
Навязлой 
умысел
ЦБ начал решительную 
борьбу с банковским 
мисселингом

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
в резкой форме обратила внима‑
ние, что практики по навязыванию 
банками услуг частным клиен‑
там в этом году стали нарастать. 
По данным регулятора, в четвер‑
том квартале прошлого года чи‑
сло жалоб на мисселинг оказа‑
лось максимальным за последние 
полтора года. Правозащитники 
обращают внимание на рост доли 
мисселинга в жалобах, расшире‑
ние перечня навязываемых гра‑
жданам продуктов. Если банкиры 
не прекратят заработок на наив‑
ности граждан, ЦБ обещает при‑
менить жесткие меры.

На ежегодной встрече с банки-
рами, организованной Ассоциа-
цией банков России (АБР), пред-
седатель ЦБ Эльвира Набиуллина 
обратила внимание на рост миссе-
линга в начале этого года. По ее сло-
вам, во время острой фазы кризиса 
банки ответственно подошли к ра-
боте с клиентами, но сейчас жалобы 
на неприемлемые практики вновь 
начали расти. «Мы не хотели бы бе-
гать по рынку с дубинкой (которая 
у нас есть, конечно), поэтому — еще 
раз повторю — надеемся на благора-
зумие банкиров»,— отметила Эльви-
ра Набиуллина. Под «дубинкой» она 
имела в виду право регулятора за-
ставить банк выкупить обратно про-
дукт, проданный с нарушением.

Глава ЦБ привела несколько слу-
чаев, когда отдельные крупные бан-
ки использовали подобные практи-
ки. Так, по ее словам, пенсионерке 
в возрасте более 80 лет вместо вклада 
оформили договор накопительного 
страхования жизни с регулярными 
взносами по 100 тыс. руб. в течение 
пяти лет. Она пыталась отказать-
ся, но… сотрудник банка назна-
чил ей встречу на дату, следующую 
за днем, когда заканчивается пери-
од охлаждения и страховку можно 
было вернуть без проблем.

По данным Банка России, коли-
чество жалоб регулятору на навя-
занные услуги в прошлом году дей-
ствительно было меньше, чем годом 
раньше,— 5,1 тыс. против 5,6 тыс. 
С четвертого квартала 2020 года этот 
показатель действительно снижал-
ся, но начиная с третьего квартала 
2022 года начал расти и в четвертом 
квартале достиг уровня 1,4 тыс.— 
это самый высокий показатель за по-
следние шесть кварталов.

Как рассказала „Ъ“ руководитель 
проекта ОНФ «За права заемщика» 
Евгения Лазарева, в 2022 году коли-
чество жалоб на недобросовестные 
продажи в целом и мисселинг в част-
ности составило 56,3% от общего 
количества поступающих в ОНФ. 
«Раньше основная масса претензий 
потребителей приходилась на навя-
занные кредитные страховки, стра-
ховки имущества при оплате ком-
мунальных платежей и почтовых 
переводов, продажу вместо депози-
тов полисов ИСЖ и НСЖ, паев ПИ-
Фов»,— говорит Евгения Лазарева.
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Куда единство Дели
Встреча глав МИДов G20 прошла под аккомпанемент  
взаимных обвинений России и Запада

Встреча министров иностранных дел 
стран G20 в Дели прошла в атмосфере, 
далекой от взаимопонимания. Несмо‑
тря на попытки принимающей стороны 
сгладить острые геополитические углы, 
глобальная напряженность — в первую 
очередь из‑за конфликта на Украине — 
диктовала свою повестку. А потому ди‑
скуссии на встрече свелись к взаимным 
обвинениям со стороны главы МИД РФ 
Сергея Лаврова и представителей стран 
Запада. Согласовать итоговое заявле‑
ние министрам не удалось.

Сергей Лавров прибыл на встречу минис-
тров иностранных дел стран G20 в 8 часов 59 
минут по местному времени — то есть за ми-
нуту до начала заседания. К тому моменту 
на месте уже были все остальные участни-
ки, включая и госсекретаря США Энтони 
Блинкена.

Накануне и в Москве, и в Вашингтоне заве-
ряли, что контактов глав двух дипломатиче-
ских ведомств не планируется. Тем не менее 
переговорить им все-таки удалось: это была 
краткая беседа на полях заседания. Позднее 
Энтони Блинкен рассказал, что призвал РФ 
в лице Сергея Лаврова «закончить войну», 
«включиться в содержательную диплома-
тию», выпустить из российской тюрьмы 
гражданина США Пола Уилана и вернуться 
к исполнению Договора о стратегических на-
ступательных вооружениях. «Лавров в свой-
ственной ему манере ответил на все заходы 
Блинкена»,— прокомментировала агентству 
«РИА Новости» эту краткую беседу представи-
тель МИД РФ Мария Захарова. Сблизить пози-
ции, по всей видимости, не удалось ни по од-
ному из затронутых вопросов.

От хозяев встречи в Дели все это укрыть-
ся не могло. «Вы встречаетесь во времена глу-
боких глобальных разногласий. Вполне ес-
тественно, что на ваши дискуссии влияет 
геополитическая напряженность»,— при-
знал, обращаясь к участникам заседания, 
премьер-министр Индии Нарендра Моди. 
При этом он дал понять, что еще надеется 
на здравый смысл и стремление лидеров 20 
ведущих государств к миру. «Когда вы встре-
титесь на земле Ганди и Будды, я молюсь, 
чтобы вы черпали вдохновение в цивилиза-
ционном духе Индии — сосредотачивались 
не на том, что нас разделяет, а на том, что нас 
всех объединяет»,— заявил индийский пре-
мьер. Напомним, что тема председательства 
Индии в G20 звучит так: «Одна Земля, одна 
семья, одно будущее».

Слова господина Моди нашли отклик 
у Сергея Лаврова, который во время заседа-
ния заверил: Москва солидарна «с призывом 
Дели к выстраиванию общего будущего чело-
вечества, что особенно актуально в условиях 
нарастающей геополитической конфронта-
ции». При этом министр не удержался от ре-

марки, что для достижения таких благих це-
лей необходим отказ от «ущербной логики 
доминирования, диктата и санкций».

Представители Запада отвечали взаим-
ностью. Так, например, глава МИД ФРГ Ан-
налена Бербок — как и Энтони Блинкен — 
призвала Москву «остановить эту войну» 
и «прекратить нарушать мировой порядок».

В попытке найти хоть что-то объединяю-
щее власти Индии попробовали перенести 
обсуждение украинского вопроса в сугубо 
экономическую плоскость. Другими сло-
вами, Дели предлагал обсуждать не столь-
ко сам конфликт, сколько его влияние 
на продовольственную и энергетическую 
безопасность.

Сергей Лавров в своем выступлении дей-
ствительно подробно остановился на эко-
номических аспектах. Но и тут без поиска 
виновных не обошлось. «Наблюдаем про-
воцируемую Западом деградацию меж-
дународных экономических отношений, 
их трансформацию в оружие, в том числе 
в энергетической сфере»,— заявил он. И, кро-
ме того, призвал западные страны прекра-
тить разыгрывать продовольственную карту 
(по мнению министра, причины развиваю-
щегося глобального кризиса кроются в дей-
ствиях США и европейцев, «которые в начале 
пандемии COVID-19 напечатали триллионы 
долларов и евро, лихорадочно скупая запа-
сы продовольствия по всему миру»). «Рассчи-
тываем, что делийский саммит (G20.— „Ъ“) 
в сентябре сего года позволит хотя бы частич-
но нивелировать риски, создаваемые эгои-
стичной политикой Запада»,— резюмировал 
российский министр.

Итог всех этих дискуссий оказался 
не слишком радостным для Дели: вместо 

ожидаемого коммюнике было распростра-
нено лишь так называемое резюме председа-
теля (то есть Индии). Причина в том, что две 
страны — РФ и КНР — не согласились с пун-
ктами 3 и 4 подготовленного коммюнике. 
Речь в них шла о негативном влиянии «вой-
ны на Украине на глобальную экономику» 
и об осуждении «российской агрессии про-
тив Украины». «По двум пунктам мы не смо-
гли сделать так, чтобы стороны пришли 
к единому мнению»,— был вынужден кон-
статировать глава МИД Индии Субраманьям 
Джайшанкар.

Впрочем, все участники встречи в Дели 
согласились среди прочего бороться с изме-
нениями климата, противостоять преступ-
ному использованию новых технологий, 
а также осуждать терроризм во всех формах 
и проявлениях. Хоть что-то общее в итоге 
все-таки нашлось.

Анастасия Домбицкая, Дели;  
Алексей Забродин,  
Павел Тарасенко
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Как рассказали в МИД РФ, 
глава ведомства Сергей Лавров 
(на фото) «ответил на все 
заходы» госсекретаря США 
Энтони Блинкена, который и стал 
инициатором краткого разговора  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ
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Заправлены в системы 
космические траты
Спутниковой инфраструктуре  
расписали бюджет и партнеров

Правительство и компании направят 
до 2030 года 481 млрд руб. на развитие 
космических систем, следует из про‑
фильной «дорожной карты». Речь идет 
о развитии наземной инфраструктуры, 
запуске спутниковых группировок свя‑
зи, разработке и производстве малых 
космических аппаратов для дистанци‑
онного зондирования земли (ДЗЗ). По‑
следним направлением, в частности, 
займутся «Ситроникс» и структуры «Газ‑
прома». Они планируют зарабатывать, 
продавая спутниковые снимки и обра‑
ботанные данные государственным 
и частным структурам. Эксперты счи‑
тают сегмент перспективным, отмечая 
его  текущее слабое развитие в РФ.

„Ъ“ ознакомился с «дорожной картой» 
«Перспективные космические системы 
и сервисы на период до 2030 года», подготов-
ленной «Роскосмосом». Из нее следует, что 
до 2030 года власти намерены направить по-
рядка 481 млрд руб. (из них 369,4 млрд руб. 
бюджетных средств и 111 млрд руб. внебюд-
жетных) на разработку и развитие проектов, 
связанных с космической связью, а также 
спутниковыми технологиями и обработкой 
данных на основе спутниковых снимков.

Среди исполнителей проекта упомяну-
ты МФТИ (разработка аппаратуры), «Скан-
экс» (развитие наземной инфраструктуры), 
ФГУП «Космическая связь» (технологии спут-
никовой связи и вещания), «Бюро 1440» (вхо-

дит в «Икс Холдинг», запуск спутниковой 
группировки), «Газпром. Космические систе-
мы» и «Газпром СПКА», а также «Ситроникс». 
«Дорожная карта» была утверждена в январе, 
говорится на сайте правительства. В «Газпро-
ме», «Роскосмосе», ФГУП «Космическая связь», 
«Сканэксе» и «Ситрониксе» не ответили „Ъ“, 
в «Икс Холдинге» от комментариев отказались.

По данным «СПАРК-Интерфакс», «Сканэкс» 
принадлежит Сергею Недорослеву (34,6%), 
Светлане Николаевой (30%), Василию Бараш-
кову (21,3%) и Алексею Шаронову (13,3%). 
Компания принимает данные со спутников 
на собственную сеть станций. «Бюро 1440» за-
нимается проектом запуска низкоорбиталь-
ной спутниковой группировки связи (см. „Ъ“ 
от 8 февраля). «Ситроникс» входит в АФК «Си-
стема», прошлым летом стало известно о пла-
нах компании вложить порядка 20 млрд руб. 
в разработку и запуск собственной спутнико-
вой группировки (см. „Ъ“ от 6 июня 2022 года).

Из «дорожной карты» следует, что струк-
туры «Газпрома» и «Ситроникса» будут раз-
вивать проекты по разработке и запуску 
малых космических аппаратов (МКА), пред-
назначенных для дистанционного зондиро-
вания земли.

В частности, на реализацию проектов «Газ-
прома» требуется 37 млрд руб. до 2030 года — 
для проведения исследований и конструктор-
ских работ, а также производства спутников.
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Боевикам  
Украины мало
Они напали на брянское село Любечаны

Группа боевиков из «Русского добро‑
вольческого корпуса», который связы‑
вают с вооруженными силами Украи‑
ны, напала в четверг на расположенное 
у российско‑украинской границы брян‑
ское село Любечаны. Двое мужчин 
в нем были убиты, а ребенок ранен. 
Снявшись у захваченных объектов, по‑
чты и фельдшерского пункта, нападав‑
шие скрылись, затруднив свой поиск 
минами и гранатами на растяжках. Пре‑
зидент России Владимир Путин назвал 
происшедшее терактом, приказав ру‑
ководителям силовых структур обеспе‑
чить безопасность жителей погранич‑
ных регионов.

В первой половине дня 2 марта груп-
па из 15–20 боевиков, одетых в белые и зе-
леные камуфляжи, имеющие на вооруже-
нии автоматы, пулеметы и гранатометы, 
перешла российскую границу со стороны 
Черниговской области Украины и напала 
на первое же брянское село, оказавшееся 
на пути,— Любечаны.

Защитить его оказалось некому, в том чи-
сле и потому, что немногочисленные сило-
вики, находившиеся в этот момент в при-
граничной зоне Климовского района, 
занимались ликвидацией последствий ЧП 
в расположенном примерно в 20 км от Любе-
чан селе Сушаны. После атаки с использова-
нием беспилотника в нем загорелись дома.

Более того, практически одновременно 
с началом захвата на экстренные службы 

обрушился шквал звонков: некие очевид-
цы сообщали, что диверсанты, пришедшие 
со стороны Украины, атакуют не только Лю-
бечаны и Сушаны, но и другие населенные 
пункты, что в них имеются убитые и ране-
ные, а десятки мирных жителей захвачены 
в заложники. По одной из версий, звонки 
были также организованы украинской сто-
роной с тем, чтобы посеять панику и страх, 
а заодно попытаться рассредоточить силы 
правоохранителей.

Основные события между тем происхо-
дили именно в Любечанах, где числится око-
ло 250 жителей. По данным источников „Ъ“ 
в силовых структурах, нападавшие взяли под 
контроль выезд из села, а также администра-
цию, почту и фельдшерский пункт. При этом 
ими из автоматического оружия была обстре-
ляна «Нива», водителя которой местные жи-
тели наняли для того, чтобы он каждое утро 
отвозил детей в расположенную в райцент-
ре школу. Шофер был убит, а находившийся 
в салоне мальчик Федор — ранен. Несмотря 
на это, он помог девочкам выбраться из ма-
шины и вывел их из-под огня. Губернатор 
Брянской области Александр Богомаз сказал, 
что представит ребенка к медали «За отвагу».

Тем временем, по отзывам очевидцев, 
боевики, проходя по селу, загоняли в дома 
местных жителей, отбирали у них мобиль-
ные телефоны, а мужчинам сковывали руки 
пластиковыми наручниками.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,5

процента в годовом выражении составила в феврале инфляция в зоне евро, следует из предваритель-
ных оценок Евростата. Вопреки прогнозам о снижении темпов роста цен до 8,2%, в сравнении с январским 
показателем в 8,6% они сократились незначительно. Рост цен на продовольствие составил в феврале 15% в 
годовом выражении, на промышленные товары — 6,8%, на услуги — 4,8%. Самый высокий в еврозоне при-
рост цен сохранился в странах Балтии: в Латвии (20,1%), Эстонии (17,8%) и Литве (17,2%). Минимальная ин-
фляция зафиксирована в Люксембурге (4,8%), Бельгии (5,5%) и Испании (6,1%). Показатель базовой инфля-
ции (без цен на энергоносители и продовольствие) вырос в еврозоне до 5,6% после 5,3% в январе. 

КОНЪЮНКТУРА

Проблемы с западными 
станками и комплек
тующими обернулись 
ростом издержек

Институт Гайдара (ИЭП) опубли-
ковал результаты второй волны 
(февраль 2023 года) опросов про-
мышленных компаний о послед-
ствиях остановки поставок импор-
та и ухода западных производите-
лей из РФ. Первая волна опросов 
в апреле 2022 года проводилась 
в целях прогнозирования будущих 
эффектов.

«Самым массовым и точно 
спрогнозированным… стал рост 
издержек, усиленный (или сфор-
мировавшийся) в условиях ми-
ровой инфляции. Этого ожида-
ли и затем подтвердили 64% пред-
приятий»,— отмечают в ИЭП. Ре-
спонденты сообщили, что в февра-
ле (впервые с мая 2022 года) под-
няли цены на отпускную продук-
цию, а баланс ожиданий измене-

ния цен сменился в пользу их ро-
ста еще в сентябре, и в январе—
феврале 2023 года стабилизиро-
вался на уровне плюс 20 пунктов.

На втором месте в списке про-
блем осталось отсутствие альтерна-
тивных поставщиков и производи-
телей в РФ, но ее масштаб между 
опросами снизился на 9 процентных 
пунктов (п. п.) — до 53%. Третье ме-
сто в списке последствий проблем 
с импортом промышленность отда-
ла «сильному изменению технологи-
ческих цепочек из-за отсутствия за-
падных комплектующих». Важность 
этой проблемы снизилась слабо, 
на 3 п. п., до 38%. «Не все западные 
поставки удалось безболезненно за-
местить российскими или китайски-
ми аналогами»,— считают в ИЭП.

Упоминание проблемы «оста-
новка или замена импортного обо-
рудования из-за невозможности 
обслуживания» за год снизилось 
с 40% до 22%, что может говорить 
о росте параллельного импорта. 
Рост импортозамещающего спро-
са (см. график) оказался совсем 
немного ниже ожиданий: 33% про-
тив 36% в апреле 2022 года. Инве-
стиции же под импортозамещаю-
щий спрос показали самый значи-
тельный рост по сравнению с апре-
лем 2022 года.

По специально завышенным 
оценкам ИЭП (из расчетов исклю-
чены компании, их не использу-
ющие), «нормальная обеспечен-
ность» импортными комплектующи-
ми до сих пор остается на уровне 
начала санкционной войны (о таком 
состоянии сообщили 35% предпри-
ятий), «недостаточная» — у 64%.

Артем Чугунов

ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА.

КАК ПРОМЫШЛЕННОСТЬ ВИДИТ 
ПОСЛЕДСТВИЯ ПРЕКРАЩЕНИЯ 
ИМПОРТА ИЗ «НЕДРУЖЕСТВЕННЫХ» 
СТРАН И УХОДА ИЗ РФ ЗАПАДНЫХ 
КОМПАНИЙ (% РЕСПОНДЕНТОВ)

апрель 2022 года февраль 2023 года

Роcт себестоимости продукции и цен

Отсутствие альтернативных поставщиков в РФ

Сильное изменение технологических цепочек 
из-за отсутствия западных комплектующих

Рост импортозамещающего спроса 
на выпускаемую продукцию

Отсутствие поставщиков в «дружественных» странах

Уход с рынков сбыта конкурирующего импорта

Рост инвестиций в ответ на замещающий импорт спрос

Остановка или замена импортного оборудования 
из-за невозможности обслуживания
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Санкционные ограничения могут 
привести к сокращению россий-
ской нефтедобычи на 20% к 2030 
году, если российским компани-
ям не удастся заменить критиче-
ски важные технологии на рын-
ке нефтесервисных услуг, пола-
гают эксперты компании «Яков 
и партнеры». Сейчас зарубежные 
компании работают в наиболее 
сложных сегментах рынка, там 
же — самая высокая зависимость 
от технологий и импорта обору-
дования. Усиление ограничений 
может дополнительно ослож-
нить доступ к ним, а возможности 
их замены поставками из «дру-
жественных» стран ограничен-
ны: китайские аналоги уступают 
по техническим характеристикам 
и сложны в адаптации, предупре-
ждают в компании. 

Российская добыча нефти мо-
жет сократиться на 20%, если ком-
пании не найдут способ компенси-

ровать нехватку западного оборудо-
вания и технологий, следует из об-
зора «Перспективы развития нефте-
сервисной отрасли в России до 2030 
года» консалтинговой компании 
«Яков и партнеры». Ограничение по-
ставок в РФ оборудования для нара-
щивания добычи, напомним, пред-
усмотрено пакетами санкций стран 
«большой семерки». 

В 2022 году практически все ком-
пании из «недружественных» стран, 
включая «большую нефтесервисную 
четверку» (Halliburton, Schlumberg-
er, Baker Hughes и Weatherford), за-
явили о приостановке деятельно-
сти в РФ (в 2021 году на иностранные 
компании приходилось 20% рын-
ка). В условиях усиления санкций 
возможно прекращение деятельно-
сти и оставшихся западных компа-
ний, что создает риски сокращения 
выполняемых операций на скважи-
нах, инвестиционные же возмож-
ности независимых нефтесервисов 

(малых и средних компаний) силь-
но ограничены: они не могут на рав-
ных конкурировать с лидерами рын-
ка в технологическом плане. 

Сейчас на компании из «недру-
жественных» западных стран при-
ходится лишь 15% рынка бурения 
в РФ, но это наиболее сложные виды 
сервисов, в том числе — в разработ-
ке и добыче на шельфе, а также в до-
быче трудноизвлекаемых запасов. 
В частности, 52% рынка технологии 
гидроразрыва пласта (ГРП) занима-
ют компании из «недружественных» 
стран, а доля отечественного обору-
дования здесь составляет менее 1%. 
В оборудовании для работы на шель-
фе зависимость от импортных техно-
логий достигает 80%.

Пока высокотехнологическое обо-
рудование по-прежнему закупается 
у западных компаний или в «друже-
ственных» странах, а часть востре-
бованных позиций — как роторные 
управляемые системы (РУС, позво-

ляют управлять траекторией сква-
жины), практически не поставляет-
ся. По оценке «Яков и партнеры», те-
кущих остатков может хватить на 
два-три года, и постепенное сокраще-
ние доступности такого оборудова-
ния может привести к уменьшению 
объемов бурения. Всего же под риски 
отсутствия альтернатив для замеще-
ния западного оборудования попада-
ет 15% рынка нефтесервисных услуг. 
В краткосрочной перспективе кри-
зиса на этом рынке не ожидается, од-
нако в среднесрочной необходимо 
максимально нарастить компетен-
ции в сфере высокотехнологичных 
нефтесервисов, иначе растут риски 
вынужденного сокращения добычи 
из-за отсутствия технологий, преду-
преждают аналитики. Изменить си-
туацию на рынке способны создание 
механизма гарантированного заказа 
нефтесервисных услуг со стороны до-
бывающих компаний, дополнитель-
ные налоговые преференции и рас-

ширение производства компонент-
ной базы, полагают авторы отчета. 

Что касается замещения поста-
вок из западных стран альтернатив-
ными каналами импорта, здесь ос-
новным ограничением могут стать 
не риски вторичных санкций, а тех-
нологическая отсталость производи-
телей. «Поставками из „дружествен-
ных“ стран можно компенсировать 
лишь некоторые виды высокотех-
нологического оборудования. Одна-
ко, например, РУС китайского про-
изводства не позволяют достигнуть 
необходимой точности и результа-
тивности, а китайским аналогам тех 
же флотов ГРП не удается достигнуть 
эффективности западных образцов 
последнего поколения»,— отмечает 
партнер «Яков и партнеры» Андрей 
Стрельцов. По его словам, для адап-
тации китайского оборудования 
и технологий к российским реали-
ям могут потребоваться годы.

Татьяна Едовина

Подземная тревога
Дефицит технологий и оборудования в нефтесервисе угрожает планам добычи

Мировой объем выбросов угле-
кислого газа, хотя и достиг ре-
кордных значений в 2022 году, 
оказался меньше, чем прогнози-
ровали аналитики, следует из об-
зора Международного энергети-
ческого агентства (МЭА). Учиты-
вая вызванный военной опера-
цией РФ на Украине скачок цен 
на энергоносители и вынужден-
ный рост использования уголь-
ной генерации, эксперты ожида-
ли роста парниковых выбросов, 
сопоставимого с тем, что фикси-
ровался из-за «всплеска» произ-
водственной активности после 
пандемии COVID-19. Однако, во-
преки прогнозам, последствия 
энергокризиса частично компен-
сировал рост использования ВИЭ 
и промышленное замедление 
в Европе и КНР. 

В 2022 году мировой объем пар-
никовых выбросов достиг рекорд-
ных 36,8 млрд тонн, отмечается в но-
вом отчете МЭА. После двух лет «ко-
видных» скачков энергопотребле-
ния рост выбросов в прошедшем 
году оказался незначительным — 
0,9% (или 321 млн тонн) против 6% 
в 2021-м. Около 60 млн тонн «допол-
нительных» выбросов аналитики 
объясняют ростом спроса на отопле-
ние и охлаждение из-за погодных 
аномалий, а еще 55 млн тонн — оста-
новкой ряда реакторов АЭС на про-
филактику или ремонт.

Выбросы от сжигания природного 
газа по итогам 2022 года сократились 
на 1,6% (или 118 млн тонн), особенно 
заметно в Европе (на 13,5%) и Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе (на 1,8%). 
Снижение потребления газа, связан-
ное с последствиями военной опера-

ции РФ на Украине, впрочем, компен-
сируется ростом выбросов от сжига-
ния угля, спрос на который превысил 
рекорды 2018 года,— выбросы росли 
быстрее, чем в среднем за десять лет, 
их объем достиг 15,5 млрд тонн (плюс 
1,6%, или 243 млн тонн). Выбросы от 
сжигания нефти выросли еще зна-
чительнее — на 2,5%, или на 268 млн 
тонн, до 11,2 млрд тонн. Примерно 
половина этого прироста, по оцен-
кам МЭА, связана с восстановлением 
авиаперевозок после отмены корона-
вирусных ограничений. 

При этом, пока большинство 
стран Азии демонстрировало зна-
чительный рост выбросов (в сред-
нем на 4,2%, большая часть прихо-
дится на сжигание угля), в Китае они 
хотя и незначительно (на 0,2%, или 23 
млн тонн), но сокращались в сравне-
нии с данными 2021 года. По оцен-

кам МЭА, снижение экономической 
активности, связанное с политикой 
«нулевой терпимости» к коронавиру-
су, привело к уменьшению объемов 
выбросов на китайских производ-
ствах на 161 млн тонн — некоторый 
рост фиксировался исключительно 
в связи с сжиганием угля. 

Сокращением промпроизводства 
объясняется и уменьшение (на 2,5%, 
или 70 млн тонн) объемов выбросов 
CO2 в Евросоюзе, прогнозы по кото-
рому были едва ли не самыми песси-
мистичными. Улучшение ситуации 
связано и с наращиванием исполь-
зования ВИЭ: напомним, из-за энер-
гокризиса аналитики опасались за-
медления европейского энергопе-
рехода. Потенциальные сложности 
эксперты связывали с замедлени-
ем отказа от субсидирования добы-
чи ископаемого топлива (в том числе 

угля) из-за высоких цен на поставля-
емые РФ металлы, необходимые для 
производства и поддержания рабо-
ты ВИЭ (подробнее см. „Ъ“ от 22 апре-
ля 2022 года). Однако, вопреки опасе-
ниям, выработка электроэнергии за 
счет ветряной и солнечной энергети-
ки в Европе в 2022 году впервые ока-
залась больше выработки за счет газо-
вой и атомной. По оценкам МЭА, бла-
годаря более широкому внедрению 
ВИЭ миру удалось предотвратить «до-
полнительные» 550 млн тонн выбро-
сов CO2. Впрочем, говорить о норма-
лизации темпов внедрения «чистой» 
энергии пока рано, отмечают анали-
тики, соглашаясь с МВФ в том, что 
оплачивать большую часть расходов 
на энергопереход должны развитые 
страны, на которые приходится боль-
шая часть выбросов.

Кристина Боровикова

Более-менее подымили
Выбросы СО2 в 2022 году не оправдали прогнозов из-за промышленной паузы в ЕС и КНР

Российский научный фонд (РНФ) плани-
рует сегодня объявить о запуске перво-
го конкурса по отбору технологических 
предложений по направлению «Микроэ-
лектроника». Предполагается, что это по-
зволит выявить запрос компаний на техно-
логии изготовления изделий, материалы 
и оборудование в этой сфере. На основе 
отобранных заявок далее будет проведен 
конкурс проектов по реализации техноло-
гических предложений. Исследования бу-
дут поддержаны грантами, а заказчики 
возьмут на себя обязательство внедрить 
результаты работ. Пока конструкция вы-
глядит экспериментом по распределению 
рисков «сквозных проектов» в электрони-
ке среди небольших компаний. 

В ходе конкурса предложений на выпол-
нение опытно-конструкторских разработок 
(ОКР), опытно-конструкторских и технологи-
ческих работ Российский научный фонд (не-
коммерческая организация, действующая 
в соответствии со специальным федеральным 
законом) намерена получить от компаний за-
явки, направленные на решение конкретных 
научно-технологических проблем в микро-
электронике и задач по изготовлению элек-
тронной компонентной базы (ЭКБ). Речь идет 
о технологиях изготовления изделий, о мате-
риалах и оборудовании, о системах автома-
тизированного проектирования ЭКБ. Заявки 
пройдут двухэтапную экспертизу: индивиду-
ального эксперта (он будет подбираться под ка-
ждую заявку) и затем научно-технологическо-
го совета. Финансовая поддержка на этом эта-
пе не предусмотрена. 

Далее будет конкурс научных и научно-тех-
нических проектов для реализации победив-

ших технологических предложений. Он пред-
усматривает выполнение поисковых (ориен-
тированных) и прикладных исследований, 
а затем — опытно-конструкторских и техноло-
гических работ, опытно-конструкторских раз-
работок. Предполагаемое финансирование 
(деньги получит исполнитель) прикладного 
научного исследования — до 30 млн руб. в год, 

для ориентированного — до 10 млн руб. в год, 
максимальный срок поддержки — три года. 
В контракте на работу над ОКР деньги фонда 
уже не предусмотрены.

«В рамках технологического предложения 
может быть запрос на несколько проектов — 
как поисковых, так и прикладных исследова-
ний. Важно, чтобы они завершались конкрет-
ными результатами в виде прототипов или 
экспериментальных образцов. Идеально, что-
бы они выходили на полноценные техниче-
ские задания на опытно-конструкторские ра-
боты, а это следующий этап, который мы бу-

дем поступательно разворачивать»,— пояснил 
„Ъ“ заместитель генерального директора РНФ 
Алексей Медведев. По словам председателя на-
учно-технологического совета фонда Алексан-
дра Клименко, соглашение с победителем кон-
курса технологических предложений предус-
матривает, что эта компания берет на себя обя-
зательства внедрить полученные результаты.

Вопрос финансирования программы пока 
не решен. В РНФ ожидают, что деньги посту-
пят к моменту отбора исполнителей научных 
и научно-технических проектов. Сумма пока 
не называется. «Есть разные оценки на разном 
периоде»,— сказал Алексей Медведев. Деньги 
должны поступить от Минпромторга, в этом 
ведомстве оперативно не смогли ответить на 
запрос „Ъ“.

Механизм финансирования научных про-
ектов в области микроэлектроники де-факто 
может быть попыткой эксперимента на не-
больших компаниях распределить риски 
в рамках «сквозных проектов» в электронике. 
Напомним, они предполагают создание гаран-
тированного спроса со стороны крупных за-
казчиков (банков, госкомпаний и т. д.) на еще 
не выпущенное оборудование отечественного 
происхождения. Проекты планировалось за-
пустить до конца 2021 года, но правительство 
так и не одобрило выделение средств на них. 
Сейчас механизм, который не предусматрива-
ет ответственности производителя конечных 
решений за их исполнение (есть только ответ-
ственность якорного заказчика), дорабатыва-
ется. «Важно четко определить роли всех участ-
ников, в том числе предусмотреть ответствен-
ность поставщиков»,— отмечали в Минцифры 
(см. „Ъ“ от 4 февраля 2022 года).

Венера Петрова

Микроэлектроника по конкурсу
Отбор технологий выявит реальный спрос бизнеса в этой сфере

Конкурс по отбору технологических 
предложений позволит пристальнее 
вглядеться в проблемы отечествен-
ной микроэлектроники   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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На пленарном заседании в чет-
верг Госдума позаботилась сразу 
о нескольких больших группах 
россиян. Добровольцев, участву-
ющих в специальной военной 
операции, депутаты защитили от 
дискредитации и фейков, биз-
несменов, допустивших налого-
вые нарушения,— от тюрьмы, 
а социально ориентированные 
НКО — от хакерских атак. А вот 
отечественным чиновникам по-
везло гораздо меньше: им Дума 
вменила в обязанность отчиты-
ваться о крупных кредитах.

Поправки об административном 
и уголовном наказании за дискреди-
тацию добровольцев—участников 
спецоперации были внесены груп-
пой единороссов во главе со спике-
ром Думы Вячеславом Володиным 
1 марта. Для ускорения процесса их 
включили в два уже принятых в пер-
вом чтении законопроекта. В тот же 
день поправки были одобрены про-
фильным комитетом по законода-
тельству, а 2 марта вынесены на вто-
рое чтение.

Напомним, депутаты предложи-
ли распространить ст. 207.3 (публич-
ное распространение заведомо лож-
ной информации об использовании 
вооруженных сил РФ) и ст. 280.3 (пу-
бличные действия, направленные 
на дискредитацию использования 
ВС РФ в целях защиты интересов РФ 
и ее граждан, поддержания междуна-
родного мира и безопасности) УК РФ 
на случаи «оказания добровольчески-
ми формированиями, организация-
ми или лицами содействия в выпол-
нении задач, возложенных на воору-
женные силы РФ». Ответственность 
по этим статьям ужесточается: с трех 
до пяти лет лишения свободы за рас-
пространение ложной информации 
и повторную дискредитацию и с пяти 

до семи лет, если дискредитация по-
влекла смерть по неосторожности 
или причинение вреда здоровью 
граждан, массовые нарушения обще-
ственного порядка и т. п. Схожие из-
менения вносятся в ст. 20.3.3 КоАП, 
за дискредитацию добровольцев бу-
дут грозить такие же штрафы, как 
и за дискредитацию армии: до 50 тыс. 

руб.— для граждан, до 200 тыс. руб.— 
для должностных лиц, до 500 тыс. 
руб.— для юрлиц. Уголовная ответст-
венность за дискредитацию наступа-
ет за повторное нарушение в течение 
года после привлечения к админист-
ративной ответственности.

Дискуссий этот вопрос не вызвал. 
Разве что Алексей Куринный (КПРФ) 
поинтересовался, не был ли нару-
шен регламент при внесении попра-
вок, ведь они были поданы к законо-
проектам, посвященным другим те-
мам, и на них не было получено за-
ключение Верховного суда, требую-
щееся при внесении изменений в УК 

РФ. Однако первый зампред комитета 
по законодательству Ирина Паньки-
на («Единая Россия») заверила комму-
ниста, что нарушения регламента не 
было, тем более что сам вопрос «требу-
ет безотлагательного рассмотрения».

Также в первом чтении были при-
няты правительственные поправ-
ки к УК РФ, направленные на смяг-
чение наказания за налоговые пре-
ступления. Законопроект обязыва-
ет следователя вынести постановле-
ние об отказе в возбуждении уголов-
ного дела либо прекратить уже воз-
бужденное в случае уплаты недоим-
ки и соответствующих пеней. Сро-

ки давности привлечения к уголов-
ной ответственности по соответст-
вующим статьям УК РФ снижаются 
с десяти до шести лет. Как отметила 
при обсуждении инициативы Ири-
на Панькина, она приобретает осо-
бую актуальность после недавнего 
послания президента, где он при-
звал активно, но взвешенно подхо-
дить к декриминализации эконо-
мических составов УК РФ. Заммини-
стра юстиции Вадим Федоров сооб-
щил депутатам, что у правительства 
в проработке есть и другие законо-
дательные новеллы по либерализа-
ции УК РФ. По словам источника „Ъ“ 
в Думе, речь идет, в частности, об уве-
личении размера ущерба по эконо-
мическим составам.

В первом чтении были одобрены 
и правительственные поправки к ан-
тикоррупционному законодательст-
ву. Они обязывают чиновников от-
читываться о взятых ими кредитах 
на общую сумму, превышающую со-
вокупный доход должностного лица 
и его супруги (супруга) за три послед-
них года. Кроме того, нужно будет де-
кларировать сделки, совершенные 
третьими лицами от имени и (или) 
в интересах должностного лица, его 
супруги (супруга) и несовершеннолет-
них детей. Также предлагается устано-
вить десятилетний пресекательный 
срок принятия решения об осущест-
влении контроля за расходами по ана-
логии с положениями Гражданского 
кодекса о сроках исковой давности.

Правда, последняя норма вызва-
ла недоумение у депутата Валерия 
Гартунга («Справедливая Россия — 
За правду»). «Получается, что иму-
щество, приобретенное десять лет 
назад на коррупционные доходы, 
мы проверять не будем?» — возму-
тился он. Зампред комитета Госду-
мы по борьбе с коррупцией Анато-

лий Выборный (ЕР) согласился с тем, 
что это «одна из самых дискуссион-
ных норм», и предложил обсудить ее 
при подготовке поправок ко второ-
му чтению.

Кроме того, Дума приняла в пер-
вом чтении законопроект об инфор-
мационной безопасности социаль-
но ориентированных НКО, предус-
матривающий бесплатное размеще-
ние их сайтов и баз данных на госу-
дарственных защищенных серве-
рах. Как сообщила соавтор проек-
та Ольга Занко (ЕР), депутаты выяс-
нили, что в Telegram-каналах, кото-
рые объединяют хакеров из разных 
стран и ведутся на украинском и ан-
глийском языках, «каждый день да-
ются инструкции, какие российские 
сайты атаковать». И все чаще в списке 
целей стали появляться сайты соци-
ально ориентированных НКО, посе-
товала единоросс. Она отметила, что 
Минцифры готово за счет имеющих-
ся бюджетных лимитов помочь НКО 
обеспечить безопасность сайтов.

Председатель комитета Думы по 
развитию гражданского общества 
Ольга Тимофеева (ЕР) согласилась 
с тем, что с начала спецоперации 
сайты патриотически настроенных 
НКО страдают от хакерских атак. По 
ее словам, при разработке законо-
проекта выяснилось, что теоретиче-
ски на его реализацию может потре-
боваться более 62 млн руб., и Мин-
цифры согласилось выделить их из 
своих ресурсов. Однако эксперты, 
с которыми консультировался ко-
митет, предположили, что денег мо-
жет потребоваться больше. В связи 
с этим госпожа Тимофеева предло-
жила правительству «подключить-
ся, чтобы мы получили законопро-
ект, который сразу начнет работать».

Ксения Веретенникова, 
Мария Макутина

День заботы об Отечестве
Дума защитила добровольцев от дискредитации, а патриотические НКО — от хакерских атак

В четверг Экспертный институт социальных иссле-
дований (ЭИСИ) провел уже второй круглый стол, 
посвященный недавнему посланию президента 
Федеральному собранию. Если первый из них был 
заявлен как «осмысление», которым в основном за-
нимались политологи, то на второй, под названием 
«От осмысления к действию», пригласили несколь-
ких губернаторов. Они охотно рассуждали о том, 
как заниматься патриотическим воспитанием, ор-
ганизовывать Фонд помощи участникам спецопе-
рации и поднимать экономику в условиях «удавки» 
санкций. Под конец от одного из журналистов про-
звучало предложение вернуть в школу военную 
подготовку, чтобы дети почувствовали запах «муж-
ского пота», но политолог Алексей Чеснаков прер-
вал дискуссию на эту тему, посоветовав вначале 
хорошо «обдумать» подобные инициативы.

Открывая круглый стол, его модератор, представи-
тель ЭИСИ Дарья Кислицына пояснила, что после пре-
дыдущего обсуждения его организаторы пришли к вы-
воду, что нужно еще одно, более «практически ориенти-
рованное», так как «акцентов, которые заложил прези-
дент в своем послании, очень много». Соответственно, 
главными действующими лицами второго мероприя-
тия стали губернаторы, выступившие по видеосвязи.

Необходимость их участия в круглом столе обосновал 
научный руководитель Центра политической конъюн-
ктуры (ЦПК) Алексей Чеснаков. По его словам, послание 
президента — это главный стратегический документ 
страны, и в этом смысле оно обращено не только к депу-
татам и сенаторам, но и «к нации». Послание предписы-
вает ряд конкретных действий, многие из которых при-
дется реализовывать именно главам регионов, подчерк-
нул эксперт. В связи с этим господин Чеснаков и его кол-
леги по ЦПК даже попытались проанализировать «если 
не действия, так как прошло совсем немного времени», 
то хотя бы Telegram-посты губернаторов, посвященные 
посланию, дабы понять, что они из этого документа выч-
ленили в первую очередь. «Семья, поддержка, развитие, 
специальная военная операция, регион и так далее»,— 
перечислил политолог основные темы.

Кроме того, из полной версии исследования мож-
но узнать, какими словами главы регионов дополняли 
свою реакцию на выступление президента. Например, 
в сообщениях мэра Москвы Сергея Собянина самым ча-
стым стало слово «технопарк», у главы Санкт-Петербур-
га Александра Беглова — «семья», а у губернатора Архан-
гельской области Александра Цыбульского — «правда». 
«Главы регионов продемонстрировали комплексный 
подход, быстро отреагировали на задачи президента, 
сбалансировали темы, касающиеся регионов, и эффек-
тивно транслировали сигналы»,— резюмировал Алек-
сей Чеснаков.

Наконец, слово дали и самим губернаторам. Высту-
пивший первым глава Якутии Айсен Николаев решил 
порассуждать о патриотическом воспитании. «Сегод-
ня мы пожинаем горькие плоды того, что лет тридцать 
мы серьезно этим вопросом не занимались. Было вре-
мя, когда патриотизм в школах вытеснялся на перифе-
рию. Огромные проблемы, которые мы сейчас видим, 
они родом из 90-х»,— эмоционально начал он, не пояс-
нив, впрочем, какие именно проблемы имеет в виду. Но 
тут же перестроился на торжественный лад и провозгла-
сил, что сейчас, «слава богу, патриотическая позиция не 
воспринимается как экстраординарная». Однако кон-
тент для молодежи должен быть современным, подчерк-
нул губернатор, приведя в пример планы создания си-
лами якутского кинематографа (который действитель-
но в последнее время прославился интересными рабо-
тами) фильма о специальной военной операции (СВО).

Кроме того, господин Николаев пожелал, чтобы сис-
тема образования менялась «быстрее», и даже смело рас-

критиковал реализацию проекта внедрения в школах 
института советников директоров по воспитанию, ку-
рируемого администрацией президента. По словам гла-
вы Якутии, на деле советники становятся просто руково-
дителями кружков. «Туда приходят, я не буду как-то ума-
лять, но… 25-летние девушки, например, работают со-
ветниками директоров школ по воспитанию. Но сегодня 
не то время, чтобы мы могли себе это позволить»,— воз-
мутился Айсен Николаев и предложил назначать на эти 
должности ветеранов СВО. Пока, сокрушался он, руково-
дящие деятели сферы образования на такие просьбы от-
вечают отказом: «Только мы начинаем таких людей про-
двигать — приходят бумаги: у людей образования нет. 
Они не работали в школах, их брать нельзя».

Новгородский губернатор Андрей Никитин, возглав-
ляющий комиссию Госсовета по социальной политике, 
взял более мирную ноту и рассказал, что одним из ос-
новных приоритетов госполитики должно стать повы-
шение демографии. По его мнению, для продвижения 
идеи многодетности должны использоваться все ин-
струменты информационной политики. «А сейчас смо-
тришь социальный ролик — а там мама, папа и один 
ребенок»,— посетовал губернатор. Он также подроб-
но коснулся темы создания Фонда помощи семьям по-
гибших бойцов и ветеранам СВО, которое анонсировал 
президент в послании. «Что понятно точно, что это дол-
жен быть принцип одного окна. Не должно быть ника-
ких бюрократических кругов»,— заявил господин Ни-
китин, добавив, что власти должны хорошо знать своих 
ветеранов и составить их «портрет», чтобы помогать им 
максимально успешно.

Глава Алтайского края Виктор Томенко, в свою оче-
редь, сказал, что для его региона особенно актуальны за-
дачи по развитию инфраструктуры, повышению дохо-
дов населения и созданию рабочих мест. Поначалу его 
выступление выглядело несколько суховатым, так как 
было посвящено экономическим аспектам вроде нуж-
ды в высококвалифицированных кадрах и инвестици-
ях. Но возможность высказаться более эмоционально 
он получил благодаря вопросу главного редактора «Га-
зеты 2020» Сергея Алексеева, который вначале пожалел 
губернаторов за обрушившийся на них «вал задач», а по-
том попросил уточнить, какие все-таки риски они видят 
в сегодняшней ситуации. «Нам не надо сочувствовать, не 
надо нас жалеть. Нас выбрали люди, мы прошли через 
выборы, иногда в жесткой борьбе и сложной обстанов-
ке»,— разошелся в ответ господин Томенко, заверив всех 
присутствующих, что главы регионов готовы служить 
людям и стране. Риски же, по его словам, все «на столе», 
и в первую очередь это система санкционных ограни-
чений, которая продолжает затягиваться, как «удавка», 
на российской экономике. Тем не менее Виктор Томен-
ко не сомневается, что он и другие губернаторы с этим 
справятся: «У нас есть наши ресурсы, конкурентные пре-
имущества, на которые мы опираемся,— наша страна, 
наши люди, наша история, наши традиции».

Главред Алексеев, правда, на этом не остановился 
и решил подлить в огонь дискуссии еще немного масла, 
предложив вернуть в школы военную подготовку — что-
бы школьники почувствовали запах «мужского пота». 
«Спасибо большое. Думаю, что как раз за счет того, что 
у нас такой состав участников — межотраслевой, меж-
экспертный,— мы по всем инстанциям это предложе-
ние передадим»,— оптимистично пообещала было Да-
рья Кислицына. Однако опытный Алексей Чеснаков ее 
тут же остановил, заявив, что служил в армии и имеет 
свое мнение по таким вопросам. «Это нужно, прежде чем 
вводить, обдумать. Чтобы не оказалось так, что научат 
стрелять не только тех, кто будет Родину защищать, но 
и тех, кто будет преступностью заниматься»,— пояснил 
политолог причину своего скептицизма.

Андрей Винокуров

Губернаторы прямого действия
Главы регионов обсудили с экспертами,  
как правильно реализовывать послание президента

Депутат Самарской губернской 
думы от КПРФ Михаил Абдал-
кин, слушавший послание пре-
зидента Владимира Путина Фе-
деральному собранию с лапшой 
на ушах, столкнулся с первым се-
рьезным последствием своей 
выходки. В четверг полиция на-
правила в суд административный 
протокол в отношении коммуни-
ста по статье о дискредитации 
вооруженных сил России. Ранее 
коллеги по парламенту призвали 
исключить господина Абдалкина 
из партии, однако в КПРФ пока 
не решили, как реагировать 
на скандал: старшие товарищи 
одновременно и порицают, и за-
щищают самарского депутата.

О претензиях со стороны МВД 
Михаил Абдалкин сообщил 2 мар-
та на своей странице во «ВКонтак-
те». «Во вторник состоится заседа-
ние Новокуйбышевского город-
ского суда по делу о дискредита-
ции армии, которое якобы совер-
шил я, выложив ТО САМОЕ ВИДЕО 
(орфография автора.— „Ъ“). Будем 
бороться, доказывать свою непри-
частность и невиновность»,— напи-
сал коммунист.

Напомним, речь идет о ролике, 
который господин Абдалкин разме-
стил там же 21 февраля, в день огла-
шения послания Владимира Пути-
на. На 30-секундном видео депу-
тат сидит за компьютерным столом 
и внимательно слушает президен-
та с лапшой на ушах. Ролик сопрово-
жден саркастическим комментари-
ем: «Полностью поддерживаю, пол-
ностью согласен, отличное высту-
пление. Ничего подобного я за по-
следние 23 года не слышал. Прият-
но удивлен». Внимание к ролику, 
в частности, привлек депутат Госду-
мы от «Единой России» Александр 
Хинштейн.

В чем именно полиция усмотре-
ла публичную дискредитацию ис-
пользования ВС РФ в целях защиты 
ее интересов (ч. 1 ст. 20.3.3 КоАП РФ, 
до 50 тыс. руб. штрафа), пока неиз-
вестно. Михаил Абдалкин не смог 
раскрыть „Ъ“ содержание протоко-
ла, сославшись на занятость. Пер-
вый секретарь самарского обкома 
КПРФ Алексей Лескин не ответил на 
звонки „Ъ“. 

Как следует из опубликованно-
го ролика, с лапшой на ушах ком-
мунист слушал фрагмент послания, 
во время которого Владимир Путин 
говорит о «долгих веках колониа-
лизма, диктата, гегемонии» США 
и НАТО, привыкших «плевать на 
весь мир», а также о «циничном об-
мане», связанном с «баснями о пои-
ске мира, о приверженности резо-
люциям Совета Безопасности ООН 
по Донбассу».

Ранее Михаил Абдалкин уже под-
вергся критике со стороны коллег по 
областному парламенту. 28 февраля 
депутаты одобрили заключение ре-
гламентного комитета, рекомендо-
вавшего выразить коммунисту «пу-
бличное порицание» и направить 
материалы о его поведении в право-
охранительные органы и прокура-
туру. Самарскому обкому при этом 
было рекомендовано снять господи-
на Абдалкина с занимаемых должно-
стей и исключить из партии. За это 
решение парламентарии проголо-
совали единогласно, в том числе его 
поддержала фракция КПРФ.

Однако среди членов федерально-
го руководства Компартии единства 
в оценке выходки Михаила Абдалки-
на пока нет. Например, депутат Гос-
думы Сергей Обухов накануне зая-
вил, что партия разберется в этой си-
туации без подсказок от единорос-
сов. «Комитет по регламенту (Самар-
ской губернской думы.— „Ъ“), со-

стоящий из депутатов „Единой Рос-
сии“, может принимать какие угод-
но решения, касающиеся внутри-
партийной жизни. Мы тоже можем 
принять решение: „Единой России“ 
исключить неугодных губернато-
ров. В этом случае коллеги немного 
попутали берега»,— сказал он НСН.

В свою очередь, депутат Госдумы 
Александр Ющенко заявил «РИА Но-
вости», что «крайне неэтичное» по-
ведение Михаила Абдалкина не со-
ответствует статусу депутата. По его 
словам, если руководство самарско-
го обкома не примет санкций в от-
ношении коммуниста, то «федераль-
ные органы (партии.— „Ъ“) будут ду-
мать, что делать».

Добавим, что оппоненты Ком-
партии требуют для господина Аб-
далкина самого сурового наказа-
ния. В частности, депутат Госдумы 
от ЛДПР Владимир Кошелев обра-
тился к главе Следственного коми-
тета России Александру Бастрыки-
ну с требованием привлечь комму-
ниста к уголовной ответственности 
за оскорбление представителя влас-
ти (ст. 319 УК РФ), а также призвал об-
ластной парламент лишить его ман-
дата за несоблюдение закона «О ста-
тусе депутата».

Диспозиция вменяемой в вину 
Михаилу Абдалкину статьи допу-
скает максимально широкую трак-
товку понятия «дискредитация», по-
этому не исключено, что силовики 
сочли лапшу на ушах общеупотре-
бительным иносказательным зна-
ком ложной информации, говорит 
юрист Анастасия Буракова. «В кон-
тексте послания президента, кото-
рый является верховным главноко-
мандующим ВС РФ, такой иносказа-
тельный прием дискредитирует ска-
занное в трансляции»,— констатиру-
ет эксперт.

Андрей Прах

Лапша и штраф в придачу
Ерничавшему на послании президента депутату  
грозит штраф за дискредитацию армии

Помимо равного статуса 
и социальных льгот, все 
участники спецоперации 
на Украине вскоре получат 
и одинаковую защиту 
от необоснованной критики 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Его поздравляет ректор МГТУ СТАНКИН  
Владимир Серебренный:
— Уважаемый Михаил Владимирович! Примите самые 
теплые поздравления по случаю Вашего дня рождения. 
Приятно сознавать, что знания, полученные Вами в СТАН-
КИНе, стали той базой, на которой сформировалось Ваше 
уникальное профессиональное умение системно анали-
зировать информацию, использовать нешаблонные под-
ходы к задачам, прогнозировать результат и принимать 
взвешенные решения. Сложно переоценить Ваш вклад 
в популяризацию инженерной отрасли среди молодежи, 
в поднятие престижа инженерного образования. Желаю 
Вам сохранить энергию, бесстрашие и мудрость, с кото-
рыми Вы принимаете сложнейшие вызовы сегодняшне-
го дня. А СТАНКИН, со своей стороны, будет делать все 
возможное, чтобы обеспечить страну кадрами.

Поздравление передает главный врач  
ГБУЗ «Городская клиническая больница №40»,  
Герой Труда Российской Федерации Денис Проценко: 
— Уважаемый Михаил Владимирович! От всей души по-
здравляю Вас с днем рождения! Каждый из нас имеет 
свое призвание. Вас знают как человека дела, волевого 
и принципиального руководителя, способного справ-
ляться с любыми вызовами. За последние три года мы 
прошли через серьезные испытания. И благодаря ва-
шему самообладанию добивались успешных результа-
тов даже в самые сложные моменты. Искренне верю, 
что нет такой задачи, которую мы не смогли бы решить 
вместе. Желаю Вам здоровья, оптимизма и несгибаемой 
стойкости.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет  
председателю правительства  
Михаилу Мишустину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Один из селян, очевидно, оказавший сопро-
тивление, был ими убит.

Закончился рейд тем, что его участники за-
писали несколько обращений на фоне почты 
и фельдшерского пункта, развернув при этом 
флаг «Русского добровольческого корпуса». Ухо-
дя, боевики с помощью противопехотных мин 
и гранат на растяжках заминировали пути отхо-
да, чтобы помешать сотрудникам ФСБ и Мино-
бороны, которые их преследовали. В ФСБ потом 
отметили, что «во избежание жертв среди мир-
ного населения и нанесения ущерба объектам 
гражданской инфраструктуры» противник был 
не выбит, а выдавлен на территорию Украины, 
где по нему нанесли массированный артилле-
рийский удар.

По размещенным участниками нападения 
фото и видеозаписям на своих ресурсах в со-
цсетях их личности предварительно удалось 
установить. Это один из основателей РДК, быв-
ший организатор боев без правил и русский 
националист Денис Никитин (он же Капустин 
и White Rex). На фото и видео он был в белом 
камуфляже.

Вместе с Никитиным-Капустиным на видео 
распознали Кирилла Канахина, снимавшегося 
в российских сериалах, в том числе в популяр-
ном «Глухаре», а также выходца из Ярославской 
области Освальда Лемоха. Интересно, что од-
ним из первых записи боевиков на своих стра-
ницах в соцсетях разместил сбежавший на Ук-
раину экс-сотрудник ФСБ Илья Богданов. На 
информационных ресурсах ДНР и ЛНР полага-
ют, что он также мог участвовать в нападении, 
которое, если бы не жертвы, скорее являлось 
пиар-акцией, нежели диверсионно-террори-
стическим актом.

Из-за атаки боевиков президент России Вла-
димир Путин не поехал в Пятигорск на откры-
тие Года педагога и общение с участниками 
программы «Школа наставника». Принимая 
участие в мероприятиях по видеосвязи, он на-

звал произошедшее террористическим актом: 
«Сегодня совершили очередной террористи-
ческий акт, очередное преступление. Прони-
кли на приграничную территорию и откры-
ли огонь по гражданским лицам. Видели, что 
это гражданская машина, что там сидят гра-
жданские лица и дети. „Нива“ обыкновен-
ная. Открыли огонь». Руководителям силовых 
структур и правоохранительных органов он 
поручил усилить меры по обеспечению без-
опасности граждан в приграничных с Украи-
ной районах.

В офисе президента Украины заявили, что 
Киев не имеет отношения к произошедшему 
в Брянской области. Советник главы офиса Ми-
хаил Подоляк написал в Twitter, что «история 
с диверсионной группой Украины в РФ — клас-
сическая заведомая провокация». По его словам, 
село Сушаны не является стратегическим объек-
том и украинцы «туда не заходят».

Между тем руководитель фракции ЛДПР в Гос-
думе Леонид Слуцкий сравнил произошедшее 
в Любечанах с атакой на Буденновск, Кизляр 
и село Первомайское в 1990-х: «С террористами 
мы переговоров не ведем. Все они должны быть 
уничтожены, а заказчики — обнаружены и же-
сточайшим образом наказаны».

В свою очередь, глава Чечни Рамзан Кады-
ров предложил не только жестко разобраться 
с диверсантами, но и привлечь к ответствен-
ности их семьи. По его мнению, необходимо 
«разбомбить все точки», имеющие отношение 
к нападению, а также ввести в некоторых ре-
гионах военное положение с максимальным 
уровнем реагирования, чтобы жители находи-
лись в безопасности. Напомним, что с осени 
прошлого года в Брянской области и ряде дру-
гих регионов действует режим среднего уров-
ня реагирования, при котором усилена охрана 
общественного порядка и ключевых объектов 
инфраструктуры, а также принят целый ряд 
других мер.

Николай Сергеев;  
Сергей Толмачев, Воронеж

Боевикам  
Украины мало

Российский союз автостраховщиков 
(РСА) впервые назвал дороги в Мо-
скве, лидирующие по числу мелких 
аварий, оформляемых европротоко-
лом без вызова полиции. Среди них 
Садовое кольцо от Крымского до Зем-
ляного Вала, Русаковская эстакада, 
Ленинградский проспект у метро «Со-
кол» и т. д. „Ъ“ сравнил данные стра-
ховщиков со статистикой ГИБДД, 
в которой представлены ДТП с по-
страдавшими. Автоинспекция счита-
ет наиболее аварийными участки Се-
веро-Западной хорды, ТТК, МКАД, 
а также отдельные отрезки Волгог-
радского проспекта, Волоколамского 
шоссе и проспекта Мира. Таким обра-
зом, лишь Варшавское шоссе вошло 
одновременно в рейтинг аварийности 
и РСА, и ГИБДД.

РСА вчера представил результаты ана-
лиза данных обо авариях, оформленных 
с помощью так называемого европротоко-
ла — без участия ГИБДД с использованием 
приложений «Помощник ОСАГО», «Госу-
слуги.Авто» и страховых компаний. В сис-
теме союза собрано более 170 тыс. «пакетов 
данных» фотофиксации аварий по стране. 
«Обработка этой информации позволяет 
зафиксировать опасные перекрестки, раз-
вязки дорог,— говорят в РСА.— Наиболее 
показательна такая картина в Московском 
регионе, где популярность „электронного 
европротокола“ особенно велика».

Так, в центре столицы высокоаварий-
ным оказалось Садовое кольцо от Крым-
ского до Земляного Вала и пересечение 
Москворецкой (река Москва) и Устьин-
ской (Яуза) набережной. На севере — уча-
сток Бутырской улицы (у станции метро 
«Дмитровская») и Ленинградский проспект 
у станции метро «Сокол». В список РСА по-
пали также Русаковская эстакада, Большая 
Тульская улица (в районе метро «Тульская» 
и у Тульской эстакады), участок на пересече-
нии шоссе Энтузиастов и ТТК, Каширское 
шоссе в районе Коломенского проезда, 

Пролетарский проспект (от Каширского 
шоссе к станции метро «Кантемировская»), 
участок Ярцевской улицы (на отрезке от пе-
рекрестка с Молодогвардейской улицей 
до Рублевского шоссе), отдельные отрез-
ки Варшавского шоссе. Ситуация на МКАД 
еще анализируется страховщиками, но 
в РСА отмечают как минимум два проблем-
ных места на кольцевой — у Битцы и на пе-
ресечении с Осташковским шоссе.

ГИБДД фиксирует аварии только 
с пострадавшими (с выездом инспек-
торов), выявляя места концентрации 
ДТП — участки протяженностью не более 
200 м, где за год произошло три или бо-
лее однотипных происшествия или пять 
или более разнотипных. Список таких 
мест в Москве по итогам года опублико-
ван на сайте ГИБДД: всего их в городе 234 
по итогам 2022 года. С оценкой РСА они 
почти не совпадают — за исключением 
Варшавского шоссе: здесь ГИБДД тоже ви-
дит сразу несколько очагов аварийности 
с тремя-пятью авариями за год в каждом 
инциденте. В отчете фигурируют также 
участки МКАД, Северо-Западной хорды, 
ТТК, Волгоградский проспект у станции 
метро «Пролетарская» и у станции «Кузь-
минки», Волоколамское шоссе у моста 
через реку Сходня, Комсомольская пло-
щадь, проспект Мира у станции метро 
«ВДНХ» и т. д. На Ореховом бульваре у дома 
13 (у метро «Домодедовская») есть место, 
где за год шесть раз были совершены нае-
зды на пешеходов, а на Каширском шоссе 
(пересечение с улицей Борисовские Пру-
ды) пять раз сталкивались машины.

На участках, где скорость низка и мно-
го перестроений, аварии, как правило, 
мелкие, их оформляют только европро-
токолом, пояснил „Ъ“ координатор дви-
жения «Синие ведерки» Петр Шкуматов. 
Поэтому, сделал он вывод, оценки ГИБДД 
и РСА и не совпадают. Основная причи-
на небольших ДТП в Москве, говорит экс-
перт, в неудачной и путающей водителей 
организации движения. К примеру, на Бу-

тырской улице у станции метро «Дмит-
ровская» — резкое сужение дороги, что 
приводит к многочисленным перестро-
ениям и ДТП. Проблемы Садового коль-
ца от Крымского до Земляного Вала связа-
ны во многом с пробкой на въезде в парк 
имени Горького, которая мешает съезжа-
ющим на Ленинский проспект, поясня-
ет эксперт. На Большой Тульской улице, 
добавляет он, смешиваются несколько 
очень интенсивных направлений, вклю-
чая оба съезда с ТТК. На Варшавском 
шоссе большое количество светофоров, 
которые сами по себе провоцируют посто-
янные перестроения транспорта, а неко-
торые из них переключаются с зеленого 
на красный слишком быстро, что выну-
ждает водителей резко тормозить.

В столичном ЦОДД утверждают, что 
в Москве число очагов аварийности за 12 
лет снизилось почти впятеро. «Совмест-
но с Госавтоинспекцией мы продолжаем 
принимать меры по снижению аварийно-
сти,— говорят там.— В 2022 году провели 
больше 1 тыс. изменений в организации 
движения: добавили новые пешеходные 
переходы, островки безопасности, изме-
нили разметку и установили светофоры. 
Непосредственно в очагах реализовали 
почти 300 мероприятий для снижения 
аварийности». Отметим, анализ РСА ба-
зируется на данных, собранных с 1 янва-
ря 2019 года, поэтому нельзя исключать, 
что часть мест, отмеченных страховщика-
ми, были аварийными три года назад, но 
сейчас таковыми не являются. К примеру, 
в 2020–2022 годах мэрия Москвы рекон-
струировала развязку МКАД с Осташков-
ским шоссе, где из-за временной организа-
ции движения могли быть ДТП, в сентябре 
прошлого года работы закончились.

Иван Буранов

Европротокол  
поставили на карту
„Ъ“ сравнил данные страховщиков и ГИБДД  
о самых аварийных улицах столицы

К десяти с половиной годам лишения сво-
боды Басманный суд Москвы приговорил 
адвоката матери убитого в 2014 году осно-
вателя сети «Партия» Александра Минеева 
Вадима Веденина. Юрист обвинялся в трех 
эпизодах рейдерских захватов недвижимо-
сти, в том числе принадлежащей основате-
лю компании «Партия» Александру Мине-
еву. Другой обвиняемый Юрий Афиндулов 
по одному из эпизодов — попытке хищения 
московского ресторана «Семь красавиц» — 
получил восемь лет колонии. Суд также 
удовлетворил гражданские иски потерпев-
ших — детей господина Минеева к Вадиму 
Веденину. В ходе следствия и в суде вины 
фигуранты не признали.

Председательствовавшая на процессе судья 
Валентина Левашова признала полностью до-
казанной вину 44-летнего адвоката из фирмы 
«Форус Групп» Вадима Веденина, а также его по-
дельника, формально безработного 48-летнего 
Юрия Афиндулова, которым инкриминирова-
лось мошенничество в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ), по всем инкриминирован-
ным им эпизодам. В результате, как следует из 
текста приговора, Вадиму Веденину суд за каж-
дый из трех эпизодов мошенничества — захват 
недвижимости предпринимателя Александра 
Минеева в Москве и в Тверской области, а так-
же участие в хищении двухэтажного здания 
ресторана «Семь красавиц» в Печатниках — 
назначил по восемь лет лишения свободы. Од-
нако в связи с истечением сроков давности 
по эпизоду с заведением ресторатора Сурхая 
Алиева суд освободил господина Веденина по 
нему от назначенного наказания, а за оставши-
еся два путем частичного сложения сроков на-
значил подсудимому 10 лет 6 месяцев колонии 
общего режима. Гособвинитель в прениях, на-
помним, запрашивал для юриста 14 лет. Кроме 
того, госпожа Левашова полностью удовлетво-
рила гражданский иск сына Александра Ми-
неева Артема к господину Веденину о возме-
щении ущерба на 9,3 млрд руб. по эпизоду со 
столичной недвижимостью. По эпизоду с кот-
теджным поселком Диканька в Тверской обла-
сти, который возводил господин Минеев, с ад-
воката взыскано по 462,88 млн руб. в пользу 
каждого из четырех детей предпринимателя. 
При этом суд не стал рассматривать граждан-
ский иск потерпевших о признании их права 
собственности в равных долях на земельные 
участки, недостроенные объекты, автомобили, 
погрузчики, катера, объекты газо- и водоснаб-
жения, оставив эти вопросы для рассмотрения 
в гражданском судопроизводстве.

Юрия Афиндулова, которому вменялась 
в вину попытка мошеннического хищения 
двухэтажного здания ресторана «Семь краса-
виц» в Печатниках в 2008 году, суд отправил 
в колонию на восемь лет (прокурор просил де-
вять лет). В его случае срок давности не учиты-
вался, поскольку он находился в розыске. По 
данным следствия, с которыми согласился суд, 
Вадим Веденин совместно с Юрием Афиндуло-
вым и объявленными в розыск другими фи-
гурантами в 2008–2010 годах незаконно полу-
чили 100% в уставном капитале ООО «Н.А.Г.+», 
владевшего зданием в Печатниках, и право соб-
ственности на ресторан стоимостью 65 млн 
руб., генеральным директором которого они 
оформили господина Афиндулова. После за-
хвата здания господин Афиндулов, прибегнув, 
по материалам дела, к силовой поддержке на-
нятых им людей, заставил законных владель-

цев освободить помещение. Гражданский иск 
ресторатора и его супруги к господину Афинду-
лову на 121,5 млн руб. о возмещении имущест-
венного вреда и на 30 млн руб. моральной ком-
пенсации суд не стал рассматривать.

Что касается эпизодов с собственностью го-
сподина Минеева, то правоохранители уста-
новили, что предприниматель в 2012 году со-
здал корпоративную схему из цепочки 18 ООО 
и иностранных компаний для управления сво-
ей недвижимостью на территории России с це-
лью оптимизации налогообложения и защи-
ты своих активов. Однако 22 января 2014 года 
он был убит в подмосковном Королеве. С само-
го начала расследования Главное следственное 
управление (ГСУ) СКР по Московской области 
придерживалось версии, что убийство было 
связано с рейдерским захватом недвижимости 
господина Минеева, которую он пытался вер-
нуть. К тому времени предприниматель владел 
помещениями в 21 торговом центре в Москве 
и сдавал эти площади в аренду.

Потерпевшей по уголовному делу об убий-
стве изначально была признана мать предпри-
нимателя Алла, а представителем интересов 
женщины вплоть до ее смерти в 2015 году был 
адвокат Вадим Веденин из «Форус Групп». Всту-
пив в уголовное дело, он, по версии следствия, 
получил доступ к его материалам и, соответст-
венно, располагал нужной ему информацией 
о ходе расследования. А в роли попечителей 
Аллы Минеевой, проживавшей тогда в подмо-
сковном дачном поселке Загорянка, выступи-
ли Александр Шибаков и Александр Каледин, 
учредители фирмы «Форус Групп». Отметим, 
что именно с этой фирмой господин Минеев 
стал судиться за свое имущество, вернувшись 
из Лондона в 2013 году, где он до этого какое-то 
время проживал. В ходе расследования выясни-
лось, что, пока бизнесмен находился в Великоб-
ритании, господин Шибаков был оформлен ди-
ректором ряда иностранных компаний, через 
которые осуществлялось управление актива-
ми господина Минеева. По версии следствия, 
значительную роль в оформлении всех необ-
ходимых документов на новых собственников 
имущества Минеева сыграл непосредственно 
господин Веденин, который к тому же добил-
ся после гибели предпринимателя признания 
этих четырех офшоров потерпевшей по уголов-
ному делу стороной.

Аналогичную аферу мошенники провернули 
и с имуществом господина Минеева в Конаково 
Тверской области: там бизнесмен купил землю 
и начал строить элитный поселок Диканька.

Будут ли обжаловать приговор адвокаты го-
сподина Веденина, неизвестно, поскольку на 
оглашение судебного решения они не пришли. 
Защита господина Афиндулова, по данным „Ъ“, 
не планирует подавать жалобу, рассчитывая на 
условно-досрочное освобождение своего кли-
ента с учетом времени, проведенного осужден-
ным в СИЗО.

Напомним, что недавно Тушинский суд 
Москвы вынес приговор по делу пяти участ-
ников попытки рейдерского захвата активов 
Александра Минеева. Суд назначил адвока-
ту Сергею Боголюбскому девять лет колонии, 
бывшему военнослужащему Дмитрию Кури-
ленко — восемь лет, водителю последнего Ома-
ру Сулейманову — семь лет, адвокату Камилю 
Казиеву — пять лет и экс-главе юридической 
службы компаний господина Минеева Юлии 
Егоровой — три года.

Юрий Сенаторов

Дело «Партии» 
дополнили приговором
Осужден обвиняемый в захвате  
имущества Александра Минеева

Структуры столичной мэрии опубликовали тендер на сум-
му около 74 млн руб. на услуги по охране многоквартирных 
домов, сносимых по программе реновации. Бойцы с ду-
бинками и наручниками должны до конца 2023 года кру-
глосуточно сторожить пятиэтажки, из которых выселили 
жителей, в Щербинке, Коммунарке, Внуково и на других 
территориях в Новой Москве. Ранее власти заказывали 
 охрану сносимого жилья и в других районах Москвы. Если 
после постановки на охрану обнаружатся хищения стро-
ительных конструкций и другого имущества с площадок, 
подрядчик должен компенсировать их стоимость. Впро-
чем, эксперт считает, что охранять здания требуется пре-
жде всего от мигрантов, которые массово заселяются 
в сносимые дома.

Тендер на оказание услуг по охране «помещений в многоквар-
тирных и жилых домах», сносимых по программе реновации, на 
портале госзакупок опубликовала префектура Троицкого и Ново-
московского административных округов Москвы. От исполни-
теля ждут организации постов круглосуточной охраны у домов 
в Щербинке, Коммунарке, поселениях Десеневское, Внуково, 
Кокошкино. Сторожи на объектах должны иметь удостоверения 
частных охранников, брелки для вызова полиции и спецсредст-
ва. Их перечень установлен постановлением правительства РФ 
№587: резиновые дубинки и наручники. Оружие и служебные 
собаки охранникам сносимых пятиэтажек, согласно докумен-
тации, не положены. При этом обязательны мобильные группы 
с огнетушителями, кусачками, гвоздодером, двумя противога-
зами, пожарной веревкой и другими принадлежностями. Охра-
нять дома предполагается до конца 2023 года. Заявки на конкурс 
принимаются до 15 марта, сумма контракта — 73,9 млн руб.

• Программа реновации утверждена столичными властями в 
2017 году. В списке под снос значатся 5175 домов площадью 16,3 млн 
кв. м — около 350 тыс. квартир, в которых проживает до 1 млн че-
ловек. Переселенцы получают равнозначное жилье в своем районе, за 

исключением Зеленограда и Новой Москвы, где расселяют в пределах 
округа, либо равноценную квартиру или денежную компенсацию (на 
выбор). Утверждены 575 стартовых площадок. К середине февра-
ля 2023 года построено 237 домов (площадь жилья 3,3 млн кв. м), ве-
дется проектирование и строительство около 400 новостроек (на 
7 млн кв. м). Программа должна быть выполнена в 2032 году.
Столичные власти и ранее размещали конкурсы на органи-

зацию охраны сносимых пятиэтажек. Так, в 2022 году аналогич-
ный тендер на 110 млн руб. на портале госзакупок размещала 
префектура Северо-Восточного административного округа Мо-
сквы. В 2021 году два похожих конкурса (на 67,3 млн и 77,8 млн 
руб. соответственно) проводили префектуры ЗАО и ЮЗАО. Кроме 
того, охрану сносимых пятиэтажек за 69,2 млн руб. в том же году 
заказывали управы районов Люблино и Кузьминки. При этом 
цели подобной деятельности в тендерной документации не опи-
саны. В конкурсе, который проводит префектура ТиНАО, лишь 
говорится о том, что охранные предприятия должны компенси-
ровать стоимость строительных конструкций и другого имуще-
ства в случае их хищений с площадок.

Депутат Мосгордумы Сергей Митрохин (активно занимался 
противодействием точечной застройке) сталкивался с пробле-
мой мародерства на стройках, не связанных с программой ре-
новации. «Как только начиналось массовое переселение, в квар-
тирах у кого-то оставались вещи, ведь не все сразу могут их 
перевести. Их похищали»,— рассказывает депутат, предпола-
гая, что городские власти хотят справиться с этой проблемой. Од-
нако глава комиссии Госдумы по обеспечению жилищных прав 
граждан Галина Хованская говорит о том, что расселяемые дома 
«снова заселяются людьми, например мигрантами, которых от-
туда потом не выселишь, разве что в судебном порядке». «Хотя 
дома признаны непригодными для населения, мигрантам это 
не мешает. Факты такого „заселения“ есть массово в Московской 
области»,— подчеркнула депутат.

Александр Воронов

Столичные пятиэтажки 
ставят под ружье
Москва заказывает охрану в дома переселенцев

Страховщики рассказали,  
где в Москве чаще всего случа-
ются мелкие аварии, которые  
не требуют вызова ГИБДД   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Разоружающие аргументы
На конференции в Женеве выступление российской делегации  
слушали и услышали далеко не все

Замглавы МИД РФ Сергей Рябков, вы-
ступивший в четверг на Конференции 
по разоружению в Женеве, обвинил 
США и НАТО в развале системы контр-
оля над вооружениями. По его словам, 
из-за действий США и их европейских 
союзников Россия была вынужде-
на приостановить участие в Догово-
ре о стратегических наступательных 
вооружениях (ДСНВ). Представите-
ли стран—членов НАТО речь колле-
ги из России слушать не стали и в знак 
протеста покинули конференц-зал 
в штаб-квартире ООН. Российско- 
американская встреча на полях фору-
ма тем не менее состоялась.

Перед тем как перейти к выступлению 
на Конференции по разоружению, Сер-
гей Рябков передал собравшимся привет-
ственные слова от главы МИД РФ Сергея 
Лаврова. Министр, по его словам, надеял-
ся лично принять участие в работе фору-
ма, «однако это оказалось невозможным 
ввиду односторонних нелегитимных ог-
раничений, введенных Евросоюзом». На-
помним, вскоре после ввода российских 
войск на Украину ЕС внес Сергея Лавро-
ва в санкционный список и закрыл свое 
воздушное пространство для самоле-
тов из России. Из-за этого год назад глава 
МИД РФ не смог попасть в Женеву и был 
вынужден обратиться к участникам Кон-
ференции по разоружению (а также про-
ходившей там же сессии Совета ООН по 
правам человека) по видеосвязи.

Ситуация не изменилась: Сергею Лав-
рову путь в Европу по-прежнему заказан 
(в Еврокомиссии говорят, что участвовать 
в официальных международных меро-
приятиях санкции ему не мешают, но на 
практике это связано с большими слож-
ностями). «Усматриваем в этом попытку 
уйти от честного диалога, призванного 
способствовать долгосрочному укрепле-
нию глобальной безопасности и стабиль-
ности, включая избавление мира от 
бремени угроз, связанных с оружием мас-
сового уничтожения»,— заявил в Женеве 
Сергей Рябков. По его словам, эти дейст-
вия также отражают «страх перед вскры-
тием истинных причин стремительной 
деградации архитектуры международ-
ной безопасности». «Однако правда все 
равно пробьет себе дорогу, как бы ее ни 
пытались скрыть»,— перекинул дипло-
мат мостик к содержательной части сво-
его выступления.

С точки зрения российской диплома-
тии правда такова: «Нынешнее плачев-
ное состояние системы контроля над 
вооружениями — результат целенаправ-

ленного деструктивного воздействия 
стран, входящих в Североатлантический 
альянс, который одержим стремлением 
перераспределить балансы сил в свою 
пользу (а значит, в ущерб безопасности 
других) и обеспечить себе военно-стра-
тегическое превосходство с претензией 
на глобальное доминирование». Иными 
словами, в фактическом развале режима 
контроля над вооружениями виноваты 
США и их союзники по НАТО.

«Наиболее острую стратегическую уг-
розу», по словам Сергея Рябкова, несет 
«линия США и НАТО в целом на дальней-
шее раздувание преднамеренно иници-
ированного ими конфликта на Украине 
и вокруг нее». «Их возрастающее вовлече-
ние в вооруженную конфронтацию чре-
вато прямым военным столкновением 
ядерных держав с катастрофическими по-
следствиями»,— предупредил замглавы 
МИДа, напомнив, что Россия ранее уже 
указывала Западу на эти риски.

«Однако наши предупреждения 
искажаются в пропагандистских целях 
и превратно трактуются,— посетовал 
Сергей Рябков.— И это в то время, ког-
да из западных столиц доносятся возму-
тительные заявления, угрожающие си-
ловой расправой нашему государству». 
Все это, подчеркнул дипломат, явно идет 
вразрез с содержанием совместного заяв-
ления пяти ядерных держав о предотвра-
щении ядерной войны от 3 января 2022 
года. Тогда, напомним, РФ, США, Китай, 
Великобритания и Франция заявили, 
что в ядерной войне не может быть побе-
дителей, а потому она никогда не долж-
на быть развязана. Россия «безусловно 
привержена» этой формуле, заверил го-
сподин Рябков, заочно вступая в спор 
с западными коллегами, упрекающими 
Москву в ядерном шантаже в рамках кон-
фликта вокруг Украины.

Украинской тематики он коснул-
ся и в контексте сложной ситуации во-
круг российско-американского Договора 
о стратегических наступательных воору-
жениях. Напомним, президент РФ Влади-
мир Путин 21 февраля объявил о приоста-
новке участия России в этом соглашении. 
В своей речи в Женеве Сергей Рябков еще 
раз объяснил логику этого решения. По 
его словам, США пытались «прощупать» 
защищенность российских стратегиче-
ских объектов, заявленных по ДСНВ, «по-
средством содействия киевскому режиму 
в проведении на них вооруженных атак».

Речь идет о декабрьских атаках на во-
енные аэродромы Дягилево и Энгельс, 
на которых базируется российская стра-

тегическая авиация. По версии властей 
РФ, при осуществлении этих диверсий 
«модернизированные советские беспи-
лотники Ту-141 „Стриж“ наводились на 
цель с помощью американской глобаль-
ной спутниковой системы GPS». В Вашин-
гтоне, в свою очередь, заверяют, что «США 
определенно не подталкивают Украину 
(к таким атакам.— „Ъ“) и не способству-
ют украинским операциям на террито-
рии России». Однако российская сторона 
стоит на своем. «Мы знаем, что эти атаки 
были бы невозможны без серьезной по-
мощи со стороны США, в том числе выбо-
ра цели, предоставления разведданных 
и помощи других видов»,— подчеркнул 
Сергей Рябков в Женеве.

«На этом фоне восприняли как верх ци-
низма требования Вашингтона со ссыл-
кой на положения ДСНВ обеспечить ему 
инспекционный доступ на ядерные объ-
екты России,— продолжил он.— Особен-
но в нынешних условиях, когда вопреки 
фундаментальным принципам и обще-
политическим пониманиям, закреплен-
ным в преамбуле ДСНВ, США совмест-
но с другими странами Запада, включая 
ядерные государства — Великобританию 
и Францию, взяли курс на нанесение Рос-
сии „стратегического поражения“ в раз-
вязанной против нас тотальной гибрид-
ной войне». В этих условиях власти РФ, по 
его словам, были вынуждены объявить 
о приостановке ДСНВ. При этом Москва 
продолжит соблюдать закрепленные в до-
говоре количественные ограничения на 
ядерные вооружения.

Представители большинства стран—
членов НАТО речь российского замми-
нистра слушать не стали. Вместо этого 
они вновь, как и год назад, во время ви-
деообращения Сергея Лаврова, устроили 
в фойе акцию в поддержку Украины. «Дей-
ствия России подрывают систему ООН 
и мировой порядок. Мы не можем мол-
ча наблюдать за тем, как Москва пытается 
разрушить международную систему, на 
которую мы все полагаемся»,— говорится 
в посте постпредства США при Конферен-
ции по разоружению в Twitter. Место аме-
риканского постпреда во время высту-
пления Сергея Рябкова пустовало, а на его 
столе стояла табличка с флагом Украины. 
«Я не буду сидеть в конференц-зале и вни-
мать тому, как он (Сергей Рябков.— „Ъ“) 
лжет. И наши союзники не станут делать 
этого»,— написал в Twitter и постпред Ве-
ликобритании при международных орга-
низациях в Женеве Саймон Мэнли, при-
крепив к посту фото участников бойкота 
с украинскими флагами.

Обращает на себя внимание, что сре-
ди них не видно замгоссекретаря США по 
контролю над вооружениями Бонни Джен-
кинс, также прилетевшей в Женеву. Судя 
по всему, не участвовала в бойкоте и по-
мощник госсекретаря по контролю над во-
оружениями, проверке и соблюдению со-
глашений в этой сфере Мэллори Стюарт, 
также находившаяся вчера в Женеве.

При этом Сергей Рябков уже после сво-
его выступления рассказал журналистам, 
что на полях конференции у него состоя-
лась встреча с американской делегацией. 
Разговор он назвал «деловым и професси-
ональным». «Естественно, он был сфоку-
сирован вокруг ДСНВ и всего… вокруг»,— 
уточнил замминистра. С кем именно он 
беседовал, не сообщалось.

Ранее Бонни Дженкинс назвала реше-
ние властей РФ о приостановке своего уча-
стия в договоре «печальным и заслужива-
ющим сожаления». По ее словам, США 
«готовы к конструктивной совместной 
работе для полной реализации договора 
в интересах всех сторон». «Мы хотим, что-
бы договор вновь полностью выполнялся, 
это наш приоритет»,— заявила она.

Вернуться к выполнению договора 
Россию призвал и госсекретарь США Эн-
тони Блинкен в ходе короткой встречи 
с Сергеем Лавровым в Дели (см. матери-
ал на стр. 1). 

В свою очередь, официальный пред-
ставитель Госдепартамента Нед Прайс 
отметил, что США будут внимательно 
следить за практическими действиями 
России в ядерной сфере и при необхо-
димости отреагируют на них. «Если мы 
увидим, что Россия предпринимает ка-
кие-либо шаги, которые потребуют како-
го-либо изменения в расстановке наших 
ядерных сил или подходе к ним, то мы 
внесем нужные корректировки»,— ска-
зал он на брифинге в среду.

«Наша позиция остается неизменной. 
Российское решение в одностороннем по-
рядке приостановить участие в ДСНВ — 
достойное сожаления событие, но, более 
того, это безответственный шаг»,— отме-
тил Нед Прайс. По его словам, «на ядер-
ных державах лежит ответственность 
взаимодействовать в сфере контроля над 
вооружениями, способствуя стратеги-
ческой стабильности». «Решение России 
приостановить участие (в договоре.— 
„Ъ“) не приведет к тому, что США откажут-
ся от поддержки Украины»,— подчеркнул 
дипломат, добавив: Вашингтон тем не ме-
нее настроен на продолжение диалога 
с Россией по тематике ДСНВ.

Елена Черненко

Джо Байден 
ждет удобного 
случая 
Президент США медлит  
со своим выдвижением  
на второй срок

Президент США Джо Байден продолжает наме-
кать, что примет участие в предвыборной гонке, 
но от прямого объявления по-прежнему воздер-
живается. Выступая в очередной раз перед одно-
партийцами, он попытался убедить их: экономи-
ческая ситуация в стране улучшается и улучшится 
еще больше, если администрации дадут нормаль-
но закончить работу. Между тем, по данным аме-
риканских СМИ, крупнейшие доноры Демократи-
ческой партии уже разрабатывают «план Б» на тот 
случай, если господин Байден все-таки решит  
не добиваться переизбрания.

Джо Байден чуть ли не в каждом своем выступле-
нии продолжает делать намеки на свое вероятное учас-
тие в выборах-2024. Так можно было воспринять и речь, 
которую он произнес в среду вечером на конференции 
Палаты представителей по вопросам демократии. Со-
бравшимся в Балтиморе (штат Мэриленд) соратникам 
по Демократической партии президент заявил: ему еще 
предстоит «много дел». «Объединившись, мы многое сде-
лали. Сплотившись, мы вернулись в (Белый.— „Ъ“) дом 
и собираемся закончить работу»,— говорил Джо Байден.

Помимо прочего, в этот вечер у него получалось удач-
но шутить. Например, американский лидер вспомнил 
про все те «270 лет», когда он был сенатором. Этот пас-
саж немало повеселил присутствующих, среди которых 
были такие влиятельные демократы, как губернатор Мэ-
риленда Уэс Мур, лидер меньшинства в Палате предста-
вителей Хаким Джеффрис и экс-спикер Палаты предста-
вителей Нэнси Пелоси.

Джо Байден также поставил себе в заслугу создание 
12 млн новых рабочих мест, принятие ряда двухпартий-
ных законопроектов и то, что последние семь месяцев 
инфляция снижается. То, что она по-прежнему держит-
ся на рекордном за последние несколько десятилетий 
уровне, упомянуто не было. Тем временем, по замеча-
нию журнала Time, такая высокая инфляция — «плохая 
новость» для американцев, поскольку снижается она 
слишком медленно, несмотря на крайне агрессивную 
политику ФРС, какой не было с 1980 года. 

Положение дел весьма неблагоприятно для домохо-
зяйств и бизнесов со средними доходами и ниже. А это 
как раз и есть электорат, на который Джо Байден дела-
ет основную ставку в возможной предвыборной кам-
пании. Именно этим людям он хочет дать «дышать сво-
боднее». Выступая в Балтиморе, Джо Байден пытался 
убедить всех: просто нужно больше времени, чтобы при-
нятые в сфере экономической политики меры сработа-
ли, чтобы все нужные элементы «синхронизировались».

Еще одна неприятная новость из области экономики, 
появившаяся в день речи американского лидера: из-за 
волатильности фондового рынка в среднем американ-
цы потеряли за 2022 год порядка 20% своих пенсионных 
накоплений. Об этом сообщило агентство Bloomberg со 
ссылкой на данные крупнейшего кастодиального серви-
са Fidelity. Защита пенсионеров — тоже один из главных 
пунктов экономической повестки президента.

При этом Джо Байден в своем выступлении не раз 
вспоминал республиканцев, которые на этой неделе со-
бираются на своем мероприятии — Конференции кон-
сервативных политических действий (CPAC). Глава Бе-
лого дома обвинил их в политизации вопроса поднятия 
потолка госдолга и в подмене понятий в части ответст-
венного подхода к бюджету. Кроме того, господин Бай-
ден заверил присутствовавших: вопреки утверждени-
ям республиканцев, он действительно сократил госдолг 
на $1,7 трлн. Днем ранее газета The New York Post напи-
сала: президент не первый раз «ошибочно заявляет, что 
сократил государственный долг на $1,7 трлн, хотя увели-
чил его примерно на $3,84 трлн за первые два года свое-
го пребывания в должности». 

Главную шутку вечера господин Байден посвятил 
одиозной конгрессвумен-республиканке Марджори 
Тейлор Грин. Она выступила на этой неделе с громким 
заявлением, предложив «национальный развод», кото-
рый бы разделил республиканские и демократические 
штаты США. По словам конгрессвумен, это уж лучше гра-
жданской войны. «Еще немного Марджори Тейлор Грин 
и еще нескольких (крайне правых членов Республикан-
ской партии.— „Ъ“) — и на нашей стороне будет много 
республиканцев»,— заявил Джо Байден, вызвав взрыв 
смеха в зале.

Любопытно, что треть американцев, согласно иссле-
дованию от Rasmussen Report, позитивно отнеслись 
к столь радикальной идее. Примерно столько же, по дан-
ным социологов, одобряют работу Джо Байдена на по-
сту президента.

Кроме того, вопреки предположению господина 
Байдена, что республиканцы будут все чаще присое-
диняться к инициативам демократов, факты указыва-
ют на обратное. Недовольные демократы дважды за 
день встали в Конгрессе на сторону республиканцев. 
Так, 59 демократов в Палате представителей прого-
лосовали в среду за законопроект, который позволит 
остановить некоторые траты администрации Байдена 
(что должно будет привести к снижению инфляции). 
А в Сенате одобрили резолюцию, направленную на от-
мену введенного Джо Байденом правила в отношении 
ESG-повестки (экология, социальные проекты и управ-
ленческие инициативы). Законопроект поддержали 50 
сенаторов, среди которых были два демократа — Джо 
Менчин и Джон Тестер.

В контексте будущих инициатив в верхней палате 
ситуация для демократов осложняется еще и тем, что 
хрупкое их большинство в один голос нарушено. Се-
натор-демократ Джон Феттерман, только что вступив-
ший в должность в январе, из-за ухудшения состояния 
(у политика диагностирована клиническая депрессия) 
остается в больнице. Сроки, когда законодатель смо-
жет вернуться к исполнению своих обязанностей, не 
называются.

В целом время и обстоятельства, похоже, работают 
против Джо Байдена. Как сообщало несколькими дня-
ми ранее издание Politico, планы по объявлению о его 
выдвижении постоянно переносятся. Теперь советни-
ки президента склоняются к тому, чтобы анонсировать 
решение об участии в гонке в апреле. Однако и эта дата 
не окончательная. Издание не исключает, что президент 
так и не решится идти на второй срок. Крупнейшие до-
норы Демократической партии, как утверждает Politico, 
уже разрабатывают «план Б».

Екатерина Мур, Вашингтон

Турецкие оппозиционеры любят тишину
Они определились с единым кандидатом в президенты,  
но пока хранят его имя в тайне

Турецкая оппозиционная коалиция из шести пар-
тий в четверг собралась на заседание, результатом 
которого должен был стать выбор единого канди-
дата для участия в президентских выборах 14 мая. 
В прошлый раз встречу пришлось отложить из-за 
землетрясения — все политики отправились в по-
страдавшие районы. В итоге после многочасовых 
переговоров кандидат был выбран. Но его имя, как 
ожидается, обнародуют только в понедельник. Ра-
нее в этой связи назывались три фамилии — лидера 
Республиканской народной партии (РНП) Кемаля 
Кылычдароглу, а также мэров Стамбула и Анкары 
Экрема Имамоглу и Мансура Яваша.

В Турции постепенно появляется определенность от-
носительно президентских и парламентских выборов. 
Еще накануне некоторые турецкие эксперты и полити-
ки выражали сомнения в том, что страна готова к такому 
масштабному процессу после разрушительного земле-
трясения. Но президент Реджеп Тайип Эрдоган попытал-
ся прекратить этот спор. «Если позволит Аллах, 14 мая 
наша нация сделает то, что требуется»,— заявил он, вы-
ступая 1 марта в парламенте. Ранее он уже называл дату 
в качестве предпочтительной, потому что видит в этом 
символизм: 14 мая 1950 года в Турции прошли выборы, 
по итогам которых была разрушена монополия кемали-
стов (то есть оппозиционной ныне Республиканской на-
родной партии) на власть. Впрочем, чтобы эта дата ста-
ла окончательной, она должна быть закреплена в указе, 
чего еще не произошло.

У самих кемалистов, в свою очередь, иные планы — 
вернуть себе лидирующие позиции в стране. Для этого 
они объединились еще с пятью политическими силами, 
главные из которых Хорошая партия и Партия благоден-
ствия. В турецкой прессе коалиция получила название 
«Стол шести», и, судя по опросам, у нее очень неплохие 
шансы получить контроль над парламентом.

С постом президента намного сложнее. Чтобы иметь 
шансы на успех, оппозиционеры должны выбрать еди-
ного кандидата, который объединит вокруг себя весь 
протестный электорат. Изначально заседание по этому 
поводу планировалось на 13 февраля, но его пришлось 
отложить. Зато 2 марта решающая встреча состоялась 
и продлилась с 14:00 до позднего вечера. При этом имя 
единого кандидата в итоге так и не прозвучало. В заяв-
лении, под которым стоит шесть подписей, говорится: 
консенсус достигнут, но оглашение результатов перего-
воров ожидается лишь в понедельник. В целом это было 
ожидаемо — газета Sozcu еще накануне писала, что ли-
дер «республиканцев» Кемаль Кылычдароглу планирует 
сохранить интригу еще на какое-то время.

Напомним, что изначально потенциальных кандида-
тов от оппозиции было три и все они — члены РНП. Это 
уже упомянутый Кемаль Кылычдароглу, а также мэры 
Стамбула и Анкары Экрем Имамоглу и Мансур Яваш. Од-
нако у каждого из них есть свои существенные недостатки.

Например, в отношении господина Имамоглу выне-
сен приговор за оскорбление представителей ЦИК Тур-

ции — два года и семь месяцев тюрьмы. Пока идет апел-
ляция, приговор не вступил в законную силу, так что 
политик может участвовать в выборах. Обычно подоб-
ные судебные процессы в Турции длятся очень долго, 
однако нельзя исключать, что власти могут повлиять на 
суд и таким образом избавиться от конкурента. В этом 
случае турецкая оппозиция останется без своего пред-
ставителя на выборах.

Мансур Яваш изначально считался более слабым 
кандидатом. Он известен националистическими 
взглядами, а значит, за него наверняка не проголосу-
ет курдский электорат с востока страны (в то время как 
именно их 8–12% от общего числа голосов могут стать 
решающими). Накануне господин Яваш и сам дал по-
нять, что считает свое участие в выборах не очень ве-
роятным. «Если наш председатель станет кандидатом, 
мы за него. Если „Стол шести“ выдвинет другого кан-
дидата, мы снова за него»,— сказал политик в интер-
вью FOX Turkiye.

Кемаль Кылычдароглу, как ранее заявляли информи-
рованные собеседники „Ъ“ в Турции, наиболее амбици-

озен и настаивает, что кандидатом должен стать именно 
он. Но, судя по всему, с этим не вполне согласны парт-
неры по коалиции — в первую очередь лидер Хорошей 
партии Мерал Акшенер. В понедельник, 27 февраля, 
госпожа Акшенер и господин Кылычдароглу провели 
встречу, но практически ничего не сказали о ее резуль-
татах, кроме того, что она «была хорошей».

Как пояснил „Ъ“ турецкий политический аналитик, 
колумнист издания Gazete Duvar Фехим Таштекин, раз-
ногласия между соратниками по коалиции касаются 
взаимодействия с курдами из Демократической пар-
тии народов. «Мерал Акшенер хочет такую предвыбор-
ную кампанию, при которой курды будут вынесены за 
пределы уравнения,— сказал господин Таштекин.— 
При этом Кылычдароглу к ним благосклонен. Има-
моглу, в свою очередь, прагматик, он пытается понра-
виться и курдам, и националистам. В Хорошей партии 
опасаются, что Кылычдароглу в случае выдвижения мо-
жет начать еще более тесное сотрудничество с курдами. 
И поэтому хотели бы видеть в качестве кандидата ко-
го-то другого».

По словам эксперта, подобные противоречия сре-
ди оппозиционеров подрывают доверие избирателей 
к ним. Обнародование имени единого кандидата, если 
оно действительно состоится в понедельник, должно 
будет расставить все точки над i.

Кирилл Кривошеев

Лидер Республиканской народной партии 
Кемаль Кылычдароглу очень хотел стать 
кандидатом в президенты Турции, но для 
этого ему нужно было развеять все сомнения 
ситуативных союзников
ФОТО DILARA SENKAYA / REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 139 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 18,812 млрд руб. В 2023 году (на 2 марта) собрано 
230 725 819 руб., помощь получили 157 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В январе 2022 года Русфонд выиграл президентский 
грант на организацию поиска доноров костного мозга для 
200 больных, в декабре — грант в конкурсе «Москва — добрый 
город» на привлечение москвичей в Национальный РДКМ. 
В январе 2023 года — президентский грант на включение 
в Национальный РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Юния Шестова, 13 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 139 295 руб.
Внимание! Цена лечения 241 295 руб.  
ООО «Ни Хао Партс» внесло 50 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— 30 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 22 тыс. руб.

Юния родилась недоношенной, у нее  выявили 
поражение головного мозга. Развивалась она с боль
шим отставанием. С первых месяцев мы вози
ли ее в разные клиники и медицинские центры. 
А в 2015 году начали лечение в московском Инсти
туте медтехнологий (ИМТ). И результат превзошел 
все ожидания! Теперь дочку не узнать. Она хорошо 
учится по программе обычной школы, свободно об
щается, быстро запоминает текст. Врачи ИМТ реко
мендуют продолжать лечение, и я вновь прошу ва
шей помощи. Любовь Шестова, Нижегородская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Надо 
снизить патологический тонус мышц, улучшить ко
ординацию движений, равновесие, мелкую мотори
ку и речь, научить Юнию самостоятельно ходить».

Коля Вилков, 10 лет, деформация губы и носа, 
расщелина альвеолярного отростка, сужение 
челюсти, требуется ортодонтическое лечение. 
147 550 руб.
Внимание! Цена лечения 396 550 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 230 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 19 тыс. руб.

У Коли врожденная расщелина верхней губы, нё
ба и альвеолярного отростка. С пяти месяцев его на
чали лечить, сделали ряд операций, зашили расще
лину губы и нёба. Ортодонтическое лечение в мос
ковской клинике нам помогал оплачивать Русфонд. 
У Коли зубы растут криво и скученно, верхняя че
люсть отстает в развитии от нижней. Ему нужны 
две сложные операции и длительное лечение. Опе
рации проведут за госсчет, а лечение мы должны 
оплатить. Но оно очень дорогое, нам не по силам. 
 Светлана Черкунова, Ивановская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Лечение необ
ходимо продолжать с использованием несъемных 
аппаратов и систем на обеих челюстях для стимуля
ции роста верхней челюсти, нормализации положе
ния зубов и языка».

Лева Трушин, 2 месяца, врожденная 
правосторонняя косолапость, требуется 
лечение по методу Понсети. 107 630 руб.
Внимание! Цена лечения 124 630 руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 17 тыс. руб.

Лева родился с искривленной правой ножкой, 
стопа была подогнута крючком. В месяц хирург на
правил нас с рентгеновским снимком на консульта
цию в Красноярск, в Краевой центр охраны материн
ства и детства, но запись туда только на май 2023го. 
А начать лечение надо как можно раньше, пока связ
ки и сухожилия еще мягкие и их легче исправить. 
Нам берется помочь доктор Андрианов из клиники 
«Новая ортопедия», но оплату лечения нам не оси
лить. Помогите! Надежда Трушина, Красноярский край
Травматолог-ортопед клиники «Новая ортопе-
дия» Глеб Андрианов (Минусинск, Краснояр-
ский край): «Лечение по методу Понсети (сочетание 
этапных гипсований с щадящей хирургией) позво
лит вывести правую стопу мальчика в правильное 
положение. Лева вовремя научится стоять и ходить».

Степа Семерджанян, 10 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
152 638 руб.
Внимание! Цена лечения 550 638 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесла 150 тыс. руб. 
Компания, пожелавшая остаться неназванной,—  
еще 230 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Ставрополье» 
соберут 18 тыс. руб.

Степа родился со следами переломов. Потом ко
сти ломались даже от неловких движений. Только по
сле того, как мы благодаря Русфонду начали лечение 
в московской клинике GMS, переломы прекратились. 
Сын перенес четыре операции на ногах, ему укрепи
ли кости телескопическими штифтами. Степа окреп, 
на учился садиться и вставать у опоры, передвигается 
с ходунками и пытается ходить самостоятельно. Но по
ка плотность костей не достигла нормы. Лечение не
обходимо продолжать, и нам опять нужна ваша под
держка. Анжелика Семерджанян, Ставропольский край
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic) Татьяна 
Хасянова (Москва): «Для сохранения достигнутых 
результатов мальчику необходимо продолжить кур
совую терапию в сочетании с реабилитационными 
занятиями».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Красиво, как математика
Девятилетнюю девочку спасет дорогая операция на сердце

Из свежей почты

Почта за неделю 23.02.23–2.03.23

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 71 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 56
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Совсем ручной автомобиль
Чуть техники и много бюрократии на пути инвалида к машине

Подопечной Русфонда Варе Иштря-
ковой через месяц будет 17. Это 
значит, что она сможет начать осу-
ществление своей мечты. Варя —  
инвалид-колясочник, у нее не ра-
ботают ноги. Чтобы стать само-
стоятельной и вести полноценную 
жизнь, девушка хочет ездить на ма-
шине. С 17 лет Варя сможет учить-
ся на курсах вождения, сдаст экза-
мены, а в 18 получит права. Машина 
для нее должна быть специальной. 
Корреспондент Русфонда выяснил, 
откуда такие автомобили берутся 
и как ими управлять.

Мировые автопроизводители ред
ко сами выпускают машины с ручным 
управлением. Поэтому стандартный 
путь — поставить его на обычный ав
томобиль. Ведь, по сути, ручное управ
ление — это просто рычаги или ручки, 
механически связанные с педалями, 
ничего сверхсложного. Педали остают
ся на месте — хорошая новость для Ва
ри, на ее машине смогут ездить и обыч
ные водители.

Российское производство ручного 
управления довольно мелкое и полуку
старное. Я познакомился с нескольки
ми игроками на этом рынке. Евгений 
Бециву из подмосковной Балашихи — 
большой любитель всяческой техники. 
Его бизнес начался с того, что он увидел 
машину со шведским ручным управле
нием Carospeed и решил сделать чтото 

похожее — не настолько совершенное, 
но более дешевое. Стандартных мест 
для ручного управления два — на руле
вой колонке и на полу. Первый вариант 
Евгений отверг:

— Колонка обшита мягкой пласт
массой, целые поколения техников ра
ботали над безопасностью. А вы бере
те и прикрепляете к ней металличе
ские детали — что будет с ногами при 
аварии?

Рычаг он установил, как и шведы, 
на полу. Продажи его компании «Руч
ное управление» доходили до 50 ком
плектов в месяц — для такого неболь
шого рынка солидная цифра.

Как это устроено? Между рулем и ры
чагом переключения передач — еще 
один рычаг. Через специальную тягу 
он соединен с педалями газа и тормоза. 
Тянешь его назад — это газ. Толкаешь 
вперед — тормоз. Я провел маленький 
тестдрайв.

Рычаг на полу — одновременно и руч
ник, для этого на нем специальная кноп
ка. Ставлю на ручник, включаю Drive, 
снимаю с ручника… Едем. Не страшно, 
не сложно — скорее забавно. Ощуща
ешь себя в компьютерной игре, как буд
то в руке у тебя мышка или джойстик. 
Кажется даже, что так удобнее, чем с пе
далями: ногой сложнее дозировать уси
лие. Но на повороте приятные ощуще
ния улетучились: я бросил газтормоз 
и по привычке стал крутить руль дву

мя руками, а здесь так нельзя — на руле 
только левая. Так что нужна привычка.

ManualAuto — видимо, самая круп
ная компания на этом рынке — бази
руется в пригороде Ставрополя. Ее со
здатель Александр Павленко раньше 
занимался обслуживанием серийных 
«Таврии» и «Оки» с ручным управлени
ем. А потом разработал такую систему 
сам. Бециву из соображений безопасно
сти сочетает ручное управление только 
с автоматом. А Павленко — и с ручной 
коробкой. Объяснение он дает простое: 
для инвалидов, у которых машина с ме
ханикой уже есть и новой не предви
дится, это порой единственный вари
ант сохранить мобильность.

Импортного ручного управле
ния с началом СВО в России практи
чески не осталось. Российское стоит 
10–30 тыс. руб., еще 3–7 тыс.— установ
ка. А самое сложное — должным обра
зом установку оформить. Для этого ин
валид должен получить по крайней 
мере пять согласований, а цена проце
дуры может превысить стоимость обо
рудования. В результате многие инва
лиды предпочитают обойтись вообще 
без регистрации.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/1027

Даша Ушакова живет с семьей в го-
роде Ленинске-Кузнецком Кеме-
ровской области. У девочки редкое 
заболевание — аномалия Эбштей-
на, которая встречается меньше 
чем у 1% детей с врожденными по-
роками сердца. Даша перенесла 
уже несколько операций, в том чис-
ле на открытом сердце:  сначала 
врачи заменили  трехстворчатый 
клапан биопротезом, а затем про-
вели репротезирование. Сейчас 
био протез снова требуется заме-
нить. И сделать это нужно щадя-
щим способом, через сосуды, 
с помощь ю системы Melody.  Такую 
операцию дети переносят  легче 
и быстрее восстанавливаются, 
но она стоит больше 4 млн руб.

Даша складывает и вычитает в уме 
трехзначные числа. В школе говорят, 
что это нужно делать в столбик, но де
вочка не понимает зачем. Ведь в уме 
получается намного быстрее. Ее люби
мый предмет — математика, потому 
что числа — это очень красиво, так она 
объясняет маме. 

— Когда мы в первый раз лежали 
в больнице в Кемерове, с нами работал 
психолог. Очень трудно принять, что 
у твоего ребенка тяжелое врожденное 
заболевание и это на всю жизнь. Тогда 
психолог сказал, что каждому такому 
ребенку кроме болезни природа дает ка
който врожденный талант, главное — 
его заметить и помогать развивать,— го
ворит Дашина мама Анастасия.

У Даши таких талантов даже два: по
мимо успехов в математике она еще 
очень хорошо рисует и готовится по
ступать в художественную школу. А мо
жет быть, это и есть ее единственный, 
но очень важный дар — умение ви
деть красоту и в числах, и в линиях, 
и в красках.

— Даже имя для младшего брата Да
ша выбрала сама — Артем, потому что 
оно красивое! — улыбается Анастасия. 

Теперь у девочки следующая зада
ча — научить брата считать, пока хотя 
бы на пальцах.

Единственное, что Даша считать 
не любит,— это удары собственного 
сердца. Иногда оно начинает стучать 
быстробыстро, и появляется сильная 
одышка. 

Аномалию Эбштейна — редкий по
рок, при котором неправильно работа
ет трехстворчатый клапан,— у девочки 
выявили сразу после рождения. Тогда 
хирургического лечения не требова
лось, врачи решили наблюдать за со
стоянием Даши.

А уже в четыре года у нее случился 
первый приступ. 

— Дочку затошнило, очень сильно 
билось сердце. Я вызвала скорую, и Да
шу увезли в больницу,— вспоминает 
Анастасия.— Частота сердечных сокра
щений достигала 300 ударов в мину
ту — это очень много! 

Из кемеровской больницы Дашу на
правили в Томск, в НИИ кардиологии. 
Там в 2017 году поврежденный сердеч
ный клапан заменили биопротезом 
за госсчет. Но вскоре после операции 
у девочки случилась полная блокада 
сердца, и нужно было срочно устано
вить электрокардиостимулятор. Тогда 
на помощь пришли читатели Русфонда.

К сожалению, срок службы биопро
тезов ограничен, поэтому через два го
да Даше пришлось сделать вторую опе
рацию на открытом сердце — биопро
тез заменили на новый. 

— Дочка стала активной и жизнера
достной, научилась кататься на скейт
борде и коньках, бегала практически 
наравне со здоровыми детьми. Правда, 

на морозе иногда синели губы, а об опе
рациях напоминали шрамы на гру
ди,— рассказывает Анастасия.

Время идет, Даша растет, и сейчас 
ей снова нужно заменить биопротез 
сердечного клапана. Но проводить еще 
одну операцию на открытом сердце 
слишком рискованно, поэтому врачи 
рекомендуют заменить биопротез ща
дящим способом — эндоваскулярно, 
то есть через сосуды. Для этого будет ис
пользована передовая система Melody, 
которая производится в США.

Вот только стоит такая операция 
очень дорого. Это семизначное чис
ло — больше 4 млн руб. Подобными 
чис лами Даша оперировать еще не уме
ет, а ее родители просто не представля
ют, где взять деньги, чтобы вылечить 
дочь. Поэтому они снова умоляют о по
мощи читателей Русфонда. 

Гармония чисел существует не толь
ко в математике. И это значит, что лю
бая сумма, отправленная в помощь Да
ше, может спасти ее жизнь. 

Оксана Пашина,
Кемеровская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д А Ш И  У Ш А К О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 7 8  9 6 2  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «У Даши редкий 
и тяжелый врожденный порок сердца — аномалия Эбштейна, нарушена анатомия и функция 
трехстворчатого клапана. В четыре года девочку прооперировали: поврежденный клапан заме-
нили биопротезом. Срок службы биопротезов ограничен, поэтому через два года Даше провели 
вторую операцию на открытом сердце — репротезирование трехстворчатого клапана. Сейчас вновь 
отмечается нарушение работы протеза. Риск еще одной операции на открытом сердце очень высок, 
поэтому девочке требуется эндоваскулярная имплантация клапана Melody. Это позволит нормализо-
вать гемодина мику, избежать тяжелого послеоперационного периода, состояние Даши улучшится». 

Стоимость операции 4 330 322 руб. Компании, пожелавшие остаться неназванными, внесли 
1,7 млн руб. Участники программы «Миллион призов» — 331 750 руб. Из средств, собранных 
для подопечных Русфонда Андрея Зуева и Арсения Суродеева, перечислено 1 498 610 руб. 
 Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 21 тыс. руб. Не хватает 778 962 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Дашу Ушакову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет мамы Даши — Анастасии Вячеславовны Якуниной. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Уже в четыре года у Даши 
случился первый приступ — 
частота сердечных 
сокращений достигала 
300 ударов в минуту  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Не выдающие
Почему не все диабетики 
получили системы НМГ?

По данным Всероссийской организации роди-
телей детей-инвалидов (ВОРДИ), по  крайней 
мере в пяти регионах России дети с  сахарным 
диабетом 1-го типа не получают системы не-
прерывного мониторинга глюкозы в крови 
(НМГ). Почему выдают одни регионы и не вы-
дают другие? 

Система НМГ — прибор, который в режиме ре
ального времени делает замеры уровня сахара и пе
редает результаты на смартфон. Использование 
НМГ снижает необходимость в болезненных проко
лах детских пальцев, а самое главное — позволяет 
быстрее выравнивать уровень глюкозы в крови, из
бавляя пациента от осложнений, способных приве
сти к инвалидности или смерти.

Системы НМГ в 2021 году внесены в стандарт ле
чения сахарного диабета 1го типа (СД 1) у детей, есть 
они и в клинических рекомендациях. Однако пока 
Минздрав РФ не внес их в перечень медицинских из
делий, предоставляемых в рамках набора социаль
ных услуг, по которому льготники обеспечиваются 
за счет федерального бюджета. Это основной мотив 
для отказов. В регионах родители обращаются в про
куратуру, Следственный комитет и суды.

Между тем президент России еще 26 апреля 
2022 года после встречи с членами «Деловой Рос
сии» поручил Правительству РФ обеспечить диабе
тиков системами НМГ в том же году до 1 сентября. 
Тогда один за другим регионы пошли навстречу па
циентам, хотя иногда и не по собственной воле. В Ко
стромской области расходники к НМГ стали выда
вать после череды судов и после того, как Следствен
ный комитет РФ возбудил уголовное дело по статье 
«Халатность» (ч. 1 ст. 293 УК РФ). Зато некоторые 
из областей начали обеспечивать своих детей НМГ 
задолго до поручения: так, в Ставропольском крае 
системы НМГ стали закупать еще в 2021 году за счет 
средств, которые не были израсходованы на празд
нования дней городов и сел. В том же году нашли 
средства и в Мурманской области.

— У регионов, как пояснили нам в департаменте 
регулирования обращения лекарственных средств 
и медицинских изделий Минздрава РФ, есть воз
можность обратиться в федеральный бюджет за не
целевой дотацией, выравнивающей бюджетную 
обеспеченность,— объясняет федеральный коорди
натор ВОРДИ по направлению «Здравоохранение» 
Юлия Панкова.— Это предусмотрено действующим 
бюджетным законодательством.

Можно придумать, что сделать, было бы желание. 
Например, правительство Орловской области ввело 
денежную компенсацию пациентам, которые само
стоятельно приобрели НМГ.

Однако в Калининградской области, Хабаров
ском крае и Республике Марий Эл на местную адми
нистрацию пока не действуют ни требования роди
телей, ни наработанный соседями опыт решения 
проблемы. Ответ у чиновников один: в федераль
ном перечне нет — значит, не положено.

Истории разных семей в этих трех регионах по
хожи друг на друга. Когда ребенку с нестабильным 
уровнем глюкозы в крови требуется измерять сахар, 
делая 10–15 проколов в сутки, родители самостоя
тельно покупают системы НМГ. Многие семьи про
ходят через суды, но и при положительном решении 
здесь часто не спешат обеспечивать детей этими си
стемами. Кроме того, некоторые мамы утверждают, 
что врачи неохотно рекомендуют систему НМГ сво
им пациентам или прямо отказываются рекомендо
вать ее, что снижает шансы пациента на успех в суде.

Не выдают системы НМГ маленьким диабетикам 
и в Ингушетии. О проблеме в регионе открыто речь 
зашла в декабре 2022 года. К руководителю респуб
лики МахмудАли Калиматову в одной из социаль
ных сетей обратилась мама ребенка с СД 1. Она так 
требовала обеспечить детей Ингушетии необходи
мыми приборами и так доходчиво описала страда
ния собственного ребенка, что глава Ингушетии 
взял обеспечение системами НМГ под свой кон
троль. На этом новости пока исчерпались.

В Чеченской Республике тоже ждут внесения си
стемы НМГ в федеральный перечень. И только узнав 
от корреспондента Русфонда о том, что регион остал
ся одним из немногих «не выдающих», главный 
внештатный детский эндокринолог Минздрава Че
ченской Республики Камила Ибриева заверила, что 
будет способствовать решению вопроса на регио
нальном уровне.

22 февраля на rusfond.ru  
и в „Ъ“ мы рассказали 
историю 12-летней Вики 
Смирновой из Пермского 
края («Квест для Вики», На-
талья Волкова). У девоч-
ки грудопоясничный ско-
лиоз 4-й степени. Лечение 
не помогает, искривление 
усиливается, Вика страда-

ет от боли в спине и одышки. Устранить дефор-
мацию и предотвратить опасные осложнения 
поможет операция с использованием техноло-
гии VBT (Vertebral Body Tethering). Но оплатить 
ее семье не по силам. Рады сообщить: вся необ-
ходимая сумма (1 264 428 руб.) собрана. Роди-
тели Вики благодарят всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 22 февраля 17 565 читателей rusfond.ru,  
„Ъ“, а также 142 региональных СМИ — партне
ров Русфонда исчерпывающе помогли 23 детям 
на 27 498 018 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Вику Смирнову 
прооперируют 
в марте

Наталья 
Волкова,
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27498,87 (–17,66)
РТС 942,61 (–13,19)
FTSE 100 7944,04 (+29,11)

DAX 15327,64 (–60,12)
DJIA* 32743,02 (+81,18)
NASDAQ Composite* 11327,27 (–52,21)

*На 20:17. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.03.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.03.23
Австралийский доллар 50,9140
Английский фунт 90,6203
Белорусский рубль 26,7189
Гонконгский доллар* 96,3156

Дирхам ОАЭ 20,5480
Доллар США 75,4729
Евро 80,1897
Индийская рупия** 91,1918

Казахский тенге** 17,0711
Канадский доллар 55,4459
Китайский юань 10,9089
СДР 100,6710

Сингапурский доллар 56,1220
Турецкая лира* 39,9704
Украинская гривна* 20,4712
Шведская крона* 71,9084

Швейцарский франк 80,1284
Японская иена** 55,2915
*За 10. **За 100. 

Авиадиспетчеров уходят по-английски
Языковые тесты выявили риски дефицита персонала

Как стало известно „Ъ“, проф
союз авиадиспетчеров пожа
ловался руководству на угрозу 
перебоев в работе изза новых 
правил сдачи экзаменов на зна
ние английского. Тесты теперь 
можно сдать только после про
хождения обучения, а график 
самих курсов может растянуть
ся до полутора лет. На период 
ожидания сотрудников с про
сроченными сертификатами 
обязаны отстранить от работы. 
В отличие от пилотов, диспет
черы не могут найти работу за 
рубежом, и, по мнению экспер
тов, в ГК по ОрВД так пытаются 
избавиться от лишних кадров. 
При этом в регионах, по словам 
собеседников „Ъ“, наблюдается 
их дефицит.

Федеральный профсоюз авиа-
ционных диспетчеров (ФПАД) пре-
дупредил об угрозе срыва про-
изводственных процессов из-за 
новых правил проверки сотруд-
ников на знание английского язы-
ка по уровню шкалы ICAO. Как ука-
зано в письме в Госкорпорацию по 
организации воздушного движе-
ния (ГК по ОрВД) от 24 января (есть 
у „Ъ“), введенный с 2023 года поря-
док прохож дения курсов повыше-
ния квалификации лишает часть 
сотрудников возможности сдать 
экзамен до то го, как истекут сроки 
действующих  сертификатов. 

Курсы продолжительностью до 
полутора месяцев проводят один 
раз в три года для руководителей 
полетов, старших диспетчеров, ин-
структоров и диспетчеров, имею-
щих допуск к обслуживанию поле-
тов на английском языке. Раньше 
можно было пройти тестирование 
по авиационному английскому 
в любое время, теперь — только по-

сле прохождения курса. Кроме того, 
новый, утвержденный Институтом 
аэронавигации порядок предусма-
тривает получение результата теста 
через 20 дней. «На практике сроки 
значительно больше»,— отмечает-
ся в письме.

Всего, по словам президента 
ФПАД Сергея Ковалева, в штате око-
ло 8 тыс. диспетчеров. И с учетом 
невозможности отправлять весь 
штат на обучение сразу, по оценке 
профсоюза, «есть вероятность про-
хождения курсов и тестирования 
через 1–1,5 года». Особенно остро 
проблема, говорит глава профсо-
юза, коснется 2,5 тыс. диспетчеров 
с допусками на англоязычное обслу-

живание полетов. В письме ФПАД 
просил вернуть «досрочный» поря-
док сдачи тестов, поскольку некото-
рые центры ОрВД рискуют оказать-
ся в ситуации, когда сертификат по 
английскому языку у диспетчеров 
уже просрочен, а результаты тести-
рования еще не поступили. В та-
ких случаях диспетчеров полагает-
ся отстранять от работы. «Возникает 
искусственная нехватка персона-
ла на неопределенный период, что 
уже неоднократно имело место»,— 
говорится в тексте.

В Росавиации на вопросы „Ъ“ 
не ответили, а в пресс-службе ГК по 
ОрВД отметили, что ФГУП «не опа-
сается перебоев по причине своев-

ременного планирования обуче-
ния». «Запланированное обучение 
на 2023 год осуществляется соглас-
но плану»,— добавили там. В ответ-
ном письме 21 февраля дирекция 
по управлению персоналом ГК по 
ОрВД указала профсоюзу на нецеле-
сообразность изменения програм-
мы, порекомендовав диспетчерам 
«проходить языковую аттестацию 
не позднее чем за месяц до конца 
срока действия сертификата».

При этом в конце 2022 года руко-
водство ГК по ОрВД на переговорах 
с профсоюзом отказалось отменить 
приказ о простое в ряде региональ-
ных филиалов. Как считает один из 
источников „Ъ“ в отрасли, предпри-

ятие может избавляться от лишних 
кадров, вынуждая их уходить во 
время простоев и отстранений из-за 
снижения доходов. На фоне значи-
тельного сокращения использова-
ния воздушного пространства Рос-
сии иностранными перевозчиками 
логично допустить, что ГК по ОрВД 
может таким образом оптимизи-
ровать штат, соглашается главный 
редактор портала frequentflyers.ru 
Илья Шатилин. По словам экспер-
тов, российские диспетчеры оказы-
ваются в более сложной ситуации, 
чем пилоты, они не могут уйти ра-
ботать в ОрВД других стран, по-
скольку в отсутствие валидации их 
дипломов зарубежные авиавласти 
требуют их полного переобучения. 
При этом, как говорит Сергей Кова-
лев, отток кадров уже произошел 
до декабря 2022 года: в основном 
сотрудники уходили на пенсию. 
И сейчас, по его словам, в регио-
нальных филиалах наблюдается не-
хватка 15–20% персонала. 

Несмотря на резкое снижение 
международных перелетов из Рос-
сии, сохраняется активное воздуш-
ное движение по кросс-полярным 
маршрутам, соединяющим США 
с Восточной и Юго-Восточной Ази-
ей, и над Сибирью, поэтому «потреб-
ность в англоязычных диспетчерах 
все еще высока», говорит эксперт 
Института экономики транспорта 
ВШЭ Андрей Крамаренко. Он также 
сомневается, что ГК по ОрВД нацеле-
на на сокращение таких специали-
стов: после отстранения их в любом 
случае придется восстанавливать на 
работе. По его мнению, сменившее-
ся в сентябре 2022 года новое руко-
водство госкорпорации, «вероятно, 
еще не разобралось во всех нюансах 
организации процесса». 

Айгуль Абдуллина
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Начавшийся неделю назад второй год 
военных действий на Украине в эко-
номическом измерении конфлик-
та РФ и Запада будет выглядеть явно 
иначе, чем первый. Западные чинов-
ники, работающие «на санкционном 
направлении», описывают 2022 год 
как «гигантский эксперимент». «Ни-
кто раньше не подвергал санкциям 
столь значимую экономику, как Рос-
сия, да еще так быстро. Мы оказались 
и в учебнике экономики, и в науч-
но-фантастическом романе одновре-
менно»,— объясняет один из них.

Как масштаб боевых действий бы-
стро превзошел любые ожидания, 
так и заготовленные санкции закон-
чились почти сразу. США и их союз-
никам пришлось импровизировать 
на ходу, реагируя на требования за-
падных обществ и украинцев «сде-
лать уже что-то». Многие санкции на-
кладывались только после долгих 

и мучительных обсуждений, связан-
ных не только с интересами отдель-
ных стран вроде Венгрии, но и с не-
обходимостью хоть как-то оценить 
последствия и избежать обвала миро-
вой экономики, как было в дискуссии 
об эмбарго на российскую нефть.

По итогам года картина оказалась 
противоречивой. С одной стороны, 
против РФ действует один из самых 
жестких в истории санкционных 
режимов, причем введенный стре-
мительно. С другой — комбинация 
высоких цен на сырье, умелых дей-
ствий финансово-экономического 
блока правительства РФ, а также из-
бирательного соблюдения санкций 
крупными экономиками вроде Ки-
тая и Индии привела к тому, что пока 
эффект на российский ВВП выглядит 
незначительным. Тем временем объ-
ектов для санкций осталось немного. 
От разрастания индивидуальных чер-
ных списков толку мало, а секторов, 
которые можно подвергать санкциям 
без ущерба для мировой экономики, 
еще меньше.

В итоге теперь упор будет делать-
ся на повышение эффективности уже 
введенных санкций, утверждают мои 
собеседники по оба берега Атланти-
ки. Во-первых, США, ЕС и их партне-
ры хотят создать систему обмена ин-
формацией о нарушении санкций, 
более интегрированную, чем кон-
сультации по линии финразведок. 
Во-вторых — заняться посредника-
ми, целыми странами и отдельными 
компаниями, через которые обходят-
ся санкции. Преследовать наруши-
телей планируется громко, создавая 
болезненные прецеденты, как, на-
пример, недавние санкции ЕС про-
тив дубайского оператора танкеров 
SUN Ship. Наконец, утверждают мои 
источники, «как следует возьмутся 
за юристов, аудиторов, бухгалтеров 
и прочих белых воротничков, вклю-
чая номинальных директоров в фир-
мах-прокладках».

Большинство топовых чиновников 
санкционного блока администрации 
США, вероятно, досидят значитель-
ную часть срока президентства Джо 
Байдена, подкручивая винтики санк-
ционного оружия и обкатывая его на 
России. Тем более что с учетом расту-
щего напряжения между, например, 
Западом и Китаем случай применить 
наработки явно еще представится.

Теперь упор будет 
делаться на повыше-
ние эффективности 
уже введенных  
санкций, утверждают 
по оба берега  
Атлантики

Телеком пойдет на балл
Правительство формирует систему отнесения оборудования к отечественному

Минпромторг планирует 
в сентябре запустить меха
низм балль ной оценки уровня 
« отечественности» российского 
телекоммуникационного обору
дования. Министерство согла
совывает с участниками рынка 
финальный вариант соответст
вующего постановления. Оно 
предполагает, что отечествен
ной будет признана техника, 
 которая как минимум собира
ется в России. Производители 
должны иметь свои производст
венные площадки и сервисные 
центры. Участники рынка пред
полагают, что в дальнейшем 
 министерство будет ужесточать 
требования, чтобы стимулиро
вать переход на отечественные 
компоненты. Однако пока та
ких для телекоммуникационно
го оборудования почти нет.

Минпромторг закончил разработ-
ку поправок к постановлению пра-

вительства №719, которые введут 
балльную систему для получения 
телекоммуникационным оборудо-
ванием статуса отечественного, рас-
сказали источники „Ъ“ на рынке. На 
сайте regulation.gov.ru опубликовано 
уведомление о разработке докумен-
та, там же говорится, что нормы всту-
пят в силу в сентябре. Сам проект не 
опубликован. В Минпромторге „Ъ“ 
пояснили, что он «будет опублико-
ван после консультаций с отраслью».

„Ъ“ ознакомился с последней вер-
сией документа. Из него следует, что 
для включения оборудования в ре-
естр производитель должен владеть 
правами на конструкторскую доку-
ментацию изделий и исходный код 
системного софта, располагать сер-
висными центрами для обслужива-
ния, собственной производствен-
ной площадкой и т. д. За каждую 
технологическую операцию в произ-
водстве (сборку и монтаж, примене-
ние в ней российских компонентов 

и т. д.) буду начисляться баллы. При 
наборе определенного числа баллов 
оборудование признается россий-
ским. Под регулирование, следует из 
документа, подпадают, в частности, 
коммутаторы, маршрутизаторы, ра-
диолокационное оборудование, те-
леприставки и т. д. Аналогичную ме-
тодику правительство уже ввело для 
вычислительной техники (см. „Ъ“ 
от 15 сентября 2022 года).

Сейчас решение о том, считает-
ся телекоммуникационное обору-
дование отечественным или нет, 
принимает экспертный совет при 
Минпром торге, его работу регла-
ментирует постановление №878. 
Источник „Ъ“ на рынке электроники 
говорит, что министерство и предста-
вители отрасли планировали изме-
нить правила с 2021 года: «В реестр 
телекоммуникационного оборудо-
вания из-за непрозрачности оценки 
могли включить технику, не имею-
щую отношения к России. Фактиче-

ски это было зарубежное оборудова-
ние с  переклеенными шильдиками».

В Минпромторге рассчитывают, 
что балльная система создаст «бла-
гоприятные условия для развития 
отечественной радиоэлектронной 
промышленности и будет стимули-
ровать производителей планомер-
но увеличивать уровень локализа-
ции производства на территории 
России». В группе Yadro соглашаются 
с регулятором, добавляя, что запуск 
механизма «будет способствовать по-
этапному последовательному увели-
чению доли производимого в стране 
отечественного оборудования».

Совладелец компании «Бештау 
Электроникс» Олег Осипов надеет-
ся, что в дальнейшем Минпромторг 
«ужесточит критерии балльной сис-
темы, стимулируя российских про-
изводителей телеком-оборудова-
ния увеличивать в продукции долю 
российских компонентов». Однако 
прямо сейчас отечественных ком-

понентов для производства телеком-
муникационного оборудования, 
особенно высокотехнологического, 
зачастую просто нет, подчеркивает 
собеседник „Ъ“ в одном из произво-
дителей электроники.

Для производства современных 
базовых станций четвертого и пято-
го поколений необходима высокока-
чественная электронная компонент-
ная база, которая на данный момент 
представлена почти исключитель-
но иностранными поставщиками, 
подтверждает заместитель руково-
дителя Центра компетенций НТИ на 
базе «Сколтеха» по технологиям бес-
проводной связи и интернета вещей 
Александр Сиволобов. «Мы активно 
работаем с российскими производи-
телями,— подчеркивает он,— чтобы 
через три года доля отечественной 
продукции в специализированной 
критической электронно-компо-
нентной базе составила 5–10%».

Никита Королев

Косметику смывает волной миграции
Парфюмерные сети активизируют развитие в ближнем зарубежье

Российские парфюмерные сети акти
визировали проекты развития в стра
нах ближнего зарубежья. Выход сразу 
на несколько соседних рынков начала 
готовить «Лэтуаль», а «Золотое яблоко» 
планирует расширить зарубежное при
сутствие. Экспансия может объяснять
ся не только стремлением нарастить 
оборот, но и желанием наладить логи
стические цепочки для ввоза товаров 
в Россию через третьи страны, считают 
эксперты.

Российская парфюмерно-косметическая 
сеть «Лэтуаль» рассматривает возможность 
выхода в несколько стран ближайшего зарубе-
жья: Казахстан, Армению, Белоруссию, Кирги-
зию, Таджикистан и Монголию. Это следует из 
нескольких вакансий, опубликованных в про-
филе «Лэтуаль» на портале HeadHunter в фев-
рале 2023 года. Компания, в частности, ищет 
директора по безопасности в Алматы, кото-
рый будет участвовать в открытии магазинов. 
Также опубликована вакансия главного бух-
галтера по СНГ, который займется разработ-

кой методологии сопряжения бизнес-процес-
сов группы в РФ и бизнес-процессов дочерних 
структур в СНГ. В описании вакансий указано, 
что активная деятельность в странах начнется 
через несколько месяцев, пока идет подгото-
вительная работа по открытию юридических 
лиц, расчетных счетов и т. д.

О планах «Лэтуаль» развивать розничную 
сеть магазинов, в частности, в Узбекиста-
не и Казахстане рассказал и источник „Ъ“ на 
косметическом рынке. По его словам, в Узбе-
кистане спрос может обеспечить большое ко-
личество молодых потребителей, а также пе-
реехавшие в страну россияне. А в Казахстане 
нет крупных игроков на парфюмерно-косме-
тическом рынке, работающих с «Лэтуаль» в од-
ном сегменте, поясняет собеседник „Ъ“. В «Лэ-
туаль» отказались от комментариев.

«Лэтуаль» — крупнейшая в России парфю-
мерная розничная сеть, основанная в 1997 
году Максимом Климовым. Сейчас под управ-
лением компании находится около 1 тыс. 
магазинов в 250 городах страны. С 2020 года 
управляющее «Лэтуаль» ООО «Алькор и Ко» 

также владеет сетью «Подружка», в которую 
входит более 250 точек. В 2021 году выручка 
«Алькор и Ко» выросла на 21,7%, до 80,41 млрд 
руб., чистая прибыль увеличилась на 44,4%, 
до 8,49 млрд руб.

Другие крупные российские косметиче-
ские сети также выходят на зарубежные рын-
ки. «Магнит» в 2022 году открыл в Узбекиста-
не 12 магазинов MCosmetic. «Золотое яблоко» 
в 2021 году запустило первый магазин в Мин-
ске, а в 2022 году — в Казахстане. В «Золотом 
яблоке» говорят, что до конца 2023 года плани-
руют открыть четвертый магазин в Казахста-
не, где рынок активно развивается и занима-
ет второе место по товарообороту в СНГ. Также 
компания работает над выходом в этом году 
в еще одну новую страну, но подробности пока 
не раскрывает. В «Магните» „Ъ“ не ответили.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров также считает перспектив-
ным развитие игроков в Узбекистане, Казах-
стане, столицах Грузии, Армении, Киргизии 
из-за растущей экономики и потребитель-
ского рынка в этих странах, а также эффекта 

от эмиграционной волны из России. Одним 
из существенных рисков при работе в стра-
нах СНГ исполнительный директор Ассоциа-
ции производителей парфюмерии, космети-
ки, товаров бытовой химии и гигиены Петр 
Бобровский считает недостаток информации 
о потребительских предпочтениях и плате-
жеспособном спросе, что может не позволить 
выйти на запланированные продажи.

По словам господина Бурмистрова, вы-
ход в соседние страны также может позво-
лить косметическим сетям выстроить новые 
логистические цепочки в рамках схем пря-
мого и параллельного импорта, что повысит 
эффективность операций. Как отмечает Петр 
Бобровский, крупные розничные сети сейчас 
заинтересованы в отладке своих логистиче-
ских маршрутов, чтобы расширять ассорти-
мент и устанавливать прямые контакты с за-
рубежными производителями. Работающие 
на крупных онлайн-площадках продавцы се-
годня также увеличивают закупки товаров 
в Киргизии и Белоруссии.

Алина Савицкая
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«Русал» настаивает на переизбрании председа-
теля совета директоров «Норникеля», этот пост 
сейчас занимает Андрей Бугров от «Интерроса». 
Компания хотела бы видеть в этой должности 
независимого директора и, по словам источни-
ков „Ъ“, предлагает кандидатуру Евгения Швар-
ца. Совет директоров «Норникеля» 27 февраля 
отклонил это предложение. Аналитики оцени-
вают пикировку как продолжение переговоров 
«Русала» и «Интерроса» после завершения дейст-
вия акционерного соглашения и не ждут изме-
нения статус-кво.

«Русал» добивается избрания председателя совета ди-
ректоров (СД) «Норникеля» из числа независимых ди-
ректоров, сообщил „Ъ“ представитель алюминиевой 
компании. «Представители „Русала“ настаивали, чтобы 
заседание совета директоров, которое прошло 27 фев-
раля в заочной форме, было очным и на нем был рас-
смотрен вопрос избрания нового независимого предсе-
дателя совета директоров. Однако предложение было 
отклонено»,— сообщили в компании.

По словам представителя «Русала», компания всегда 
поддерживала идею усиления роли независимых пред-
ставителей в совете директоров «Норникеля» и номи-
нировала в состав совета независимых профессиональ-
ных директоров, тогда как директора от «Интерроса» 
традиционно являются топ-менеджерами «Интерроса». 
«Надеемся, что в ближайшее время дискуссия состоится 
и наши коллеги по совету директоров поддержат нашу 
и свою собственную инициативу об усилении роли не-
зависимых директоров»,— заявил он.

27 февраля «Норникель» сообщил об избрании ряда 
независимых директоров руководителями комитетов 
СД. Председателем комитета по стратегии был избран 
Денис Александров, комитет по корпоративному управ-
лению и кадрам возглавил Алексей Германович, а и. о. 
руководителя комитета СД по бюджету — Егор Шейбак. 
Последний, согласно сайту «Норникеля», независимым 
не является.

Источник „Ъ“, близкий к СД, говорит, что инициато-
ром избрания независимых директоров стал гендирек-
тор «Интерроса» и член СД «Норникеля» Сергей Батехин. 

21 февраля он попросил освободить его от должности 
председателя комитета по бюджету, а вместо себя на-
значить господина Шейбака. Тот согласился на испол-
нение обязанностей председателя и попросил оставить 
его в статусе и. о. до будущих решений совета директо-
ров по итогам годового собрания акционеров.

По словам собеседника „Ъ“, 25 февраля «Русал» при-
слал встречное предложение — созвать очное заседание 
совета директоров, освободить от должности Андрея 
Бугрова, избрать вместо него независимого директора 
Дениса Александрова и заменить председателей коми-
тетов. В тот же день Денис Александров попросил исклю-
чить его кандидатуру, после чего 27 февраля на совете 
директоров Андрей Бугров в ответ на предложение «Ру-
сала» сообщил, что Денис Александров не дал согласия 
на избрание. По словам собеседника „Ъ“, Андрей Бугров 
предложил оценить, не стоит ли вернуться к вопросу 
смены руководителей комитетов позже, например, по-
сле годового собрания акционеров.

28 февраля «Русал» прислал новое требование — 
провести очное заседание совета директоров с целью 
заменить председателей комитетов, а на должность 
главы совета директоров вместо господина Бугрова 
предложил избрать Евгения Шварца, входящего в со-
вет директоров алюминиевой компании в качестве не-
зависимого неисполнительного директора. По словам 
источника „Ъ“, провести такое заседание планируется 
в ближайшее время.

В «Интерросе» не ответили на запрос „Ъ“. В «Норнике-
ле» заявили, что совет директоров избрал руководите-
лей комитетов большинством голосов.

Традиционные споры между основными акционера-
ми «Норникеля» могут обостриться в этом году, посколь-
ку в конце 2022 года истекло акционерное соглашение 
между «Интерросом», «Русалом» и Crispian Романа Аб-
рамовича и Александра Абрамова, в котором оговари-
вались основные моменты управления «Норникелем». 
Ключевым спорным вопросом являются дивиденды: 
владелец «Интерроса» Владимир Потанин выступает за 
их сокращение с целью увеличить инвестиции ГМК. «Ру-
сал» же отмечает, что уровень освоения инвестиций за 
последние годы и так не превышает 75%.

По мнению Кирилла Чуйко из БКС, попытка сме-
ны главы СД является частью переговоров между 
компаниями. «Взаимная пикировка. Думаю, любые 
попытки изменить статус-кво будут пресекаться»,— по-
лагает аналитик. Он также подчеркивает, что ключевой 
вопрос — размер дивидендов.

Евгений Зайнуллин

В феврале объем торгов акциями и депозитарны-
ми расписками на Московской бирже превысил 
976 млрд руб., что стало вторым результатом за год 
военных действий на Украине. Была зафиксиро-
вана высокая доля торгов акциями второго и тре-
тьего эшелонов, но к концу месяца ситуация стала 
меняться в пользу «голубых фишек», от которых 
ждут выплат дивидендов и раскрытия финансо-
вых итогов за прошлый год.

По оценке „Ъ“, объем торгов акциями и депозитарны-
ми расписками на Московской бирже в феврале соста-
вил 976 млрд руб. Этот результат стал вторым после нача-
ла год назад военных действий на Украине  — больший 
объем был зафиксирован только в сентябре прошлого 
года (1,39 трлн руб.). При этом доля торгов акциями, ко-
торые входят в индекс MOEX, в феврале достигла мини-
мума — 65%. В начале прошлого года она составляла 73–
78%, а в мае—июне превысила 90%.

Причина роста доли акциями второго и третьего эше-
лонов — в активном участии в биржевых торгах физиче-
ских лиц, отмечают участники рынка. По данным Мос-
ковской биржи, в ноябре—январе она достигла 80% (см. 
„Ъ“ от 7 декабря 2022 года), тогда как годом ранее доходи-
ла лишь до 40%. При этом к концу осени основные инвес-
тиционные идеи рынка были отыграны, и движение ко-
тировок ликвидных бумаг стабилизировалось: индекс 
Московской биржи не сильно отрывался от уровня 2200 
пунктов. Кроме того, как отметил начальник управления 
персонального брокерского обслуживания «БКС Мир ин-
вестиций» Сергей Кучин, у участников рынка в сентя-
бре—октябре был «огромный интерес» к внебиржевым 
операциям по покупке активов у нерезидентов. На этом 
фоне, по его словам, падали объемы торгов на бирже.

В итоге ряд частных инвесторов переключились на не-
ликвидные бумаги, в которых высок риск непредвиден-
ных движений котировок. По словам аналитика Freedom 
Finance Global Владимира Чернова, «именно с начала те-
кущего года практически каждый день стали „выстрели-
вать“ низколиквидные акции без какого-либо инфопово-
да на десятки процентов за день». В отдельные дни объем 
торгов такими бумагами был сравним с объемами торгов 
«голубыми фишками» (см. „Ъ“ от 17 февраля).

Впрочем, в конце февраля ситуация начала меняться. 
«Наблюдая за такими хаотичными движениями, инвес-
торы стали менее склонны к риску»,— поясняет госпо-
дин Чернов. Кроме того, по словам начальника отдела 
глобальных исследований «Открытие Инвестиции» Ми-
хаила Шульгина, одной из основных тем на рынке были 
санкции. В частности, санкции ЕС против Тинькофф-бан-
ка (работает под брендом «Тинькофф Инвестиции») — 
крупнейшего брокера по количеству клиентов на рос-
сийском рынке. Санкции вынудили его приостановить 
для клиентов возможность биржевой торговли евро, 
а также временно приостановить торги иностранными 
ценными бумагами. «Эмоциональная реакция оказыва-
ла давление и на российские акции, которых рестрик-
ции, по сути, не касаются»,— говорит Михаил Шульгин.

Одновременно в последние дни отдельные акции 
первого эшелона стали показывать хорошую динами-
ку, так как в ближайшее время ожидаются корпоратив-
ные события по ним, отмечает управляющий директор 
по инвестициям УК ПСБ Андрей Русецкий. В частности, 
в начале марта Сбербанк опубликует консолидирован-
ную отчетность по МСФО и объявит дивиденды за 2022 
год, кроме того, инвесторы ожидают и от «Газпрома» вы-
плат дивидендов за второе полугодие 2022 года. В резуль-
тате на рынке активизировались институциональные 
инвесторы, говорит господин Русецкий, а индекс Мо-
сковской биржи приближался к 2300 пунктам, макси-
мальным отметкам с сентября прошлого года. 

В марте участники рынка ожидают продолжения ро-
ста инвестиционной активности и увеличения объе-
мов торгов именно из-за публикации финансовых ре-
зультатов за 2022 год. И пусть даже не все они могут быть 
раскрыты, отмечает Владимир Чернов, их появление 
«обычно увеличивает торговые обороты на бирже, так 
как появляются некие сигналы для принятия решения 
по инвестированию».

Ксения Куликова, Виталий Гайдаев

Правительство утвердило «дорожную карту» 
строительства первого в России терминала по пе-
ревалке аммиака и азотных удобрений в Тама-
ни. Новый комплекс, который планируется за-
пустить к началу 2024 года, заменит остановлен-
ный год назад экспортный маршрут через Одес-
су. В течение 2023 года, согласно плану, местным 
властям и ОАО РЖД предстоит решить с «Тольят-
тиазотом» давние вопросы по земельным участ-
кам и расширению инфраструктуры. Но экспер-
ты опасаются, что сроки запуска первой очереди 
терминала на 2 млн тонн могут сдвинуться.

«Тольяттиазот» (ТОАЗ, входит в группу «Уралхим») 
в конце 2023 года запустит первую очередь морского 
комплекса по перевалке аммиака в Тамани мощно-
стью 2 млн тонн в год. Такие показатели содержатся 
в «дорожной карте», утвержденной 22 февраля рас-
поряжением правительства. Второй этап предполага-
ет рост мощностей комплекса к декабрю 2025 года до 
3,5 млн тонн аммиака и 1,5 млн тонн карбамида в год. 
Комплекс станет первым подобным объектом в Рос-
сии, ранее перевалка аммиака осуществлялась в ино-
странных портах (в основном — на Украине).

Для реализации проекта, сообщают источники „Ъ“, 
уже подписана «дорожная карта» с ОАО РЖД. Свои вло-
жения в проект ТОАЗ оценивает в 40 млрд руб. Как по-
ясняют источники „Ъ“, знакомые с документацией, 
25 млрд руб. пойдет на строительство объектов для при-
ема грузов в порту Тамань, а еще 15 млрд руб.— на под-

готовку инфраструктуры для отправки товара из Тольят-
ти. Мощности ТОАЗа по аммиаку — 3 млн тонн в год, по 
карбамиду — 1 млн тонн.

Комплекс в Краснодарском крае должен заменить 
остановленный 24 февраля 2022 года маршрут экспорта 
по аммиакопроводу Тольятти—Одесса, по которому про-
качивалось около 2,5 млн тонн аммиака в год. Создать аль-
тернативу украинскому направлению ТОАЗ пытается уже 
около 20 лет, но активное строительство комплекса на-
чалось только в конце 2022 года — после перехода «То-
льяттиазота» в собственность «Уралхима». В 2015 году оче-
редная заморозка была связана с не урегулированными 
с Краснодарским краем вопросами аренды земли и судеб-
ными спорами о признании права собственности на объ-
екты недвижимости, которые компания успела на ней 
построить. В 2019 году суд обязал ТОАЗ снести построй-
ки и незавершенные объекты. Но в 2022 году арбитраж-
ный суд Краснодарского края признал незаконным отказ 
региональных властей передать земельные участки на 
территории порта Тамань, где ведется строительство тер-
минала ТОАЗа, в федеральную собственность (объекты, 
связанные с перевалкой взрывоопасных веществ, мож-
но возводить только на федеральных землях).

Теперь, согласно «дорожной карте», с февраля проект 
«Тольяттиазота» должен войти в перечень приоритетных 
объектов инфраструктуры, а вопросы между админис-
трацией края и ТОАЗом, касающиеся земельных участ-
ков в порту Тамань, должны быть урегулированы в мар-
те 2023 года. До мая Росморречфлоту будет необходимо 

внести изменения в документацию по планировке терри-
торий перевалочного комплекса в порте Тамань от 2018 
года, а местным властям — изменения в генпланы Те-
мрюкского района для размещения комплекса.

Актуальность проекта значительно возросла после 
остановки аммиакопровода на Одессу, констатирует Ар-
тем Лебедской-Тамбиев из «Выгон Консалтинга». «Кроме 
того, хотя Россия является крупнейшим экспортером ам-
миака (более 4,4 млн тонн в 2021 году), на данный момент 
в стране отсутствуют мощности по его перевалке»,— на-
поминает эксперт. По его словам, на фоне роста мировых 
цен на газ, которые составляют основную статью себесто-
имости производства, котировки аммиака в 2021–2022 го-
дах были на очень высоком уровне, а некоторые зарубеж-
ные производители вынуждены были сокращать выпуск.

Терминал в Тамани является безальтернативным, до-
бавляет глава InfoLine Михаил Бурмистров, потому что 
о восстановлении прокачки по трубопроводу Тольят-
ти—Одесса в текущих реалиях говорить не приходится. 
Эксперт сомневается в заложенных в «дорожной карте» 
сроках строительства терминала и объектов железнодо-
рожной сети, более реалистичным ему кажется запуск 
комплекса не ранее второго квартала 2024 года. Но, от-
мечает он, с учетом максимально высокой мотивации 
к завершению строительства у ТОАЗа и относительно не-
больших с точки зрения ОАО РЖД мощностей первой 
очереди терминала, вопрос с узкими местами инфра-
структуры выглядит решаемым.

Ольга Мордюшенко
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Несмотря на то что многие круп-
ные участники финансового рын-
ка и технологические компании от-
казались от масштабных планов 
развития экосистем, интерес к это-
му направлению, как выясняется, 
сохранили страховщики. Так, «Ин-
госстрах» формирует систему досту-
па к целому ряду дополнительных 
услуг. Однако эксперты отмечают, 
что подобные проекты чреваты це-
лым рядом серьезных рисков, осо-
бенно если в центре экосистемы сто-
ит именно страховщик. Более эф-
фективным для этого сегмента они 
называют, наоборот, встраивание 
в партнерскую экосистему.

Как показал опрос „Ъ“, даже в условиях 
кризиса отдельные страховые компании 
пытаются развивают собственные экоси-
стемы. В частности, «Ингосстрах», кото-
рый входит в пятерку крупнейших стра-
ховщиков по сборам за 2021 год (данных 
по 2022 году еще нет), расширяет систе-
му «Капитал Life», давая доступ к сервисам 
финансов и инвестиций, медицины и пу-
тешествий, красоты и здоровья. В «Ин-
госстрахе» считают, что экосистема «по-
вышает интерес к покупке страховых 
продуктов и лояльность клиентов».

Старший директор рейтингов финан-
совых компаний НРА Татьяна Никитина 
добавляет, что предоставление допол-
нительных услуг, бесшовное урегулиро-

вание убытков с помощью партнерских 
сервисов позволяют страховщикам, с од-
ной стороны, повысить частоту контак-
тов с клиентом, с другой — сохранить ба-
ланс между издержками и стоимостью 
услуг. При правильном подходе интег-
рация смежных бизнесов в экосисте-
му даст взаимовыгодный обмен базами 
клиентов и приведет в конечном счете 
к увеличению дохода, отмечает генди-
ректор страхового брокера АСТ Инно-
кентий Лукьянов.

• Экосистема — это несколько принадле-
жащих компании партнерских сервисов, 

которые совместно предлагают клиенту 
какие-либо решения и сопровождают  
его на как можно большем числе этапов 
его повседневной жизни. Экосистема кон-
солидирует сервисы под единым брендом, 
а также предполагает наличие подписки 
и программы лояльности.
Однако эксперты подчеркивают, что 

запуск экосистем требует значитель-
ных затрат. «В программе-минимум ин-
вестиции могут не превысить 1–2 млрд 
руб., большая часть из которых будет 
направлена в инфраструктуру. Если же 
говорить о создании систем разнона-
правленных бизнес-линий с синергией 
и потенциалом кросс-продаж, то размер 
инвестиций будет многократно больше. 
Срок окупаемости даже при отсутствии 
внешних шоков может доходить до пяти 
лет»,— полагает независимый эксперт 
Андрей Бархота.

У страховых компаний таких ресурсов 
может не быть, признает Иннокентий Лу-
кьянов, отмечая, что в рамках экосистем 
они «начинают конкурировать с гиганта-
ми». По его мнению, более эффективным 
может быть не создание собственной си-
стемы, а партнерство: «В стране уже есть 
Сбербанк, группа „Тинькофф“, „Яндекс“, 
VK, Ozon, и если страховая компания до-
говорится с условным „Яндексом“ об экс-
клюзивном предложении на базе их эко-
системы, такой бизнес-подход вполне 
может себя оправдать».

С учетом того, что взаимодействие 
со страхователями обычно происходит 
лишь несколько раз в год, им сложно 
стать центром экосистемы, уточняет Та-
тьяна Никитина. Гендиректор страхового 
брокера «Союз Страхование» Олег Ханин 
считает, что экосистемы с монострахов-
щиком «обречены на провал в перспекти-
ве трех-пяти лет, поскольку при покупке 
страхового продукта клиенты хотят выби-
рать среди разных компаний».

Эти сомнения разделяют и многие 
крупные участники рынка. Заместитель 
гендиректора «РЕСО-Гарантии» Игорь 
Иванов пояснил „Ъ“, что в компании «не 
увлекаются модными терминами, а по-
степенно насыщают страховые услуги 
дополнительными сервисами». Это мо-
гут быть как партнерские сервисы, так 
и собственные дочерние или аффилиро-
ванные компании, в том числе клиники, 
собственная служба психологической 
поддержки или лизинг. Член правления 
«Росгосстраха» Денис Макаров также от-
мечает, что страховщик развивает сопут-
ствующие услуги, «но не в рамках экоси-
стемы». В «АльфаСтраховании» заверили, 
что не являются сторонниками построе-
ния горизонтальных связей и считают, 
что скорее должны быть партнером раз-
ных организаций и экосистем, посколь-
ку это позволяет не блокировать клиента 
в рамках одной группы компаний.

Юлия Пославская

«Ингосстрах» экосистематизирует клиентов
Компания собирает дополнительные сервисы

«Русал» ждет от «Норникеля» большей независимости
Компания предложила заменить главу совета директоров ГМК

Аммиак потечет мимо Одессы
«Уралхим» хочет получить терминал в РФ к концу года

Отдача от этих бизнесов 
может быть и меньше,  

и позднее, чем ожидает банк, 
который находится  

в центре экосистемы  
и финансирует ее развитие

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 18 февраля 2021 года

Ц И Т А Т А

Инвесторы 
тасуют эшелоны
Биржевые приоритеты 
меняются от неликвидных 
бумаг к «голубым фишкам»
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В 2022 году в России вышло 89 фильмов и сери-
алов собственного производства онлайн-кино-
театров против 74 в 2021 году, подсчитали в Tele-
comDaily. В 2023 году аналитики ждут нового ре-
корда: основным стимулом снимать больше для 
сервисов будет необходимость удержать поль-
зователей на фоне потери западного контента. 
Рост инвестиций в производство вынудит сер-
висы активнее искать способы окупить проек-
ты — по словам экспертов, в этом могут помочь 
коллаборации сервисов между собой или с теле-
каналами.

„Ъ“ ознакомился с исследованием агентства Telecom-
Daily о рынке производства онлайн-кинотеатрами соб-
ственного контента (так называемых originals). Из него 
следует, что российские онлайн-кинотеатры в 2022 году 
выпустили 89 проектов, что на 20% больше, чем годом 
ранее (74 проекта). В исследовании учитывались только 
сериалы, снятые самостоятельно (в их титрах не значит-
ся «сделано по заказу…» и др.), а также полнометражные 
фильмы, где онлайн-кинотеатр выступал продюсером.

Как и в 2021 году, по количеству премьер в 2022 году 
лидирует Start, у которого 20 originals. Premier (18 про-
ектов) вышел на второе место, вытеснив с него Kion (16 
проектов). Самыми узнаваемыми лентами у россиян, со-
гласно опросу (в нем участвовали 1,8 тыс. пользователей 
онлайн-кинотеатров), оказались проекты «Нулевой па-
циент» («Кинопоиск»), 4-й сезон «Мажора» («Кинопоиск» 
и «Первый канал»), «Вампиры средней полосы» (Start).

В 2023 году, по прогнозу TelecomDaily, число выпу-
щенных оригинальных проектов будет на 30% больше, 
чем в 2022 году. «Уже к лету потеря лицензий на запад-
ный контент станет заметна, и, следовательно, острее 
встанет вопрос удержания пользователей в подпи-
ске»,— полагает глава агентства Денис Кусков. С прош-
лого года поставку премьер в РФ остановили Walt Dis-
ney, Warner Bros., Sony Pictures и др. Закупка корейского 
и турецкого контента не позволяет привлекать столько 
же зрителей, поэтому сервисам придется больше вкла-
дываться в originals, считает Денис Кусков.

«Мы увеличили инвестиции в originals в 2022 году 
на 26%»,— рассказал „Ъ“ гендиректор Start Дмитрий Гу-
думак. Он считает оригинальные проекты «главным 
инструментом всех платформ в борьбе за зрителя». Ко-
личество оригинальных проектов Premier с учетом сде-
ланных на заказ выросло с «менее десяти» в 2021 году 
до «более тридцати» в 2022 году, уточнили в сервисе. Ос-
новным стимулом, утверждают там, стал спрос зрителей 
на российский контент — «он резко вырос в пандемию 
и сохранился после завершения локдауна». В «Кинопои-
ске» отметили, что, по данным «Индекса Кинопоиск Pro», 
на оригинальные проекты российских сервисов уже 
приходится треть всего интереса к отечественным сери-
алам, включая телевизионные (см. „Ъ“ от 17 февраля).

Kion планирует в 2023 году выход более 40 ориги-
нальных проектов, что в полтора раза больше по срав-
нению с 2022 годом, сообщили в сервисе. Wink выпу-
стил в 2021 году десять оригинальных проектов, в 2023 
году планирует удвоить их число, говорит директор сер-
виса Антон Володькин. Увеличение числа оригиналь-
ных проектов не связано напрямую с попыткой замены 
западных, но «сама ситуация стимулирует потребление 
российского контента», признает топ-менеджер. Дирек-
тор по контенту Okko Эльвира Дмитриевская говорит, 
что сервис планирует «значительно увеличить объем 
оригинального контента», не уточняя цифр.

В 2023 году онлайн-кинотеатры будут охотнее идти 
на коллаборацию с телеканалами, когда оригинальный 
проект выходит сначала на телевидении или одновре-
менно на ТВ и в сервисе, считает Денис Кусков. Сотруд-
ничество с телеканалами предполагает «обоюдную вы-
году в виде объединения аудиторий и маркетинговых 
усилий», подтвердили в Kion.

Платформы будут активнее взаимодействовать и между 
собой в контексте производства, считает Дмитрий Гудумак. 
«Мы обсуждаем сопродюсирование проектов с другими иг-
роками, это дает возможность и окупать проект, особенно 
в режиме невозможности продавать контент global игро-
кам в том объеме, к которому привык Start»,— говорит он.

Валерия Лебедева

Растет число самозаснятых
Онлайн-кинотеатры расширяют производство контента

Продажа американской Bunge российского биз-
неса по производству масла Карену Ванецяну 
 могла пройти с участием партнера. Миноритар-
ная доля в головной структуре актива оказалась 
у Ольги Ананьевой, владелицы краснодарского 
сельхозпредприятия, которое на рынке связыва-
ют со структурами экс-главы Минсельхоза Алек-
сандра Ткачева. Сам господин Ванецян утвер-
ждает, что он единственный инвестор, объясняя 
структуру владения юридическими ограниче-
ниями. Госпожа Ананьева также отрицает связь 
с бизнесом господина Ткачева.

Два источника в аграрной отрасли и собеседник 
в инвестиционных кругах рассказали „Ъ“, что в сделке 
по продаже американской Bunge новому инвестору рос-
сийского бизнеса могли участвовать третьи лица для 
привлечения финансирования.

Bunge, которая вместе с Cargill, ADM и Louis Dreyfus 
входит в четверку крупнейших мировых торговцев про-
довольствием, объявила о продаже бизнеса в РФ Карену 
Ванецяну в сентябре 2022 года. «Бунге СНГ» управляет 
маслоэкстракционным заводом в Воронежской области 
мощностью более 200 млн бутылок подсолнечного ма-
сла в год, портфель брендов включает марки «Олейна», 
Ideal. Карен Ванецян — основной владелец холдинга 
«ЭксОйл групп», который также занимается переработ-
кой и торговлей масличными. По 25% входящих в хол-
динг ООО «Черноземье» и ООО «ТД „Черноземье“» вла-
деет Михаил Зурабов — бывший глава Минздрава РФ 
и экс-посол РФ на Украине.

По данным ЕГРЮЛ в «СПАРК-Интерфакс», Карен Ва-
нецян получил 100% «Бунге СНГ» 13 февраля, но уже 21 
февраля собственником компании стало ООО «Агроин-
вест». Эта структура на 99% принадлежит гонконгской Gre-
naldi Limited, еще 1% владеет Ольга Ананьева. Она же воз-
главляет краснодарское ООО «Юг Агротехника» и через 
ООО «Регион» владеет им. Это хозяйство входило в пор-
тфель активов семьи Цапок, а затем, как рассказывали 
участники рынка, перешло под контроль Агрокомплек-
са им. Н. И. Ткачева, одного из крупнейших российских 
землевладельцев и крупного производителя молока, мяса 
и сахара. В 2015 году «Юг Агротехнику» возглавлял Алек-
сандр Квашин, полный тезка которого на сайте агроком-

плекса назван заместителем гендиректора по сельскохо-
зяйственному производству. О том, что «Юг Агротехника» 
управляется агрокомплексом, писал и РБК в 2018 году.

В агрокомплексе „Ъ“ заявили, что не имеют отно-
шения к сделке и к «Юг Агротехнике». Ольга Ананье-
ва сообщила, что купила краснодарский актив в 2015 
году, а с господами Ткачевым и Квашиным не знакома 
и не контактировала. Участие в головной структуре «Бун-
ге СНГ» она комментировать отказалась.

Карен Ванецян заверил „Ъ“, что он единственный 
владелец и директор Grenaldi Limited, предоставив вы-
писку из гонконгского реестра. По его словам, он отдал 
1% в «Агроинвесте» Ольге Ананьевой, чтобы обойти за-
прет на создание «матрешек», когда одна компания вла-
деет на 100% второй структурой, а та — на 100% третьей 
организацией. Это абсолютно техническая сделка, под-
черкивает бизнесмен.

Партнер коллегии адвокатов Pen & Paper Екатерина 
Токарева отмечает, что Bunge могла не согласовать про-
дажу актива при наличии Александра Ткачева в числе 
бенефициаров сделки. Господин Ткачев находится под 
санкциями ЕС, Великобритании, Канады, Швейцарии, 
а также теоретически может подпадать под характери-
стики politically exposed person, взаимодействие с кото-
рым недопустимо, говорит госпожа Токарева. Брат Алек-
сандра Ткачева, добавляет юрист, также находится под 
санкциями США.

Юрист уточняет, что участник с 1% мог быть введен 
в связи с ограничениями на последовательное владе-
ние компаниями, но у него формально «почти те же пра-
ва, что и у владельца 99%». Это возможность получать ин-
формацию об обществе, оспаривать решения органов 
общества и сделки, перечисляет госпожа Токарева.

Директор «Совэкона» Андрей Сизов отмечает, что 
с учетом нового состояния завод «Бунге СНГ» должен 
работать с хорошей экономической эффективностью, 
а «известные марки обеспечат продажи». Как отмеча-
ет эксперт, более прибыльной могла быть инвестиция 
в производство масла, ориентированное на внешние 
рынки, но и завод «Бунге СНГ» расположен в относитель-
ной близости к основным экспортным воротам — тер-
миналам Азово-Черноморского бассейна.

Анатолий Костырев

Продажа прошла как по масличным
У покупателя российского завода Bunge нашелся  
однопроцентный соинвестор 

Минувшее 23 Февраля обеспечило торгцентрам 
Москвы и Санкт-Петербурга сезонный рост по-
сещаемости на 5–15%, и динамика может сохра-
ниться в преддверии 8 Марта. Участники рынка 
говорят о постепенном возврате потребителей 
к привычным моделям трат, в том числе на нео-
бязательные покупки.

Показатель Mall Index (количество посетителей 
на 1 тыс. кв. м торговых площадей) на неделе 20–26 фев-
раля в Москве вырос на 5%, в Санкт-Петербурге — на 3% 
неделя к неделе. А 23–24 февраля трафик был выше по-
казателей за аналогичные дни предыдущей недели 
на 15% и 13% соответственно. Такие данные приводит 
Focus Technologies. Там указывают, что динамика близ-
ка к докризисной, а годом ранее приток посещаемости 
был менее выраженным.

Исходя из текущих цифр, в Focus Technologies ждут 
аналогичного роста активности перед 8 Марта. Обыч-
но для этого периода характерны большие темпы роста 
трафика, но в этом году на неделю с 8 Марта выпадает 
только один дополнительный выходной. Управляющий 
партнер «Ванчугов и партнеры» Алексей Ванчугов назы-
вает предпраздничный трафик хорошим. По его словам, 
в некоторых объектах число посетителей соответствует 
уровням 2019 года.

По мнению руководителя направления иссле-
дований и консалтинга Focus Technologies Михаи-
ла Васильева, всплеск потребительской активности 
в предпраздничные дни указывает, что даже в период 
превалирования сберегательной модели, в знаковые 
даты могут существенно возрастать траты на товары, 
не относящиеся к предметам первой необходимости. 
Господин Ванчугов связывает хорошие цифры с посте-
пенным выходом потребителей из шокового состоя-
ния и возвратом к привычным моделям трат, также 
указывая на растущее число импульсных покупок. В ка-
честве примера господин Васильев приводит магазины 
fashion-сетей, оборот которых 20–26 февраля был выше 
предыдущей недели на 16%, а 23–24 февраля — на 80%. 
Данные ЮKassa указывают на кратный рост продаж юве-
лирных украшений и одежды с 25 февраля по 1 марта.

Руководитель направления «Сад» в OBI Максим Сураве-
гин отмечает трехкратный рост посещаемости в период 
27 февраля — 2 марта относительно предыдущей недели, 
динамика перед 23 Февраля была 20–30%. «В преддверии 
8 Марта самые популярные позиции — это всегда буке-
ты тюльпанов, затем розы и орхидеи в горшках, гиацин-
ты и нарциссы»,— перечисляет он. В «Л’Этуаль» говорят, 
что число визитов в магазины по итогам февраля выро-
сло на 10% и продолжает расти. Директор по маркетингу 
«585*Золотой» Андрей Шляев видит всплеск спроса и рас-
считывает на пиковые продажи 5–8 марта. Он указывает 
на выросшую на 8% за год конверсию трафика: «Покупате-
ли приходят в магазин, уже зная, что хотят приобрести».

Но о восстановлении посещаемости торгцентров к до-
кризисному уровню речи пока не идет. В Москве Mall In-
dex на неделе 20–26 февраля на 11% отставал от уровня 
за аналогичный период 2022 года и на 25% — от показа-
теля 2019 года. В Санкт-Петербурге разница оценивалась 
в 10% и 26% соответственно. Хотя господин Васильев от-
мечает, что сравнение с показателями прошлого года мо-
жет быть нерелевантным. В феврале—марте 2022 года 
поведение потребителей часто определялось нерыноч-
ными факторами. Рост цен и негативный информаци-
онный фон из-за начала военных действий на Украине 
сначала привели к краткосрочному ажиотажу, а затем — 
к резкому спаду активности.

Пока психологические факторы продолжают давить 
на посещаемость, уверен президент Magic Group (развива-
ет универмаги Slava) Александр Перемятов. «Страх людей 
перед угрозами безопасности и сообщения о „разборках“ 
молодежных образований вне зависимости от правдиво-
сти информации способствуют росту общей напряжен-
ности посетителей»,— говорит он. Руководитель направ-
ления аренды торговых помещений CORE.XP Надежда 
Цветкова сомневается в дальнейшем увеличении трафи-
ка вне пиковых сезонов, указывая на общее снижение 
покупательной способности. Хотя постепенное занятие 
оставшихся после ухода международных брендов площа-
дей дает позитивный эффект, добавляет она.

Александра Мерцалова,  
Алина Савицкая

Торгцентры уже празднуют
Посещаемость растет перед 8 Марта

Речь в том числе идет о развитии 
проекта высокодетальной радиоло-
кационной съемки («Смотр-Р») и раз-
работке, модернизации и запуске 
спутников «Ямал-502».

«Ситроникс», говорится в докумен-
те, вложит в свой проект 12,7 млрд 
руб. Компания намерена в 2025 году 
освоить серийный выпуск и тестиро-
вания МКА на собственных площад-
ках, а затем заключать сервисные 
контракты на поставку спутниковых 
данных. Правительство планирует 
поддержать проект, обеспечив спрос 
на данные: на эти цели из бюджета 
выделят около 40 млрд руб.

ДЗЗ необходимо для получения 
данных о поверхности планеты пу-
тем специализированной съемки. 
Они необходимы, например, для 
фиксирования климатических изме-
нений, навигации судов, интернета 
вещей и предупреждения чрезвычай-
ных ситуаций. ДЗЗ используют, на-
пример, службы МЧС для мониторин-
га пожароопасных зон. В ноябре 2022 
года глава «Роскосмоса» Юрий Бори-
сов в интервью ТАСС заявил, что толь-

ко в 2020 году глобальный объем это-
го рынка составил $1,6 млрд, а к 2030 
году вырастет до $5 млрд.

Данные ДЗЗ имеют и широкое 
коммерческое применение, говорит 
гендиректор «Группы Т1» Игорь Кал-
ганов. Эту технологию, уточняет он, 
можно использовать для мониторин-
га сельхозугодий, оценки состояния 
крупных инфраструктурных объек-
тов, экологического мониторинга 

и т. д. «Для гарантированного доступа 
к данным нужно наращивать нацио-
нальную космическую группировку, 
включать в нее спутники связи и ДЗЗ 
в различных диапазонах, а также за-
действовать разные орбиты с созда-
нием между ними лазерных каналов 
связи»,— подчеркивает он.

«За рубежом трудно найти тех-
нологический вуз, где нет старта-
пов, которые планируют запустить 
спутники ДЗЗ или использовать тех-
нологии обработки больших объе-
мов данных для структурирования 
снимков и их продажи под нуж-
ды заказчиков»,— добавляет акци-
онер «Ка-Интернета» Сергей Пехте-
рев. Он отмечает, что у России есть 
спутники, которые обеспечивают 
ДЗЗ, однако они «принадлежат госу-
дарству и военным и выполняют со-
ответствующие цели, поэтому о ши-
рокой коммерческой реализации 
речи не идет». Собеседник „Ъ“ в круп-
ной IT-компании уточняет, что сейчас 
российские компании закупают зару-
бежные ДЗЗ-снимки, в основном это 
данные с китайских спутников.

Никита Королев,  
Вадим Красников

Заправлены в системы  
космические траты

Настало время 
по‑настоящему открыть 

космос для российского 
частного бизнеса

— Андрей Белоусов,
первый вице-премьер,  

16 января 2023 года

Ц И Т А Т А

«В прошлом году в этом переч-
не стали чаще встречаться некие 
дополнительные программы юри-
дического сопровождения, под-
ключение функции автоплатежа 
с комиссиями, карточные продукты 
с программами лояльности вместо 
дебетовых карт, антимошенниче-
ские страховки»,— продолжает го-
спожа Лазарева. На ее взгляд, преду-
преждения регулятора не слишком 
убедительны для рынка — и цифры 
это подтверждают, поэтому в ОНФ 
видят спасение потребителя в уже-
сточении надзора и введении пра-
ктики выкупа продуктов, которые 
потребителям «впаривают» таким 
образом.

Опасаясь «закручивания гаек» 
со стороны ЦБ, глава финансово-
го комитета Госдумы Анатолий Ак-
саков предложил АБР подумать над 
тем, как бороться с мисселингом 
в рамках возможностей объедине-
ния. По словам вице-президента 
АБР Алексея Войлукова, с 2019 года 
ассоциация при взаимодействии 
с ЦБ разработала стандарт оказания 
услуг с целью предупреждения мис-
селинга. «Мы не можем обязывать 
его соблюдать, но в добровольном 
порядке к нему присоединились 20 
банков»,— говорит он. «Материаль-
ных санкций применить мы не мо-
жем. Но придание таким нарушения 

публичности сказывается на дело-
вой репутации банка, что может по-
рой обойтись гораздо дороже, чем 
материальный ущерб»,— считает го-
сподин Войлуков.

Чтобы не попасть в ситуацию 
с мисселингом, юристы рекомен-
дуют проявлять внимательность 
при заключении договора. По сло-
вам управляющего партнера ЮК 
«ШАГИ» Андрея Шаркова, как пра-
вило, основные сложности вызы-
вает дополнительное страхование, 
стоимость которого может превы-
шать все остальные затраты по кре-
диту, формально можно отказаться 
от страхования, но это зачастую при-
водит к существенному увеличению 
ставки по кредиту. Эксперт отмеча-
ет, что в случае навязывания услуги 
или продукта можно не только вер-
нуть деньги за него, но и получить 
возмещение морального вреда. «Сам 
факт продажи дополнительной услу-

ги не создает оснований для взыска-
ния компенсации морального вре-
да, а вот случай отказа в возврате 
денежных средств при отказе от та-
кой услуги являются нарушением 
прав потребителей и позволяют та-
кую компенсацию взыскать»,— по-
ясняет он.

Впрочем, по словам Евгении Ла-
заревой, опросы показывают, что 
приблизительно 95% потребителей 
считают, что договоры и другие до-
кументы необходимо прочесть и по-
нять перед подписанием, но лишь 
половина из них (52%) подтвержда-
ют, что действительно успевают это 
сделать на практике. «В отделениях 
и офисах созданы все условия, чтобы 
клиенту было психологически не-
комфортно тратить время на изуче-
ние условий договора и других доку-
ментов»,— поясняет она.

Максим Буйлов,  
Ольга Шерункова

Навязлой умысел
ЖАЛОБЫ ГРАЖДАН НА МИССЕЛИНГ ФИНАНСОВЫХ ИНСТИТУТОВ (ТЫС. ШТ.)
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Некруглый ноль
Почему и как ЦБ борется с дешевой ипотекой от застройщиков
Попытки ЦБ РФ ограничить выдачу 
жилищных кредитов по собственным 
программам застройщиков с экстре
мально низкими процентами через 
давление на участников рынка не при
несли результатов. Теперь регулятор 
решил действовать иначе, повышая 
требования для банков, сотруднича
ющих с девелоперами в выдаче та
ких кредитов. Если и это не поможет, 
ЦБ угрожает полностью запретить все 
кредитные программы от застройщи
ков. Проблема в том, что по ним жи
лье продается существенно дороже 
рыночной стоимости: регулятор опаса
ется роста закредитованности и массо
вых дефолтов заемщиков. Однако де
велоперы продолжают запускать все 
механизмы финансирования продаж 
по тому же принципу, оставаясь в рам
ках правового поля.

С точностью до процента
После первого в 2023 году заседания совета 
директоров ЦБ РФ, проходившего в февра-
ле, его глава Эльвира Набиуллина заявила, 
что регулятор попытается законодательно 
закрепить правило, по которому при прода-
же квартир в новостройках в качестве льгот-
ной ипотеки могут использоваться только 
кредиты с госсубсидией. Речь идет об ипоте-
ке с господдержкой под 8% для всех катего-
рий заемщиков и под 6% для семей с малень-
кими детьми. 

Заявление ЦБ — реакция на широко рас-
пространившуюся практику выдачи ипо-
теки застройщиками совместно с банка-
ми-партнерами по ставкам значительно 
ниже, чем по кредитам с госсубсидиями. 
Свои спецпредложения девелоперы стали 
вводить прошлой весной из-за резкого сни-
жения спроса в кризис, начавшийся вместе 
с военными действиями РФ на Украине. По 
данным Росреестра, в целом по стране по 
итогам прошлого года спрос на новострой-
ки упал на 27% год к году: тогда было заклю-
чено 703,4 тыс. сделок. 

При запуске своих ипотечных программ 
застройщики предлагали клиентам креди-
ты под 0,1% — так в оборот вошло понятие 
«околонулевая ипотека». Затем появились 
предложения с различными вариантами 
ставок, но и они не превышали 3%. Разницу 
между низкой ставкой и реальной банкам 
компенсируют девелоперы, но не из своей 
прибыли, а просто за счет увеличения стои-
мости недвижимости. В ЦБ считают, что для 
заемщиков, покупающих квартиры по ипо-
течным программам девелоперов, их ко-
нечная стоимость повышается на 20–30%.

По словам руководителя «ЦИАН. Ана-
литики» Алексея Попова, сейчас самая вы-
сокая наценка на жилье в размере 20% на-
блюдается по кредитам со ставкой 0,1%, по 
ипотеке под 2% квартира стоит на 12% до-
роже, чем в случае если бы она покупалась 
за наличные средства или по ипотеке с гос-
поддержкой.

Юристы не видят в использовании та-
ких схем правовых рисков для застройщи-
ков. «Другое дело, если девелопер с доми-
нирующим положением в одном регионе 
установил на все свои продаваемые квар-
тиры цены, значительно превосходящие 
средний уровень на местном рынке. Тогда 
этим может заинтересоваться ФАС»,— уточ-
няет партнер Nova Consulting Павел Жел-
новод, но не припоминает таких случаев. 
В ФАС сообщили „Ъ“, что в службу до насто-
ящего времени жалобы о повышении стои-
мости квартир по «околонулевой ипотеке» 
не поступали.

Ситуация может  
выйти из-под контроля
ЦБ больше волнуют не интересы покупате-
лей, переплачивающих за жилье, а темпы 
распространения «околонулевой ипотеки», 
которые могут выйти из-под контроля, го-
ворит источник „Ъ“ в финансовых кругах. 
Он отмечает, что объемы таких программ 
уже превысили выдачу кредитов с господ-
держкой.

По данным «Дом.РФ», в 2022 году выда-
но жилищных кредитов, ставки по которым 
субсидирует государство, на общую сумму 
863,35 млрд руб. Данные по суммам, выдан-
ным по программе девелоперов, ни ЦБ, ни 
участники рынка не раскрывали. Младший 
директор по банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Надежда Караваева оценивает долю 
кредитов по всем спецпредложениям деве-
лоперов в 30–33% от общего объема заимст-
вований. Источник „Ъ“ из числа банкиров 
называет цифру 43–45%.

Учитывая, что в прошлом году, по дан-
ным Frank RG, общий ипотечный объем для 
первичного рынка жилья достиг 2 трлн руб. 
(включая и кредиты по рыночным ставкам), 
девелоперы благодаря продажам квартир 
по своим программам кредитования смо-
гли выручить 660–900 млрд руб.

Однако, подчеркивает собеседник „Ъ“ на 
финансовом рынке, ЦБ беспокоит не толь-
ко то, что кредиты, субсидируемые застрой-
щиками, стали конкурировать с льготными 
программами от государства, но и «возмож-
ные негативные последствия от искусствен-
ного роста цен на жилье».

ЦБ уже заявлял, что при самом негатив-
ном сценарии развития экономики доходы 
граждан могут ощутимо сократиться, сде-
лав невозможным для значительной их ча-
сти обслуживать ипотеку. Проблем добав-
ляет растущая закредитованность граждан: 
по данным регулятора, в октябре—декабре 
44% новых ипотечных кредитов получили 
те, кто уже тратит на обслуживание долгов 
более 80% доходов. В случае роста дефолта 
заемщиков банкам сложно будет распро-
дать без потерь для себя залоговое жилье, 
приобретенное по завышенным ценам. Бо-
лее того, опасаются в ЦБ, массовый выход 
такой недвижимости только обрушит вто-
ричный рынок, где и без этого большой объ-
ем предложения.

Рост объема квартир, продаваемых на 
вторичном рынке, уже привел к нестан-
дартной для российского рынка ситуации. 
Последние 15–20 лет цены на такое жилье 
были выше, чем в новостройках. Однако сей-
час возник противоположный ценовой раз-
рыв. По данным Росстата, на конец 2022 года 
в ряде регионов жилье на вторичном рынке 
стоило на 30% дешевле, чем на первичном, 
а, например, в Подмосковье — на 55%. При-
чина такого существенного дисбаланса в том 
числе в завышаемых застройщиками ценах 
на новостройки.

Ставки против капитала
Для стабилизации ситуации с «околонуле-
вой ипотекой» у ЦБ нет прямых инструмен-

тов, поэтому регулятор решил воздейство-
вать на них через банки-партнеры. В конце 
февраля в ЦБ заявили о повышении с мая 
для кредитных учреждений, участвующих 
в программах девелоперов, надбавки к ко-
эффициентам риска на жилье в новострой-
ках, ссылаясь на искусственно завышен-
ные цены на такие квартиры.

Это должно вынудить банки увеличи-
вать запас собственного капитала, что сдела-
ет для них неинтересными кредитные про-
дукты, ставки по которым субсидируются 
застройщиками, поясняет главный эксперт 
«Русипотеки» Сергей Гордейко.

На решение регулятора отреагировал 
Минстрой (который, со своей стороны про-
фильного для девелоперов регулятора, бес-
покойства в отношении их кредитных 
программ не проявляет), назвав его «загра-
дительным условием» для субсидирования 
девелоперами кредитов. «Нас это трево-
жит»,— пояснил заместитель главы мини-
стерства Никита Стасишин, предложивший 
хотя бы не применять новые правила для 
программ с размером ставок от 3,75%, или 
половины ключевой ставки ЦБ. Своего отра-
слевого регулятора ожидаемо поддержива-
ют застройщики.

«Свертывание программ с субсидирован-
ной ипотечной ставкой приведет к сниже-
нию спроса на новостройки, что критично 
на фоне двукратного снижения спроса по 
итогам прошлого года»,— говорит коммер-
ческий директор ГК «Самолет» Кирилл Хра-
пов. По его словам, после повышения для 
кредитных учреждений надбавок к коэф-
фициентам риска на жилье в новостройках 
у застройщиков по программам жилищного 
кредитования комиссии банкам-партнерам 
вырастут на 30%.

В ЦБ, в свою очередь, сообщили, что и так 
пошли на компромисс, решив не применять 
надбавки к коэффициентам риска по креди-
там, одобренным к началу 2023 года.

«Мы готовились к более радикальным 
шагам ЦБ и опасались увеличения надба-
вок даже по уже выданной ипотеке по про-
граммам девелоперов»,— подтверждает 

источник „Ъ“ из числа банкиров. По его сло-
вам, в случае повышения ЦБ коэффициен-
та риска по всем ранее выданным по про-
граммам застройщиков кредитам банкам 
пришлось бы направить дополнительно на 
увеличения своих резервов до 15% от общей 
суммы такой ипотеки, а это как минимум 
свыше 95 млрд руб.

Платеж важнее стоимости
Ипотечные программы застройщиков ста-
ли пользоваться спросом у большой части 
покупателей жилья из-за комфортных для 
них ежемесячных платежей по кредиту — 
это более важный для клиентов фактор, чем 
конечная стоимость квартиры, поясняет 
коммерческий директор AFI Development 
Наталья Ермакова. Она добавляет, что из об-
щего объема выданных по всей стране жи-
лищных кредитов по ставке 1% на Москву 
пришлось 17,8%.

Однако тезис о комфортности ежемесяч-
ных платежей кажется не совсем очевид-
ным. Если взять среднюю стоимость кварти-
ры в московской новостройке в 14 млн руб., 
купленную по субсидируемой застройщи-
ком ипотеке сроком на 20 лет, то средние 
платежи превышают 50 тыс. руб. в месяц.

Однако в ЦБ считают, что даже те мини-
мальные преимущества кредитования от 
девелоперов исчезнут при негативном сце-
нарии развития экономики. Углубление 
кризиса приведет к снижению цен на жи-
лье, а это, по мнению Центробанка, как раз 
ударит по тем, кто решил купить квартиры 
по завышенной цене, но с «околонулевой 
ипотекой». Такие заемщики в случае невоз-
можности обслуживать кредиты, полага-
ет регулятор, потеряют не только квартиру 
и первоначальный взнос, но еще и останут-
ся должны банкам.

Им придется выплачивать разницу между 
реальной и завышенной стоимостью квар-
тиры, поясняет один из банкиров. По его 
словам, это может коснуться и вполне пла-
тежеспособных заемщиков, если они решат 
продать заложенную квартиру для покуп-
ки другого жилья. Им также будет сложнее 

рефинансировать уже действующую ипоте-
ку в других банках, которые могут отказать-
ся взять в залог имущество по завышенной 
цене, добавляет собеседник „Ъ“.

По словам другого источника „Ъ“ в финан-
совых кругах, знакомого с позицией ЦБ по 
стабилизации ситуации с ипотечными про-
граммами застройщиков, регулятор видит 
выход из ситуации в сокращении существен-
ного разрыва цен на первичном и вторичном 
рынках. В этом случае, по словам собеседни-
ка „Ъ“, регулятор пообещал пересмотреть 
уровень надбавок для банков к коэффициен-
там риска на жилье в новостройках.

Но достичь ценового баланса, очевидно, 
можно, если девелоперы перепишут свои 
прайс-листы в сторону уменьшения стоимо-
сти квартир. Они могут сделать это без серь-
езного ущерба для бизнеса, считает дирек-
тор корпоративных рейтингов рейтинговой 
службы НРА Станислав Письменный. «У ком-
паний стройиндустрии вполне устойчивое 
финансовое положение даже в текущей си-
туации, так как в 2020–2021 годах из-за ажи-
отажного спроса на жилье они получили ре-
кордную прибыль»,— добавляет он.

Новые и не совсем выгодные 
механизмы
Несмотря на попытки ЦБ поставить заслон 
активному распространению «околонуле-
вой ипотеки», часть крупных застройщиков 
продолжает предлагать такие кредиты. Про-
граммы кредитования по ставке 0,01–0,1% 
есть у ГК «Самолет», но в компании отказа-
лись это комментировать. Часть компаний, 
опасаясь полной ликвидации со стороны ЦБ 
таких продуктов, пытаются придумать но-
вые инструменты стимулирования спроса 
на квартиры.

Последняя громкая история в этом на-
правлении — введенный ГК ПИК кэшбэк 
в размере 15% от стоимости квартиры, что 
эквивалентно среднему по рынку размеру 
первоначального взноса. Хотя застройщик 
заявил, что возвращает за свой счет поку-
пателям часть средств, стоимость квартир 
по такой программе оказывается заметно 
выше, чем если покупать этого же жилье за 
наличные. На эту практику уже обратила 
внимание и Эльвира Набиуллина, заявив, 
что каждый раз участники стройиндустрии 
придумывают «новые и не совсем выгодные 
покупателям механизмы продаж жилья».

Помимо «околонулевой ипотеки» ЦБ вол-
нует и используемая сейчас застройщика-
ми траншевая ипотека, говорит источник 
„Ъ“ среди банкиров. Такие предложения 
„Ъ“ обнаружил у AFI Development, «Самоле-
та» и ГК «А101». Кредитный договор заклю-
чается, например, на 20 лет, но средства вы-
даются частями. По условиям программы 
первый транш от 10% позволяет освободить 
клиентов от уплаты основной части стоимо-
сти приобретенной квартиры до ввода дома 
в эксплуатацию. В этом случае застройщики 
свои издержки, как и в случае с «околонуле-
вой ипотекой» и кэшбэком, компенсируют 
за счет завышения цен. 

Совершенно новая практика, которую 
также пытаются внедрить застройщики,— 
аккредитивы, рассказывает собеседник 
„Ъ“ на рынке. Этот инструмент предпола-
гает, что покупатели квартир могут вер-
нуть часть вложенных средств за счет про-
центов по своим эскроу-счетам. Сейчас на 
спецсчетах до ввода новостроек в эксплуа-
тацию хранятся средства дольщиков, про-
центы по которым не начисляются. Деве-
лоперы пытаются договориться, чтобы 
банки-партнеры начали это делать — пусть 
не со всей суммой, хранящейся у конкрет-
ного покупателя на эскроу-счетах, а хотя 
бы с ее частью. «Это может простимулиро-
вать продажи, учитывая, что в этом случае 
застройщику не нужно искусственно завы-
шать цены на продаваемое жилье»,— пояс-
няет собеседник „Ъ“. 

Однако, по его словам, и эта инициати-
ва вызывает у ЦБ опасения. Для выплаты 
покупателям процентов на часть средств 
по эскроу-счетам банкам придется переве-
сти эту сумму на срочные депозиты. Пока, 
подчеркивает источник „Ъ“ среди финан-
систов, регулятор «намертво стоит за не-
прикосновенность денег на эскроу-сче-
тах», рассчитывая, что в случае реализации 
пессимистичного сценария развития эко-
номики эти средства при возможном бан-
кротстве застройщиков будут возвращены 
дольщикам.

Дарья Андрианова,  
Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова,  
Ольга Шерункова

Какие риски в ипотечных программах по около
нулевым ставкам и других схемах застройщиков 
по привлечению покупателей видят законода
тели и что собираются с этим делать, „Ъ“ расска
зал зампред комитета Госдумы по вопросам 
собственности, земельным и имущественным 
отношениям Николай Николаев.

— Насколько, по вашему мнению, оправданны опа-
сения ЦБ по поводу околонулевых ставок по ипоте-

ке и других схем продажи недвижимости, исполь-
зуемых застройщиками?
— Какие бы условия ни предлагали застройщики покупа-
телям и какими бы «шоколадными» они ни казались, ни-
кто никаких подарков делать не будет. При любых схемах 
дольщик сам оплачивает все выпадающие доходы банку 
и кэшбэки. Но, увы, чем привлекательнее кажутся усло-
вия, тем ниже порог критического восприятия потребите-
лями таких предложений.

То, что ЦБ обеспокоился распространением схем, мне 
понятно. Удивительно другое: почему не вмешивается Ро-
спотребнадзор? Это не только их возможность, но и пря-
мая обязанность. Они отвечают за права потребителей.
— Недавно глава Банка России Эльвира Набиуллина 
пообещала добиться законодательного запрета ипо-
течных программ от застройщиков. Как это мож-
но сделать?
— Прописать в законодательстве ограничения мож-
но, сложнее сделать так, чтобы их нельзя было обойти. 
К тому же поставить нижний порог ставки ипотеки нель-
зя по политическим причинам — государство, напротив, 
должно бороться за их снижение. Скорее всего, ЦБ будет 

действовать такими же методами, как и сейчас, то есть ре-
гулировать ипотечные ставки через банковский сектор.

В отношении кэшбэка все немного сложнее, нужны 
другие меры. Когда застройщики предлагают возврат ча-
сти суммы покупки, они выводят те средства проектного 
финансирования, которые должны идти на строительст-
во. В таком случае возникает вопрос: как будет заверше-
но строительство, если оставшихся средств не хватит? По 
всем признакам это похоже на финансовую пирамиду.

К тому же ситуация в экономике во всех отраслях сей-
час не самая лучшая. Если раньше можно было широко 
распределить профессиональные риски строительства 
на всех его участников, то сейчас первичный рынок жи-
лья серьезно сужается, смотреть на платежеспособность 
покупателей необходимо внимательнее.
— К каким последствиям может привести реализа-
ция известных сейчас схем?
— Как минимум к задержкам сроков строительства. Это 
может ударить не только по застройщикам, но и по бан-
кам, которые будут терпеть убытки. К тому же не стоит 
забывать, что в рамках господдержки стройиндустрии 
был введен временный мораторий на банкротство. Если 

девелопер не сможет справиться со своими обязательст-
вами, то дольщик в случае снятия этого моратория хоть 
и вернет средства в полном объеме, но только после дли-
тельного банкротства. В то же время средства будет съе-
дать инфляция, и купить другое жилье он сможет значи-
тельно позже.
— Как этого избежать?
— Сейчас мы видим серьезное противоречие: с одной 
стороны, строительная и смежные отрасли, которые го-
ворят, что нужно спасать рынки и дать им возможность 
привлечь новых покупателей, с другой — люди, чьи ин-
тересы должны быть защищены. В таком случае самое 
главное — сохранить механизм, который был введен 
в рамках реформы долевого строительства, и ни в коем 
случае не перекладывать профессиональные риски на 
покупателей.

Мы помним, сколько было попыток добиться поэтап-
ного раскрытия эскроу-счетов, но благо они были без-
успешны. Если основные принципы 214-ФЗ (регулирует 
долевое строительство жилья.— „Ъ“) сохранятся, то гра-
ждане и их интересы будут защищены.

Интервью взяла Дарья Андрианова

«Это похоже  
на финансовую пирамиду»

Николай 
Николаев, 
депутат Госдумы
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В ночь на 2 марта в онлайн-кино-
театре «Кинопоиск» появились 
первые два эпизода сериала «Ко-
роль и Шут». Через несколько ча-
сов в центре современного искус-
ства «Винзавод» открылась для 
публики выставка «Панк-куль-
тура. Король и Шут», расска-
зывающая не только о группе, 
но и о панк-роке и сопутствую-
щем ему стиле жизни. Рассказы-
вает Игорь Гаврилов.

дея создать сериал 
о группе «Король и Шут» появилась 
в кабинетах «Яндекса», когда ста-
тистика за 2021 год показала четы-
рехкратный рост прослушиваний 
музыки группы, чей фронтмен Ми-
хаил Горшенев (Горшок) скончался 
девятью годами раньше. И это был 
не только феномен «Яндекс.Музы-
ки». Ежемесячное количество слу-
шателей у «Короля и Шута» на Spotify 
было больше, чем, например, у акту-
альных рэперов Хаски и ATL.

Сериал «Король и Шут» не толь-
ко байопик. Параллельно с истори-
ей группы повествование ведется 
в фантастическом мире, в котором 
двум главным героям, Горшку и Кня-
зю, предстоит спасти принцессу из 
лап злого колдуна. Такое решение 
вполне очевидно: мир песен «Коро-
ля и Шута» — это мир сказок, кото-
рые создавали музыканты, в первую 
очередь Князь (Андрей Князев). Он 
и сочинял сюжеты, и рисовал персо-
нажей, рождая своего рода комиксо-
вую вселенную «Короля и Шута».

Все начинается в гримерке груп-
пы, когда группа только что собра-
ла свой первый аншлаг в петербург-
ском зале «Юбилейный», и Горшок 
вдруг задумывается о самоубийст-
ве, так как все, о чем мечталось, уже 
сделано. Музыкант забирается на ре-
кламный билборд и для начала, как 
и положено панку, справляет нужду 
на весь проклятый мир прямо с его 
вершины. В этот момент рядом с ним 
появляется злой демон, предстаю-
щий в образе Шута, которого можно 
видеть на всей продукции группы. 

Диалог Горшка и Шута, вероятно, 
должен сразу задать сериалу фило-
софскую глубину, однако длится 
он слишком долго и сыгран совсем 
по-тюзовски, несмотря на весь та-
лант исполнителя главной роли Кон-
стантина Плотникова и уместного 
практически в любой роли Евгения 
Ткачука. Поначалу сложно привык-
нуть к свойственной всему сериа-

лу излишне театральной подаче мо-
лодых актеров, особенно когда они 
оказываются в одном кадре со стар-
шим поколением — его представля-
ет, например, Александр Адабашьян 
в роли преподавателя реставрацион-
ного училища. Но со временем сери-
ал затягивает, и выигрышными ока-
зываются прежде всего как раз таки 
фрагменты, относящиеся к сказоч-
ному миру.

Непросто свыкнуться и с тем, что 
песни «Короля и Шута» для сериа-
ла перепели другие люди. Ориги-
нальные версии настолько глубоко 
сидят в подкорке, что любое иное 

прочтение, даже обусловленное тех-
ническими и творческими нужда-
ми создателей сериала, режет ухо. 
В сериале, например, есть песни, 
которые в оригинале пел Горшок, 
а в фильме их отдали Князю. В итоге 
использовались и студийные фоно-
граммы, и записи, сделанные непо-
средственно для сериала, и архив-
ные материалы, и новые вокальные 
партии Князя. Но с этим, как выясня-
ется, можно смириться.

Фанаты уже спорят в сети о том, 
насколько точно воспроизведены 
в сериале детали нескольких эпох, 
с конца 1980-х до начала 2010-х. Если 

придираться, можно, конечно, обна-
ружить одежду, которую не носили, 
и слова, которые не говорили. Слож-
но согласиться с тем, что в 1989 году 
Горшок мог сказать Князю: «Рисун-
ки — зачет!»

Впрочем, для тех, кому важна ау-
тентичность, придумана сопутству-
ющая сериалу выставка «Панк-куль-
тура. Король и Шут». Она состоит из 
двух частей. Первая посвящена груп-
пе и сериалу, и вот в ней-то как раз 
можно внимательно рассмотреть 
сценические наряды музыкантов, 
рукописи, рисунки и фрагменты 
декораций сериала. На пресс-кон-

ференции, посвященной откры-
тию выставки, Андрей Князев среди 
прочего подробно рассказал о том, 
как рисовал первый задник для кон-
цертов группы, с трудом уместив 
краски и холст в своей комнате. Эта 
история — аргумент в пользу абсо-
лютного соответствия мировоззре-
ния «Короля и Шута» панковской 
философии DIY (do it yourself). Со-
гласно ей, музыкант может не толь-
ко сочинять и играть, но и записы-
вать свою музыку, создавать дизайн 
альбомов, рисовать афиши концер-
тов, выпускать журналы, организо-
вывать собственные выступления 
и рассылать записи фанатам. Для 
всего этого ему не нужен лейбл, ко-
торый на деле лишь ограничивает 
его творческую свободу.

Вторая часть выставки, «Панк-куль-
тура», погружает зрителя в детали 
панковского образа жизни и выстра-
ивает классификацию жанра, кото-
рая проиллюстрирована огромным 
генеалогическим древом панка. Два 
важных зала относятся, соответствен-
но, к зарубежному и отечественному 
панковскому канону.

Посетители нав ерняк а  бу-
дут активно делать селфи в вос-
произведенном создателями вы-
ставки туалете нью-йоркского 
клуба CBGB — Мекки панка. Вооб-
ще, в условиях оторванности России 
от мирового артистического процес-
са стоит считать настоящим чудом 
тот факт, что к работе над выставкой 
удалось привлечь художника Джей-
ми Рида, создавшего основные визу-
альные образы для группы Sex Pis-
tols, и режиссера Джульена Темпла, 
также много работавшего с ними 
в начале своей карьеры. Это тот слу-
чай, когда с аутентичностью на вы-
ставке действительно все в порядке.

Еще одна комната, которая на-
верняка привлечет огромное вни-
мание,— «ГрОб-студия», домашняя 
студия лидера «Гражданской оборо-
ны» Егора Летова. Воспроизвести ее 
на выставке помогла вдова музы-
канта Наталья Чумакова. Есть здесь 
и три настоящие летовские гита-
ры, которые в сумме со студией, как 
знать, могут стать основой отдель-
ной выставки про сибирский панк. 
Он ее заслужил.

ВЫСТАВКА МУЗЫКА

Панков вспомнили по-королевски
Группу «Король и Шут» почтили выставкой и сериалом

И

На выставке российскую 
группу поместили в боль-
шой контекст мирового 
панка, в котором не обо-
шлось без Sex Pistols 
ФОТО ВИТАЛИЯ СМОЛЬНИКОВА

На фестивале «Золотая маска» 
начинаются основные события 
конкурса драматических спек-
таклей. С привычной сеткой но-
минаций и номинантов в этот раз 
случились перетряски, програм-
ма сократилась, у иных режиссе-
ров вопреки обыкновению в кон-
курсе оказались по две, а то и три 
работы. О главных событиях ви-
доизменившейся фестиваль-
ной программы рассказывает 
Марина Шимадина.

 драматическом разделе на 
главную театральную премию стра-
ны сначала претендовали 18 поста-
новок большой и малой формы — 
против 25 в прошлом году. Потом 
осталось только 16: стоит напомнить 
(см. „Ъ“ от 2 февраля), что два спек-
такля — «Костик» Дмитрия Крымова 
и «Дикая утка» Тимофея Кулябина — 
выбыли из конкурса, так как были 
сняты с репертуара Театра имени 
Пушкина и новосибирского «Крас-
ного факела» соответственно. Кроме 
того, в этом году по решению учреди-
теля премии, Союза театральных де-
ятелей РФ, драматурги и режиссеры 
драматических спектаклей не выд-
вигались на номинацию вовсе — 
среди них было немало «опальных» 
имен. В результате и остальные по-
становщики — Петр Шерешевский, 
автор целых трех конкурсных спек-
таклей, Андрей Прикотенко и Ан-
тон Федоров (у них номинированы 
по две работы), Андрей Могучий, 
Борис Павлович и другие — лиши-
лись своего шанса получить награду. 
А у жюри осталось меньше возмож-
ностей, чтобы отметить всех достой-
ных, так как режиссерская «Маска» 
по своему весу и значимости обыч-
но равноценна премии за лучший 
спектакль.

В большой форме жюри пред-
стоит нелегкий выбор между дву-
мя московскими хитами — «Войной 
и миром» Римаса Туминаса в Театре 
имени Вахтангова и «Р.» Юрия Буту-
сова в «Сатириконе» — и «Материн-
ским сердцем» Андрея Могучего из 
БДТ, мощной работой по Шукшину 
с Ниной Усатовой в главной роли. 
Увидеть этот спектакль в Москве зри-
телям, к сожалению, не удастся — 

как и многие другие постановки Мо-
гучего в БДТ, он слишком масштабен 
для гастролей. Не приедет в столицу 
и «Атилла» Петра Шерешевского из 
далекого Южно-Сахалинска — сов-
ременная версия пьесы Замятина 
о воинственном предводителе гун-
нов. Зато среди московских пока-
зов — его «Макбет» из Новокузнецка. 
Шерешевский по своему обыкнове-
нию переносит действие шекспи-
ровской пьесы из средневековой 
Шотландии в российскую провин-
цию 90-х годов и активно использу-
ет живую видеосъемку, транслиру-
ющую мельчайшие оттенки эмоций 
героев на больших экранах.

Из привозных работ большой 
формы на фестивале покажут спек-
такль Театра имени Ленсовета 
«Жизнь и мнения Тристрама Шен-
ди, джентльмена». Борис Павлович 
взялся за совершенно несценич-
ный, казалось бы, роман Лорен-
са Стерна, в девяти книгах описы-
вающий жизнь героя от зачатия до 
пяти лет с многочисленными отсту-
плениями и разветвлениями сю-
жета. И превратил его в чистую те-
атральную радость, изящную «игру 
в бисер», сопроводив ее барочной 
музыкой и стихами ленинград-
ского поэта-авангардиста Леонида 
Аронзона.

В Москве можно будет увидеть 
и «Морфий» Псковского театра дра-
мы — постановку Антона Федорова, 
ставшего недавно главным режиссе-
ром новосибирского «Старого дома». 
Булгаковские «Записки юного вра-
ча» и рассказ «Морфий» тут становят-

ся настоящим хоррором из жизни 
российской глубинки, с метелями, 
волками, водкой и хирургическими 
операциями, которые превращают-
ся в сценические аттракционы.

Вообще, Антон Федоров — один 
из самых интересных в своем поко-
лении режиссеров, за которым стоит 
следить. В номинации малой формы 
(залы до 500 зрителей) он предста-
вит еще один спектакль — «Ребенок» 
по пьесе норвежца Юна Фоссе, со-
зданный в воронежском Камерном 
театре под руководством Михаила 
Бычкова. История молодой пары, 
ждущей первенца, тут сыграна наро-
чито бесстрастно и даже холодно, но, 
как в фильмах Тарковского, по чьему 
«Иванову детству» Федоров уже ста-
вил в Казани, над ней словно витает 
невидимый злой рок.

Также на фестивале покажут сра-
зу две работы Андрея Прикотенко — 
бывшего главного режиссера театра 
«Старый дом», перешедшего недав-
но в «Красный факел» на место Тимо-
фея Кулябина. Его «Анна Каренина» 
в «Старом доме» — это авторская вер-
сия романа Толстого, переписанная 
сегодняшним языком, а ее герои по 
своей психофизике, реакциям, по-
ведению, зависимости от гаджетов 
максимально приближены к нам. 
Каренин у Прикотенко становится 
властным олигархом, а его жена, по-
смевшая искренне полюбить в этом 
мире политики и чистогана, подвер-
гается травле и хейту в соцсетях.

В его же «Серотонине» из питер-
ского «Приюта комедианта», напро-
тив, современный роман Мишеля 
Уэльбека остраняется с помощью 
буффонады, грима и костюмов со 
старинными гофрированными во-
ротниками. И текст, полный депрес-
сии, уныния и суицидальных мы-
слей, начинает звучать живо и даже 
весело — прежде всего благодаря 
блестящей игре Ивана Волкова.

Но самая увлекательная и непред-
сказуемая программа, как обычно, 
в конкурсе «эксперимент». В этом 
году она в значительной мере по-
священа сохранению памяти — как 
личной, так и общей, националь-
ной. Здесь можно услышать народ-
ные песни, плачи и колыбельные 
в аудиальном перформансе «Детст-
во. Коромысли-3» из Новосибирс-
ка или погрузиться в исчезающую 

коми-пермяцкую культуру в спек-
такле «Улетают птицы» пермской 
компании «немхат». Наконец, со-
прикоснуться с личной жизнью 
и воспоминаниями другого чело-
века в тюменском проекте «Аэлита. 
Инвентаризация» и моноспектакле 
«Лес. Ангелина», ставшем частью 

большого спектакля-«грибницы» Бо-
риса Павловича, вдохновленного 
философией Владимира Бибихина. 
В конце концов, конкретные исто-
рии простых людей подчас оказыва-
ются в теперешнем театре не менее 
интересны и важны, чем очередные 
трактовки и переложения классики.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Представления по формам
Драма на «Золотой маске»

Один из явных тяжелове-
сов нынешнего фестива-
ля — «Война и мир» Вахтан-
говского театра в поста-
новке Римаса Туминаса 
ФОТО ЮЛИИ ГУБИНОЙ / ТЕАТР 

 ИМЕНИ ЕВГЕНИЯ ВАХТАНГОВА

В
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Возобновляющийся сегодня по-
сле почти четырехмесячного пе-
рерыва матчем «Факела» с «Хим-
ками» чемпионат России припас 
на оставшуюся чертовую дюжи-
ну туров несколько любопытных 
интриг. Одна из них связана с об-
ещающей быть довольно плотной 
гонкой за медалями, хотя вряд 
ли за золотыми: трудно пред-
ставить, что уже имеющий отрыв 
«Зенит» упустит пятый подряд ти-
тул. Другая — с борьбой за выжи-
вание в премьер-лиге, в которой 
участвует и переживший зимой, 
по сути, радикальное перефор-
матирование «Локомотив».

згляд на таблицу чемпи-
оната России, которая c середины 
ноября прошлого года, то есть с того 
момента, когда он ушел на одну из 
самых долгих зимних пауз в своей 
истории, находилась в законсерви-
рованном состоянии, должен, ви-
димо, приятно удивить человека, 
уже успевшего за эти четыре ме-
сяца ее подзабыть. Ну да, тут есть 
кому за что бороться в тех 13 турах, 
что значатся в весеннем календаре. 
Даже «золотая гонка» вроде бы в раз-
гаре. «Зенит» лидирует, но отрыв не 
кажется совсем уж гигантским, га-
рантирующим спокойную жизнь 
на верхушке. «Спартак» в шести оч-
ках позади, «Ростов» — в семи. По 
идее, три-четыре тура — и все в этой 
нише может перевернуться с ног на 
голову.

Но в случае с «золотой гонкой» 
такие мысли, скорее всего, все-таки 
плоховато вяжутся с реальностью. 

В список аргументов в пользу того, 
что «Зенит» запас не растеряет, нуж-
но явно включить не только очевид-
ную, по крайней мере по отечест-
венным меркам, мощь этого клуба, 
качество его скамейки, которое не 
сильно пострадало из-за отъезда 
в «Лион» Деяна Ловрена, и которому 
точно не повредит предоставление 
российского гражданства Малкому 
и Клаудинью, но и, например, неко-
торые детали его прежних взлетов. 
Во всех предыдущих чемпионатах, 
приносивших петербуржцам титу-
лы, они демонстрировали, помимо 
всего прочего, умение с толком про-
водить зимний, без официальных 
матчей, период, прибавляя весной.

Четыре года назад перед переры-
вом «Зенит» выглядел командой шат-
кой, допустил целую серию очень бо-
лезненных осечек. После этого в 13 
турах он сделал три ничьих и потер-
пел одно поражение. В 2020 году по-
ражений в 11 матчах и вовсе не было. 
В 2021-м, пока основных конкурен-
тов по весне жутко трясло (ЦСКА 
умудрился рухнуть со второго ме-
ста аж на шестое), «Зенит» отличал-
ся исключительной стабильностью, 
потеряв в 11 турах девять баллов. На-
конец, в прошлом сезоне в 12 встре-
чах он набрал 29 очков, а единствен-
ный зенитовский проигрыш на этом 
отрезке случился в заключительном 
туре, в матче против «Нижнего Нов-
города» со статусом, по сути, товари-
щеского: зенитовцы уже давно обес-
печили себе очередное звание.

Но вот с серебром и бронзой, раз-
умеется, все гораздо сложнее. Фора, 
которой перед рестартом обладает 
«Спартак» на фоне «Ростова»,— со-
вершенно эфемерная, а не так уж 
далеко за тандемом располагается 
группа клубов, насчет которых есть 
ощущение, что осенью они высту-
пали не так продуктивно, как пред-
полагает их потенциал. Речь в пер-
вую очередь идет о «Динамо», ЦСКА, 
«Краснодаре».

При этом неплохая причина все 
же уверенно поставить в этой схват-
ке на «Спартак» — даже оставив за 
скобками его недурную игру в недав-
них контрольных встречах и стар-
товом раунде play-off «Фонбет» Куб-
ка России — лежит под рукой. На 
13 туров у него приходится всего-то 
пять выездов. Причем фактически 
со всеми командами, похожими на 
опасных конкурентов — «Динамо», 
«Краснодаром», «Ростовом», ЦСКА,— 
он играет дома. Исключение состав-
ляет «Зенит»: с ним «Спартаку» пред-

стоит рубиться в Санкт-Петербурге. 
Но это обстоятельство общую карти-
ну не слишком портит. При этом, до-
пустим, ростовский график — куда 
менее благоприятный: в нем шесть 
домашних матчей.

Этот чемпионат России выделя-
ется еще и тем обстоятельством, 
что в нем будет повод внимательно 
следить за разборками в подваль-
ной нише, и тем, что раньше совер-
шенно не волновало, кто из заведо-
мых аутсайдеров покинет высший 
дивизион, а кто сумеет уцелеть. Все 
дело в присутствии в этой нише 

«Локомотива», который из-за осен-
него кризиса оказался в положе-
нии безумно трудном без каких-ли-
бо оговорок. Железнодорожники 
вместе с «Факелом» в «зоне стыко-
вых матчей», а «зона вылета» — сра-
зу за ними: «Химки», идущие 15-ми, 
в балле позади. При этом, чтобы за-
страховаться от понижения в клас-
се, нужно постараться. 12-я пози-
ция принадлежит «Пари Нижнему 
Новгороду», и у него на шесть очков 
больше, чем у московско-воронеж-
ской сцепки.

А интриги в вопрос о судьбе «Ло-
комотива» добавляет тот факт, что, 
в отличие от остальных клубов, он 
зимой решился не на стандартные 
косметические корректировки, а на 
почти что радикальную трансформа-
цию облика. Изменения произошли 
на всех уровнях. У «Локомотива»-2023 
по сравнению с бедовым «Локомоти-

вом»-2022 новый топ-менеджер — 
спортивный директор Дмитрий Улья-
нов, новый тренер — пришедший из 
«Пари Нижнего Новгорода» Михаил 
Галактионов, а еще наполовину но-
вая основа, в которой вместо Марка 
Мампасси, Гирано Керка, Тина Едвая, 
Педринью — Сергей Пиняев, Мак-
сим Глушенков, Херман Конти, Илья 
Лантратов, а также 34-летние Игорь 
Смольников и Артем Дзюба, чей воз-
раст — прямое указание на как ми-
нимум временный, во имя спасения 
бренда, отказ от вполне официально 
объявленной стратегии со ставкой 
на молодежь. Между тем перспекти-
вы спасательной операции следует 
признать неясными. Во всяком слу-
чае, в кубковых матчах со «Спарта-
ком» переформатированный «Локо-
мотив», как ни крути, не смотрелся 
ровней клубу из топ-тройки.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Туры набитые
Отечественное первенство возобновляется  
после долгого зимнего перерыва

«Спартак» (в красно-белой 
форме) отстает от «Зенита»  
всего на шесть очков,  
но все же трудно предста-
вить, что петербуржцы  
могут упустить пятый  
подряд чемпионский титул  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

В Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 17 13 3 1 47:7 42

2. «Спартак» 17 11 3 3 40:18 36

3. «Ростов» 17 10 5 2 32:23 35

4. «Динамо» 17 8 5 4 33:21 29

5. ЦСКА 17 8 5 4 30:18 29

6. «Ахмат» 17 8 2 7 27:27 26

7. «Оренбург» 17 8 1 8 33:37 25

8. «Краснодар» 17 7 4 6 31:29 25

9. «Сочи» 17 7 4 6 27:32 25

10. «Урал» 17 6 3 8 21:28 21

11. «Крылья 17 5 5 7 20:25 20 
Советов»

12. «Нижний 17 5 4 8 22:29 19 
Новгород»

13. «Факел» 17 1 10 6 21:33 13

14. «Локомотив» 17 3 4 10 20:34 13

15. «Химки» 17 3 3 11 16:36 12

16. «Торпедо» 17 1 3 13 7:30 6

18-й тур
03.03: «Факел»—«Химки».

04.03: «Спартак»—«Урал», «Зенит»—«Пари Нижний 
Новгород», «Ахмат»—«Оренбург», «Ростов»—
«Локомотив».

05.03: «Динамо»—«Крылья Советов», 
«Краснодар»—«Торпедо», «Сочи»—ЦСКА.

Известный российский гонщик 
Никита Мазепин смог оспорить 
в Европейском суде прошлогод-
нее включение в санкционный 
список Евросоюза, которое сде-
лало невозможным продолжение 
им карьеры в «Формуле-1» и дру-
гих престижных гоночных сериях. 
Господину Мазепину удалось до-
казать неправомерность дейст-
вий Евросоюза, основанных ис-
ключительно на его родственных 
связях: отец спортсмена Дмит-
рий Мазепин являлся владель-
цем «Уралкалия», спонсировав-
шего команду сына Haas. Теперь 
Никите Мазепину разрешено 
 вести переговоры о контрактах 
в международных сериях.

вропейский суд опубликовал 
решение по иску 23-летнего россий-
ского гонщика Никиты Мазепина. 
В нем он оспаривал прошлогодние 
действия Совета Европейского со-
юза, выразившиеся в применении 
к нему различных ограничительных 
мер, связанных с поездками в стра-
ны Евросоюза и участием в прово-
димых на его территории сорев-
нованиях. Высшая юридическая 
инстанция удовлетворила требова-
ния господина Мазепина, а ее вер-
дикт превратился в довольно замет-
ное событие в мире автоспорта из-за 
сложного бэкграунда кейса.

Никита Мазепин был наиболее 
заметной жертвой санкций, нало-
женных на фоне специальной воен-
ной операции России на Украине, 
среди отечественных автогонщи-
ков. Господин Мазепин в 2021 году 
стал всего четвертым — после Ви-
талия Петрова, Сергея Сироткина 
и Даниила Квята — россиянином, 
которому удалось выступить в офи-
циальных гонках главной в авто-
спорте серии «Формула-1». Никита 
Мазепин провел сезон в американ-
ской команде Haas, которую спон-
сировала компания «Уралкалий», 
принадлежавшая отцу спортсмена 
Дмитрию Мазепину (позже он рас-
стался с контролем над ней). В об-
щем зачете первенства его сын за-
нял последнее, 21-е место, не набрав 
ни одного очка, а его лучшим резуль-
татом была 14-я позиция по итогам 
Гран-при Азербайджана. Впрочем, 
надо сказать, что гонялся россиянин 
за худшую команду «Формулы-1», ко-
торая также закончила сезон на низ-
шей, десятой, строчке классифи-
кации, ни разу не попав в очковую 
зону. При этом вплоть до конца фев-

раля 2022 года сомнений в том, что 
Никита Мазепин останется в Haas 
и примет участие в очередном чем-
пионате мира, не возникало.

Ситуация резко изменилась по-
сле начала спецоперации на Укра-
ине. Международная федерация ав-
тоспорта (FIA), под эгидой которой 
проводятся чемпионаты «Форму-
лы-1», в отличие от подавляющего 
большинства спортивных структур, 
не последовала рекомендациям 
Международного олимпийского ко-
митета (МОК), сводившимся к то-
тальной изоляции представителей 
России и Белоруссии. Она разреши-
ла им выступать на международных 
соревнованиях под нейтральным 
флагом, выполнив ряд требований 
и обязательств. При этом сама «Фор-
мула» разорвала все отношения 
с Россией. Был отменен Гран-при 
России, прерваны трансляции гонок 
и даже ограничен доступ к офици-
альному сайту серии с российской 
территории. А Haas разорвал отно-
шения как с «Уралкалием» (не выпла-
тив ему $13 млн, уже полученных по 
спонсорскому договору), так и с Ни-
китой Мазепиным.

Крест же на надеждах Никиты 
Мазепина вернуться в престижные 
серии поставило включение в санк-
ционные списки Евросоюза вме-
сте с отцом. Обосновывая его, Совет 
Европейского союза ссылался ис-
ключительно на родственные свя-
зи гонщика, называя его «физиче-
ским лицом», являющимся сыном 
«влиятельного бизнесмена», «пред-

ставляющего значимый источ-
ник поступлений для правительст-
ва Российской Федерации». Кроме 
того, орган считал, что из этих род-
ственных связей Никита Мазепин 
извлек «преимущество», то есть, по 
сути, оказался в «Формуле» лишь 
благодаря им.

В иске юристы гонщика оспари-
вали получение такого «преимуще-
ства», указывая, например, на то, 
что его отец не был формальным 
руководителем «Уралкалия» и что 
партнерство с Haas было для ком-
пании «полностью оправданной 
коммерческой операцией с эконо-
мической точки зрения», а также на-
стаивали, что «согласно прецедент-
ному праву» «факт принадлежности 
к семье лица, подпадающего под 
санкции», не представляется «до-
статочным для оправдания включе-
ния лица» в санкционные списки, 
тем более после разрыва договоров 
команды как со спортсменом, так 
и со спонсором. В итоге Европей-
ский суд согласился с тем, что «дей-
ствия, посредством которых были 
приняты ограничительные меры 
в отношении заявителя, не основа-
ны на достаточно прочной факти-
ческой основе, способной оправ-
дать сохранение имени заявителя 
в рассматриваемых списках». Ин-
станция отдельно подчеркнула, что 
Никита Мазепин «всегда сохранял 
нейтральную позицию» по отноше-
нию к спецоперации «как профес-
сиональный спортсмен» и «готов 
подписать обязательство пилотов, 
требуемое FIA». Сам господин Ма-
зепин сказал об этом сразу после 
увольнения из Haas, вскоре открыв 
благотворительный фонд «Мы вы-
ступаем как один», нацеленный на 
помощь спортсменам, которых от-

странили от соревнований «по не-
спортивным причинам».

Исходя из этого, Европейский 
суд «приостановил» решение Сове-
та Европейского союза о санкциях 
против спортсмена «в той мере, в ка-
кой это необходимо для того, чтобы 
он мог вести переговоры о своем 
найме в качестве профессиональ-
ного гонщика „Формулы-1“ или 
в качестве гонщика других чемпио-
натов по автоспорту», «проходящих 
на территории Европейского сою-
за», и «участвовать в Гран-при, те-
стировании, тренировках». Никита 
Мазепин может въезжать на терри-
торию Европейского союза «для ве-
дения переговоров и заключения 
соглашений с гоночной командой 
или со спонсорами, которые не свя-
заны с деятельностью Дмитрия Ма-
зепина» или с физическими или 
юридическими лицами, чьи имена 
включены в санкционные списки. 
Ему также разрешено открытие 
банковского счета и пользование 
кредитной картой для операций, 
непосредственно относящихся 
к профессиональной деятельности. 
Плюс Никита Мазепин в случае воз-
обновления международной карь-
еры в соревнованиях FIA «должен 
взять на себя обязательство участ-
вовать в гонках под нейтральным 
флагом и подписать обязательст-
во пилотов, требуемое федерацией 
для этой цели». Правда, ранее такой 
документ отказались подписывать, 
пожертвовав культовой гонкой «Да-
кар», гонщики российской коман-
ды «КАМАЗ-мастер», сильнейшей 
в ралли-рейдах, по понятной для 
многих российских граждан при-
чине. В нем, в частности, говорит-
ся о том, что гонщик «разделяет со-
лидарность FIA с народом Украины, 
украинской федерацией и всеми, 
кто страдает в результате продолжа-
ющегося конфликта», а еще о том, 
что он не будет «выражать поддер-
жку (прямую или косвенную) рос-
сийским или белорусским действи-
ям в отношении Украины».

В заявлении Никиты Мазепина, 
полученном „Ъ“, гонщик, не упомя-
нув дальнейшие спортивные пла-
ны, сообщил, что «рад решению 
суда», которое дает ему «надежду на 
возвращение в международный ав-
тоспорт». Спортсмен пообещал, что 
«сделает все возможное, чтобы на-
верстать упущенное» из-за паузы 
в карьере, и добавил, что «с нетерпе-
нием ждет возможности вернуться 
к делу, которому посвятил большую 
часть жизни».

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Никита Мазепин  
выехал из санкционного списка
Европейский суд разрешил российскому гонщику выступать в ведущих чемпионатах

В центральном матче недели 
ЦСКА принимал УНИКС. Армей-
цы поквитались с казанцами за 
недавнее поражение, победив 
со счетом 91:77, и практически 
гарантировали себе первое ме-
сто по итогам регулярного чем-
пионата.

рмейцы и УНИКС в послед-
ний раз встречались совсем недав-
но. В середине февраля в Казани по-
допечные Велимира Перасовича 
нанесли ЦСКА поражение со счетом 
112:104. Для москвичей этот проиг-
рыш в некотором смысле был исто-
рическим — так много в матчах Еди-
ной лиги он не пропускал никогда. 
Для УНИКСа же победа помимо эмо-
ционального аспекта (всегда при-
ятно обыграть лидера) имела еще 
и практический смысл. Она позво-
ляла казанцам оспорить претензии 
ЦСКА на победу в регулярном чем-
пионате.

Впрочем, УНИКС в первом же мат-
че после паузы, устроенной для про-
ведения «Матча звезд» лиги, сам ни-
велировал эффект от победы над 
армейцами. Казанцы уступили «Зе-
ниту», а значит, для победы в регу-
лярке им уже нужно было не толь-
ко выиграть все оставшиеся матчи 
(ЦСКА требовалось обыграть с раз-
ницей не менее чем восемь очков), 
но также рассчитывать на то, что ко-
манда Эмила Райковича оступится 
где-то еще. Сложный, но все же не 
невозможный вариант. Но для на-
чала нужно было победить ЦСКА. 
И момент вроде бы был подходя-
щий. У армейцев травмирован Алек-
сей Швед. Только-только восстано-
вился после повреждения Никола 
Милутинов (в заявку на матч он по-
пал, но на площадку его Райкович 
так и не выпустил). Но даже без столь 
важных игроков ЦСКА смотрелся 
лучше соперника. Все-таки Райкови-
чу, как отмечала генеральный дирек-
тор Единой лиги ВТБ Илона Корстин, 
удалось построить отличную коман-
ду. «Перед сезоном мы наблюдали за 
селекцией ЦСКА и не видели звезд-
ных новичков. Многие думали, что 
после поражения в прошлом сезоне 
армейцам будет тяжело вернуться на 
первое место,— заявила пресс-служ-
бе лиги Илона Корстин.— Но руко-
водство клуба сделало отличный 
выбор. ЦСКА стал по-настоящему 
тренерской командой».

Уже к концу первой четверти от-
рыв хозяев паркета достиг 12 очков. 
Кучу проблем казанцам доставляли 

дальние выстрелы игроков ЦСКА. 
Принялся попадать с дистанции 
Самсон Руженцев, у Далласа Мура за-
летали какие-то уж совсем сложные 
попытки. Плюс Ливио Жан-Шарль 
слишком комфортно чувствовал 
себя под обоими щитами. Гости ста-
рались отвечать, но с реализацией 
были большие проблемы. Неудиви-
тельно, если учесть, что вся нагрузка 
легла на стартовую пятерку УНИК-
Са. В первой половине матча казан-
цы набрали 39 очков (ЦСКА — 53), из 
них только четыре очка принес иг-
рок скамейки — Винс Хантер. Воз-
можно, и такой режим не помешал 
бы УНИКСу, но ведь помимо проче-
го в спячку впал Джален Рейнольдс.

Велимир Перасович брал тайм-ау-
ты, пытался взбодрить команду, но 
более или менее наладить игру тре-
неру казанцев удалось только по-
сле большого перерыва. В моменте 
УНИКС, у которого поймал кураж Де-
рил Майкон (с 21 очком в активе он 
стал самым результативным игро-
ком встречи), подбирался к сопер-
нику на пять очков. Но сделать еще 
один-два шага, которые действитель-
но могли бы перевести матч в кон-
цовку, не получалось. Ну а ЦСКА, 
перетерпев всплеск активности со-
перника, вновь убежал на безопас-
ное расстояние и довел матч до побе-
ды — 91:77. Таким образом, армейцы 
практически обеспечили себе пер-
вое место в регулярке. Чтобы гаран-
тировать его, им нужно выиграть 
лишь один из четырех оставшихся 
матчей.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Один шаг  
до первого
ЦСКА на своей площадке обыграл УНИКС

Чемпионат Единой лиги 
ВТБ. Второй этап
Группа A. «Зенит»—«Пари Нижний Новгород» 83:67. 
ЦСКА—УНИКС 91:77.

Турнирная таблица
Группа A
 И В П % побед
1. ЦСКА 28 26 2 93

2. УНИКС 28 23 5 82

3. «Зенит» 28 20 8 71

4. «Пари Нижний Новгород» 27 15 12 56

5. «Локомотив-Кубань» 27 15 12 56

6. МБА 26 13 13 50

Группа Б
1. «Автодор» 26 11 15 42

2. «Парма-Пари» 26 11 15 42

3. «Самара» 27 11 16 41

4. «Енисей» 27 10 17 37

5. «Астана» 25 5 20 20

6. «Минск» 27 1 26 4

Очки, набранные командами на первом этапе, 
учитываются. По итогам второго этапа все шесть 
команд группы A и две лучшие команды группы Б 
выходят в 1/4 финала.

По словам Никиты Мазепи-
на, он «с нетерпением ждет 
возможности вернуться 
к делу, которому посвятил 
большую часть жизни»  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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